
126 anos - PaTRIMÔnIo Da PaRaÍBa 
AUNIÃO  

Ano CXXVI Número 111 João Pessoa, Paraíba - sEXTa-FEIRa, 14 de junho de 2019 – R$ 1,50 - Assinatura anual  R$ 200,00

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.brfacebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

Chuva deixa mais de 4 mil 
pessoas em risco em JP
Vias debaixo d’água, estrada danificada, casas ameaçadas. Teve até protesto na BR-230 por causa de alagamentos. Páginas 4 e 5

Ministro demitido ontem é 
a primeira baixa militar

Greve acontece hoje com 
adesão de várias categorias

General Santos Cruz não resiste a desgastes com Olavo 
de Carvalho e com Carlos Bolsonaro e acaba destituído 
do cargo pelo presidente da República. Página 4

Transportes públicos, bancos, escolas, Justiça Federal, 
entre outros, são setores que prometem aderir à 
mobilização contra o Governo Federal. Página 7
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STF decide equiparar homofobia ao crime de racismo

Políticas

Derrota doída Brasil sai na frente, faz 2 a 0, mas leva a virada da Austrália e perde por 3 a 2 na 2ª rodada da Copa do Mundo de Futebol Feminino. Página 4
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Brasil e Bolívia 
abrem a Copa 
América de 2019
É a competição de seleções mais antiga 
do futebol mundial. Edição acontece no 
Brasil, que tenta reconquistar título que 
não vem desde 2007.   Página 21Julgamento terminou em 8 a 3 a favor da criminalização da homofobia e prevê pena de prisão e multa 

para quem for condenado. Decisão fica valendo até o Congresso Nacional legislar sobre o assunto. Página 4

Foto: Nelson Júnior / STF



O Brasil acordou hoje com milhares 
de trabalhadores de braços cruzados. 
A greve geral, convocada por centrais 
sindicais, tem como alvo principal a re-
forma da Previdência, mas é também 
uma reação das classes laborais contra 
o desemprego e medidas adotadas pelo 
presidente Jair Bolsonaro (PSL), consi-
deradas nocivas ao desenvolvimento do 
país, a exemplo dos cortes feitos no or-
çamento das universidades e institutos 
federais de educação.

Como era de se esperar, Bolsona-
ro aposta no fracasso da mobilização. 
Significaria dizer que os núcleos duros 
de oposição ao seu governo - entidades 
trabalhistas, agremiações estudantis, 
partidos de esquerda... - estariam per-
dendo força. Tem contra si, no entan-
to, além das bandeiras levantadas pelo 
movimento, a crise institucional gerada 
após a divulgação de diálogos entre Sér-
gio Moro e Deltan Dallagnol, no âmbito 
da Operação Lava-Jato.

Já a expectativa das lideranças na-
cionais do movimento é de que haja 
uma grande adesão à greve, diante das 
claras evidências de que Bolsonaro não 
governa para os mais pobres, e sim em 
sintonia com o interesse das classes pri-
vilegiadas, como está bastante claro, 
de acordo com sindicalistas, na própria 
reforma previdenciária. Críticas aos pri-
vilégios dos banqueiros e à submissão 
do Brasil aos Estados Unidos também 
estão na pauta da paralisação. 

Estudantes, professores e funcio-
nários das universidades públicas e 
dos institutos federais de educação de-
vem participar do movimento paredis-
ta. Irão de encontro, mais uma vez, ao 
contingenciamento (termo usado pelo 
governo) de verbas para a educação. A 
rejeição a Bolsonaro aumentou nas ins-
tituições federais de educação, depois 
que o presidente chamou os participan-
tes dos protestos do dia 15 de maio de 
“idiotas úteis” e “massa de manobra”.

Analisando a pauta, a greve tem 
ainda a função de conclamar as clas-
ses trabalhadoras para a necessidade 
de permanecerem mobilizadas, acom-
panhando a tramitação do projeto de 
reforma da Previdência, que ora está 
em discussão acirrada no Congresso 
Nacional. Para as centrais sindicais, se 
não houver a forte “pressão das ruas” o 
governo pode reestruturar a Previdên-
cia, anulando ou diminuindo conquistas 
históricas dos trabalhadores.  

O desemprego rivaliza com a Previ-
dência, do ponto de vista da motivação 
dos trabalhadores para aderirem à gre-
ve. Estima-se que mais de 13 milhões de 
pessoas estão sem emprego, sem contar 
os milhões de trabalhadores informais. 
No dia do aniversário de nascimento 
de Che Guevara, defensores do capital e 
do trabalho como que se enfrentam no-
vamente, nas ruas do Brasil, sem fuzis, 
armados apenas de gestos e palavras. 
Quem levará a melhor, a noite dirá.
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Trabalho e capital

Em tempos de jor-
nalismo mínimo, factual, 
declaratório, enquadra-
do sob um único ângu-
lo, feito geralmente sob 
a velha rubrica do lead 
insosso do “quem, diz 
o que, a quem, com que 
efeito”, as vezes esse tipo 
de jornalismo é impacta-
do por um “cisne negro”, 
um iceberg, um tsunami.

Foi o que ocorreu 
no início desta semana, 
quando o site The Inter-
cept br divulgou reportagens com farto 
material sobre a operação Lava Jato e 
suas nada corretas relações. O escân-
dalo repercute em toda a sociedade, re-
verbera estrondosamente nas redes so-
ciais, e, colocou em operação de guerra, 
a equipe de profissionais da Rede Globo, 
muitos deles, os mesmos que trabalha-
ram com o insólito episódio conhecido 
como “bolinha de papel”, envolvendo o 
candidato José Serra, na campanha elei-
toral de 2010.

O mecanismo é o de sempre. Se você 
tem um escândalo muito grande, que 
ameaça inclusive os negócios da Globo, 
invente logo uma boa cortina de fuma-
ça. Grite. Esperneie. Chame os âncoras 
para ensaiar as performances.

A cortina de fumaça da vez envolve 
a invenção de um hacker poderoso, que 
invadiu os celulares de procuradores 
do MPF, de membros da força tarefa da 
Lava Jato, e de jornalistas da Globo.

Enquanto as redes sociais repercu-
tem até à exaustão, as promíscuas rela-
ções entre o então juiz Moro, com o MPF, 
ministros do Supremo e até agentes 
americanos, o Jornal Nacional esmera-
-se em noticiar as ações, encenar seus 
diálogos, inventar barrigas, enquadrar 
a realidade de acordo com os seus inte-
resses,  a Rede Globo vai aprofundando 
o foço entre o seu jornalismo e os inte-
resses da sociedade. Vocifera contra os 

vazamentos que agora co-
locam a Lava Jato em che-
que, quando ela própria 
beneficiou-se largamente 
dos vazamentos pratica-
dos pelo então juiz Moro, 
nas suas ações persecutó-
rias contra o ex-presidente 
Lula. Os crimes de Moro 
eram apregoados e louva- 
dos pelos âncoras da Globo, 
que agora transpiram ódio 
pelo estupendo e corrosivo 
material que o The Inter-
cept vem divulgando desde 

o domingo nove de junho.
A verdade é que nesses cinco anos 

de Lava Jato, Moro, Deltan  Dallagnol, 
agentes da Polícia Federal e Rede Globo, 
constituíram uma força-tarefa pode-
rosa, operando com a narrativa do ex-
-presidente Lula como chefe da maior 
quadrilha corruptora do país. As ações 
céleres do juiz, no caso Lula, retiraram 
o ex-presidente da corrida eleitoral, e, 
encarcerado em Curitiba, foi impedido 
de falar, e assim a candidatura petista 
perdeu as eleições de 2018 para o candi-
dato Jair Bolsonaro.

A façanha de Moro e sua equipe, 
rendeu-lhe o superministério da Justiça, 
mas, agora vem à tona o cheiro fétido 
dos porões onde tudo isso foi urdido.

Nas instâncias do “Morogate”, o 
poderoso hacker inventado pelo me-
canismo da Globo nunca teve tanto es-
paço de tv. Já o The Intercept trabalha 
duro para entregar material jornalísti-
co de qualidade, em torno das mais de 
mil horas de informação que segundo 
informou, uma fonte anônima entre-
gou ao site. Não se sabe quem vencerá 
essa batalha. Se a república de Moro, 
ou o jornalismo ativista de Glenn Gree-
nhald. A sociedade, esta sim, vê desmo-
ronar a democracia, a ética na justiça e 
a promessa de que o jornalismo oficial 
faça seu trabalho de acordo com o que 
promete nos seus manuais. 

Artigo

Quando a notícia atropela o jornalismo

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

O mecanismo é o de 
sempre. Se você tem um 
escândalo muito grande, 
que ameaça inclusive os 

negócios da Globo, 
invente logo uma boa 

cortina de fumaça. Grite. 
Esperneie. Chame os 
âncoras para ensaiar  

as performances.   

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

E por falar em Estados Unidos, por causa da di-
vulgação de novos trechos de conversas entre Ser-
gio Moro e o procurador Deltan Dallagnol, pelo 
site The Intercept, o assunto mais comentado do 
twitter no país, ontem, foi a hashtag ‘Moro traidor 
da Pátria’. Numa das mensagens, Dallagnol diz 
a Moro, à época juiz da Lava Jato, que uma das 
operações está condicionada à “articulação com os 
americanos, que está sendo feita”.

Chió (Rede) informa à coluna 
que, na próxima segunda-feira, 
vai comandar sessão especial 
na ALPB para homenagear os 
50 anos de carreira dos ‘3 do 
Nordeste’, criado em Campina 
Grande, em 1969, e para deba-
ter a situação das quadrilhas ju-
ninas, no tocante a investimen-
tos, promoção e preservação da 
cultura regional. Para ele, “não 
há momento mais oportuno 
para debater” o assunto.

Do líder da oposição na Câmara Municipal de 
João Pessoa, Marcos Henriques (PT), sugerindo 
que a gestão Bolsonaro é ‘entreguista’: “Veja 
que contradição: os patriotas estão entregando 
nossas riquezas, nosso petróleo, para os Esta-
dos Unidos. Mesmo que Lula seja solto, o estra-
go já está feito, em dez anos não se corrige a 
desgraceira que ele fez com nosso país”.

“A desgrAceirA”

Pé-de-serrA

greve gerAl: um convidA, outro desconvidA

são mAiores Por estrAtégiA

o ‘cAso moro’: o BrAsil é um PAís sério?

O ex-governador Ricardo 
Coutinho (PSB) criticou, numa 
emissora de rádio de João 
Pessoa, a parcialidade com 
que integrantes da Justiça e 
do Ministério Público teriam 
agido para prender o ex-pre-
sidente Lula, mas ressaltou a 
importância das instituições: 
“O Judiciário é muito maior 
que Moro e o Ministério Pú-
blico é muito maior do que 
alguns procuradores”.   

Adriano Galdino (PSB) foi pro-
vocado a responder sobre o 
porquê de haver dois blocos na 
ALPB em apoio ao governador 
João Azevêdo (PSB). Respon-
deu: “É uma questão de estra-
tégia regimental. [Assim sendo] 
seus componentes podem parti-
cipar das comissões permanen-
tes. Mas todos são da base do 
governo”. Faz sentido. Se fossem 
todos do mesmo bloco, o núme-
ro de indicados seria menor.

Ontem, Marcos Henriques foi à tribuna da Câmara Municipal para convidar “todos os trabalha-
dores a participarem desse dia de luta”, referindo-se à greve geral que ocorrerá hoje, em todo o 
país, contra a proposta de reforma da Previdência. Carlão (DC), por sua vez, no mesmo espaço, 
superestimou seu poder e apelou: “Estou aqui para desconvidar todos para essa greve geral, 
orquestrada pelo PT”, vociferou, afirmando que o movimento tem viés ideológico.

“com os AmericAnos”

O questionamento, normalmente, nos reme-
te à célebre frase atribuída ao ex-presidente 
francês Charles De Gaulle, que teria sido dita 
em 1962, por ocasião do litígio entre França 
e Brasil, na chamada ‘Guerra da Lagosta’. 
Foi, na verdade, uma ‘batalha diplomática’ 
e não uma contenda naval, como poderia 
sugerir o nome do crustáceo que designou o 
episódio – embarcações francesas estavam 
pescando lagosta, sem autorização, no Lito-
ral pernambucano, o que levou  o governo 
brasileiro a enviar uma esquadra para ex-
pulsá-las. De Gaulle, então, convocou o em-
baixador brasileiro na França, Carlos Alves de Souza Filho, para resolver o impasse. E lá chegando, 
o embaixador foi interpelado pelo jornalista Luís Edgar de Andrade, correspondente do Jornal do 
Brasil, sobre a conversa que havia tido com De Gaulle. E disse, referindo-se à inabilidade do Brasil 
em resolver a crise no âmbito diplomático, em tom de galhofa, que “O Brasil não é um país sério”. O 
jornalista no telex enviado ao jornal não deixou claro se a frase era do embaixador ou de De Gaulle. 
Resumo da ópera: o presidente francês ficou com a má-fama. Fiz esse introito para me referir à 
atual crise em que o país mergulhou, por causa do vazamento de mensagens nada republicanas do 
ex-juiz Sérgio Moro com procuradores da Lava Jato. É que ouvi, por esses dias, muita gente afirmar 
que se o Brasil fosse um país sério, Moro já havia sido apeado do cargo de ministro da Justiça. O 
problema é que a dubiedade da palavra ‘sério’, descontextualizada, nos causa um dilema: é possível 
ser alegre, descontraído, mas sem sucumbir ao oba-oba da política? Diria que sim. O fato é que a 
não seriedade de uns poucos causa a desgraça de muitos.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Sesds apresentou ao governador João Azevêdo, ontem, índices de redução da criminalidade obtidos nos 5 primeiros meses do ano

A Secretaria da Seguran-
ça e da Defesa Social (Sesds) 
apresentou ao governador 
João Azevêdo, na tarde de 
ontem, a redução de índices 
de criminalidade obtida nos 
cinco primeiros meses do 
ano. Em reunião que acon-
teceu no Palácio da Reden-
ção, em João Pessoa, com a 
presença de gestores da Po-
lícia Militar, Polícia Civil e do 
Corpo de Bombeiros Militar 
e ainda da Administração 
Penitenciária, o secretário 
da Segurança, Jean Nunes, 
expôs a diminuição no nú-
mero total de assassinatos 
(-21%), assassinatos de mu-
lheres (-27%) e feminicídios 
(-16%) de janeiro a maio de 
2019 em relação ao mesmo 
período do ano passado, e 
ainda apresentou dados rela-
tivos à diminuição de crimes 
contra o patrimônio, como 
ataques contra instituições 
financeiras, roubos a pessoa, 
em transportes coletivos, 

contra estabelecimentos co-
merciais, roubos de carros, 
entre outros.

Na ocasião, o governa-
dor João Azevêdo destacou 
que a redução nos índices de 
criminalidade mostra que as 
ações adotadas na Segurança 
Pública pelo Governo do Es-
tado estão no caminho certo. 
“Todas as ações que temos 
adotado estão exatamente 
na direção daquilo que acre-
ditamos que seja necessário 
ser feito”, afirmou. “Mais uma 
vez constatamos números 
importantes, mais uma re-
dução significativa, demons-
trando claramente que nós 
estamos no caminho certo”, 
acrescentou.

“A Segurança é - e con-
tinuará sendo - uma política 
de Governo extremamente 
importante. Vamos até os li-
mites deste Estado para que 
tenhamos a melhor seguran-
ça possível”, ressaltou João 
Azevêdo.

O secretário de Estado 
da Segurança Pública e De-
fesa Social, Jean Nunes, afir-
mou que a integração reali-
zada pelo Programa Paraíba 
Unida Pela Paz é um dos fa-
tores que explicam a redução 
em 20% no número de homi-
cídios. “Isso é fruto de muito 
trabalho, de muito esforço, 
de integração, operação con-
junta e ação articulada com 
inteligência, além do envol-
vimento de outras secreta-
rias”, afirmou, lembrando a 
redução também no número 
de crimes patrimoniais, de-
volvendo paz à população.

Por sua vez, o delegado-
geral de Polícia Civil, Isaías 
Gualberto, ressaltou que a 
Paraíba é o único Estado que 
consegue manter redução 
em cima de redução. “Isso 
é muito importante, já que 
reduzir em cima de um au-
mento é muito importante. 
Isso mostra que estamos no 
caminho certo”, completou.

O comandante-geral da 
Polícia Militar, coronel Euller 
Chaves, ressaltou a redução 
no número de homicídios 
pelo oitavo ano consecutivo. 
“É uma queda progressiva e 
verdadeira da violência na 
Paraíba. Entramos no oitavo 
ano consecutivo de redução 
nos crimes violentos letais 
e intencionais, redução nos 
crimes contra o patrimônio. 
Tudo isso resultado de um 
trabalho contínuo e progres-
sivo, que envolve valorização 
e capacitação dos profissio-
nais que integram as forças 
policiais deste Estado”, disse.

Dados
Segundo o Núcleo de 

Análise Criminal e Estatís-
tica (Nace) da Sesds, em re-
lação aos Crimes Violentos 
Letais Intencionais (CVLI), 
que são os homicídios dolo-
sos ou qualquer outro crime 
doloso que resulte em morte, 
nos cinco primeiros meses 

do ano foram contabilizados 
397 homicídios, contra 502 
ocorridos no mesmo perío-
do de 2018. Ao todo, são 105 
casos a menos, colocando a 
Paraíba como único Estado 
do país a alcançar sete anos 
de redução consecutiva na 
ocorrência de assassinatos, 
com continuidade durante 
todos os meses de 2019.

Em relação aos crimes 
contra a vida de mulheres, 
também houve redução nas 
ocorrências. De janeiro a maio 
de 2019 foram contabiliza-
dos 30 casos, uma redução de 
27% em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano anterior, quando 
foram registrados 41 crimes 
com vítimas do sexo feminino. 
Dentre os CVLI de mulheres 
ocorridos este ano, 16 se ca-
racterizam como feminicídios, 
demonstrando também redu-
ção de 16% no que se refere 
aos cinco primeiros meses de 
2018, que tiveram 19 ocorrên-
cias desse tipo.

Números de assassinatos 
continuam em queda na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A reunião que aconteceu no Palácio da Redenção, em João Pessoa, contou com a presença de gestores da área de segurança pública, além do secretário Jean Nunes, que expôs a diminuição no número total de assassinatos no Estado

Diminuição de ataques a banco também foi destacada na reunião
Outro dado de destaque apre-

sentado durante a reunião foi o de 
redução nas ocorrências contra 
instituições financeiras. Segundo 
o Nace, a queda foi de 67%, com 
14 ataques de janeiro a maio deste 
ano e 42 no ano passado, em igual 
período. Em relação às explosões, 
a diminuição chegou a 80%, sendo 
sete casos este ano e 35 de janeiro 
a maio de 2018.

Menos roubos em JP e CG
Os números do relatório da 

Segurança Pública também apon-
tam menos crimes de roubos em 
João Pessoa (-35%) e Campina 
Grande (-25%), as duas maiores 
cidades do Estado. De forma es-
tratificada, a maior redução na 
capital paraibana aconteceu nos 
crimes em transportes coletivos 

(-45%), seguida por roubo a pessoa 
(-37%) e contra estabelecimentos 
comerciais (-4%). Já em Campina 
Grande, a maior queda foi relativa 
aos estabelecimentos comerciais 
(-42%), seguida de roubo em trans-
portes coletivos (-29%), roubos 
contra residências (-21%) e roubos 
a pessoa (-19%).

Veículos
Os esforços dos órgãos opera-

tivos da Segurança Pública contra 
os roubos e furtos de veículos na 
Paraíba teve como resultado a 
diminuição nas ocorrências des-
se tipo de crime e o aumento na 
quantidade de bens recuperados. 
Em todo o Estado, um total de 
1.122 veículos foram devolvidos 
aos seus proprietários de janeiro 
a maio deste ano, representando 

59% dos que foram roubados. 
Essa prática de crime teve queda 
em João Pessoa (-2%) e Campina 
Grande (-26).

Prisões
Com todas as ações desenvol-

vidas pelas Forças de Segurança, 
um total de 1.473 prisões de inte-
resse estratégico foram realizadas 
de janeiro a maio, incluindo sus-
peitos da prática de assassinatos, 
roubos e furtos de veículos, outros 
crimes contra o patrimônio, suspei-
tos de ataques a banco e pessoas 
contra as quais havia mandados de 
prisão em aberto. Desde o início de 
2019, um total de 8.200 prisões 
foram realizadas no Estado, de 
forma geral.

Armas e drogas
Dentro dessas ações, se des-

taca ainda a apreensão de armas 
de fogo, que na Paraíba teve um 
aumento de 52% no acumulado 
de janeiro a maio deste ano em 
relação ao mesmo período de 
2018. Foram 1.659 revólveres, 
pistolas, espingardas e outros tipos 
de armamentos retirados das ruas 
em 2019, contra 1.092.

No enfrentamento do tráfi-
co, 223 quilos de drogas foram 
apreendidos, sendo 177,7 de 
maconha; 21,5 de crack e 23,7 
de cocaína.

Bombeiros
De janeiro a maio, foram rea-

lizados 1.370 resgates no trânsito, 
com condução das vítimas para 
unidades hospitalares, e 52 vítimas 
de tentativas de homicídio foram 
socorridas.

Infecção aguda do 
sistema respiratório, a gri-
pe (Influenza) tem grande 
potencial de transmissão 
e distribuição global. A 
intensidade de casos au-
menta quando começa o 
período de chuva. Por isso, 
a Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) está alertando 
e orientando a população 
sobre os cuidados.

Pessoas de todas as 
idades podem ser aco-
metidas por influenza, 
mas algumas são mais 
propensas a desenvolver 
complicações. A gerente 
executiva de Vigilância em 
Saúde da SES, Talita Tava-
res, afirma que medidas 
preventivas podem ser 
adotadas pela população.

“A higienização das 
mãos com água e sabão 
ou com álcool gel, princi-
palmente depois de tossir 
ou espirrar ou depois de 
usar o banheiro; antes 
das refeições; antes e de-
pois de tocar os olhos, a 
boca e o nariz; evitar to-
car os olhos, nariz ou boca 
após contato com super-
fícies potencialmente 
contaminadas (corrimão, 
bancos, maçanetas), além 
de manter hábitos de ali-
mentação saudáveis, com 
ingestão de líquidos e 
realização de atividades 
físicas. Essas são algumas 
medidas que o cidadão 
pode tomar para evitar a 
transmissão da gripe”, ob-
serva.

Secretaria 
orienta sobre 
os cuidados 
com a gripe
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Pela 2a rodada do Grupo C do Mundial Feminino, brasileiras perdem de 3 a 2 das australianas, no Stade de la Mosson, em Montpellier

O Brasil entrou em cam-
po pela segunda rodada do 
Grupo C da Copa do Mundo. 
Ontem, em Montpellier, após 
bom primeiro tempo, a Sele-
ção Feminina acabou sofrendo 
a virada por 3 a 2 para a Aus-
trália, no Stade de la Mosson. 
Os gols da Canarinho foram 
marcados por Marta e Cris-
tiane. Mesmo com a derrota, 
a Seleção permanece na lide-
rança do grupo, somando três 
pontos.

O próximo compromisso 
do time brasileiro será dian-
te da Itália, no último jogo da 
primeira fase, na terça-feira 
(18), às 16h (de Brasília), em 
Valenciennes. 

O jogo
A atuação do Brasil foi 

praticamente impecável na 
etapa inicial diante da Aus-
trália. Bem compactada e 
fatal nos contra-ataques, a 
Seleção saiu para o intervalo 
vencendo por 2 a 1. O primei-
ro gol nasceu de boa troca de 
passes, de pé em pé, até Tami-
res encontrar Letícia Santos, 
que foi puxada pela camisa 
por Knight, dentro da área. 
A árbitra marcou pênalti. Na 
cobrança, Marta bateu com 
categoria, deslocando a golei-
ra Willians, que nem sequer 
saiu na foto. O segundo gol, 
aos 38, foi verdadeira obra de 
arte brasileira. Tamires apli-

Do cbf.com.br

Austrália derrota o Brasil de 
virada na Copa do Mundo

cou linda caneta (ou ovinho) 
em Gielnik, tocou para Debi-
nha, que foi à linha de fundo 
e cruzou. Cristiane, sempre 
bem posicionada, subiu mais 
alto que a defesa australiana e 
cabeceou no canto, no contra-
pé de Willians, balançando as 
redes pela quarta vez neste 
Mundial. Mas, nos minutos 
finais, a Austrália começou 
a oferecer perigo nas bolas 
aéreas. E foi em uma delas 

que, aos 46 minutos, acabou 
marcando com Foord, que 
apareceu na pequena área 
e empurrou para o fundo da 
rede de Bárbara.

O técnico Vadão promo-
veu duas alterações no in-
tervalo: colocou Ludmila e 
Luana, respectivamente nas 
vagas de Marta e Formiga. A 
Austrália, que voltou um pou-
co melhor no segundo tempo, 
conseguiu virar o placar antes 

da metade do período. A Sele-
ção por pouco não fez o ter-
ceiro no início, com Debinha 
infiltrando na área e chutando 
para tirar tinta da trave. Mas, 
aos poucos, o Brasil começou 
a recuar seu posicionamen-
to. Na marca dos 12 minutos, 
Lorgazo cruzou, a trajetória 
da bola enganou a Bárbara e 
foi morrer no fundo do gol. 
Depois, aos 23, após nova bola 
alçada na área brasileira, a 

zagueira Mônica tentou cor-
tar e acabou fazendo contra. 
A árbitra precisou do auxilio 
do vídeo para confirmar o ter-
ceiro gol australiano. Depois 
da virada, aos 29, Vadão tirou 
Cristiane e colocou Bia Zane-
ratto. A Seleção ainda teve um 
lance duvidoso não marcado 
a seu favor: na marca dos 46 
minutos, após bola na área, 
Andressa se enrolou com a 
zagueira australiana. Optan-

do por não rever a jogada em 
vídeo, a árbitra não marcou o 
pênalti. Nos momentos finais, 
a Seleção Brasileira até ten-
tou pressionar, mas não con-
seguiu furar a retranca que a 
equipe australiana montou.

Brasil: Bárbara, Letícia 
Santos, Mônica, Kathellen 
e Tamires; Thaisa, Formiga 
(Luana), Andressa Alves e 
Debinha; Marta (Ludmila) e 
Cristiane (Bia Zaneratto).

Os gols da Seleção foram marcados por Marta 
(foto) e Cristiane, mas o time brasileiro no final 

acabou sendo derrotado pelas australianas

Foto: Fifa/Getty Images

Como forma de racismo

Por 8 votos a 3, STF 
criminaliza homofobia

Após seis sessões de 
julgamento, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) de-
cidiu ontem criminalizar 
a homofobia como forma 
de racismo. Ao finalizar o 
julgamento da questão, a 
Corte declarou a omissão 
do Congresso em aprovar 
a matéria e determinou 
que casos de agressões 
contra o público LGBT 
(lésbicas, gays, bissexuais, 
transexuais e travestis) 
sejam enquadrados como 
o crime de racismo até 
que uma norma especí-
fica seja aprovada pelo 
Congresso Nacional.

Por 8 votos a 3, os 
ministros entenderam 
que o Congresso não 
pode deixar de tomar as 
medidas legislativas que 
foram determinadas pela 
Constituição para comba-
ter atos de discriminação. 
A maioria também afir-
mou que a Corte não está 
legislando, mas apenas 
determinando o cumpri-
mento da Constituição. 

Pela tese definida no 
julgamento, a homofo-
bia também poderá ser 
utilizada como qualifi-
cadora de motivo torpe 
no caso de homicídios 
dolosos ocorridos contra 

homossexuais. Religiosos 
e fieis não poderão ser 
punidos por racismo ao 
externarem suas convic-
ções doutrinárias sobre 
orientação sexual desde 
que suas manifestações 
não configurem discurso 
discriminatório. 

Votos 
Na sessão de ontem, 

a ministra Cármen Lúcia 
seguiu a maioria formada 
no julgamento do dia 23 
de maio e entendeu que a 
Constituição garante que 
ninguém será submetido 
a tratamento desuma-
no. “Numa sociedade dis-
criminatória como a que 
vivemos, a mulher é dife-
rente, o negro é diferente, 
o homossexual é diferente, 
o transexual é o diferente, 
diferente de quem traçou 
o modelo porque tinha 
poder para ser o espelho. 
Preconceito tem a ver com 
poder e comando”, disse. 

Em seguida, o mi-
nistro Ricardo Lewando-
wski votou pela omissão 
do Congresso, mas en-
tendeu que a conduta de 
homofobia não pode ser 
enquadrada como racis-
mo pelo Judiciário, mas 
somente pelo Legislativo. 
O presidente do STF, Dias 
Toffoli, também seguiu o 
mesmo entendimento. 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

André Richter
Da Agência Brasil

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Camila Boehm
Agência Brasil

Moradores reclamavam 
dos constantes 

alagamentos de 
residências na área, 

provocados pelas chuvas

Foto: Evandro Pereira

O jogador Neymar dei-
xou a 6ª Delegacia de Defe-
sa da Mulher, na zona sul 
da capital paulista, na noite 
de ontem, depois de depor 
durante cerca de três horas. 
Ele é acusado de agressão e 
estupro pela modelo Najila 
Trindade Mendes de Souza 
no mês passado, durante 
encontro em Paris.

Depois de depor, o 
jogador permaneceu na 
delegacia para a leitura do 
documento que fará parte 
do inquérito policial. Quem 
preside o inquérito, que 
corre em segredo de Jus-
tiça, é a delegada Juliana 
Bussacos.

Neymar deixou a dele-
gacia por volta das 20h15 
e agradeceu o apoio e as 
mensagens que está rece-
bendo, além de dizer que 
está muito tranquilo.

“A verdade aparece, 
cedo ou tarde. O único 
desejo que eu tenho ago-
ra é que esse caso acabe 
o mais rápido possível”, 
afirmou Neymar, ao dei-
xar a delegacia.

Neymar, que chegou 
de muletas, prestou seu 
depoimento no andar tér-
reo da delegacia, já que 
estava impossibilitado de 
subir as escadas. No en-
tanto, toda a delegacia foi 
fechada apenas para o de-
poimento do atacante.

Neymar 
diz que 
está muito 
tranquilo

Protesto de moradores das 
Três Lagoas interdita BR-230

Um protesto de mora-
dores da comunidade Três 
Lagoas, próximo ao Viaduto 
de Oitizeiro, em João Pes-
soa, deixou a BR-230, Km 
39, interditada por quase 4 
horas na tarde de ontem. O 
trânsito ficou lento no sen-
tido Campina Grande/João 
Pessoa.

A manifestação come-
çou por volta das 15 horas 
e interrompeu o tráfego 

de veículos numa das fai-
xas da pista. Revoltados, os 
moradores do local usaram 
pneus velhos, galhos de ár-
vores e outros materiais 
para atear fogo e fechar 
parte da rodovia.

Eles reclamavam dos 
constantes alagamentos 
de residências localizadas 
na área, provocados pelas 
chuvas. Representantes da 
comunidade relataram que 
vários pedidos de ajuda já 
foram encaminhados aos 
órgãos competentes, sem 

nenhum resultado. 
Somente por volta das 

18h30 a Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) informou 
que a pista havia sido libe-
rada.

Uma das faixas da rodovia foi interditada pelas pessoas que participavam do protesto e a PRF intermediou a negociação  
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Greve geral
Manifestação convocada em todo o país por entidades que 
representam os trabalhadores fecham hoje bancos, escolas e 
comércio. Coletivos e trens (foto) também vão parar  Página 7
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Centro de Monitoramento alerta para grande perigo de deslizamentos e recomenda medidas preventivas

As chuvas que caem em 
João Pessoa desde as pri-
meiras horas da quarta-feira 
ameaçam 4.460 pessoas e 
1.220 moradias localizadas 
em áreas de risco da capital. O 
alerta de “risco muito alto” foi 
emitido pelo Centro Nacional 
de Monitoramento e Alertas 
de Desastres Naturais (Ce-
madem), órgão do Ministério 
da Ciência, Tecnologia, Inova-
ções e Comunicação. 

Por conta disso, o Cema-
dem recomendou aos órgãos 
municipais de proteção e de-
fesa civil as ações previstas 
no Plano de Contingência 
Municipal, como verificação 
in loco nas áreas de risco, 
acionamento de sistema de 
sirenes, possibilidade de de-
socupação das áreas de risco, 
deslocamento das equipes de 
resposta para as proximida-
des das áreas de risco etc.

O Centro sugere espe-
cial atenção aos bairros de 

Altiplano, Tambauzinho e 
Manaíra, que têm registrado 
os maiores índices pluvio-
métricos. Os meteorologistas 
advertem, no entanto, que 
existem outras áreas na ci-
dade onde há perigo de des-
lizamentos, principalmente 
aquelas que apresentam en-
costas de alta declividade, 
com residências construídas 
sobre ou próximos de aterro 
e taludes de corte.

“Esta situação associa-
da à precipitação incidente e 
acumulada, somada à previ-
são meteorológica, indica que 
podem ocorrer deslizamen-
tos induzidos generalizados 
e deslizamentos em encostas 
naturais”, ressalta nota do 
Cemadem. A previsão meteo-
rológica indica continuidade 
das chuvas em João Pessoa.

O órgão lembra ainda 
que, em casos de alerta de 
risco de nível muito alto, 
como é o caso de João Pes-
soa, existe probabilidade 
muito alta de ocorrência do 
fenômeno e com potencial 
para causar grande impacto 
na população.

Chuvas em JP deixam 4.460 
pessoas em situação de risco

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca
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A água invadiu residências e estabelecimentos comerciais em vários pontos da cidade. Previsão é que continue chovendo durante o dia de hoje na capital

Foto: Marcos Russo

Pela manhã, parte do asfalto cedeu na altura do Km 39 da BR-230, exigindo atenção redobrada dos motoristas

Foto: Edson Matos

Trechos de alagamento e transtornos
Segundo a Defesa Civil Munici-

pal, choveu 162 milímetros em ape-
nas 15 horas, o equivalente a 54% do 
esperado para todo o mês de junho. 
A Agência Executiva de Gestão das 
Águas do Estado da Paraíba (Aesa
-PB) informou que a previsão é de 
que continue chovendo durante todo 
o dia de hoje, de forma moderada, 
porém, constante. 

Os bairros de Altiplano, Tambau-
zinho e Manaíra foram os que mais 
receberam volume de águas, mas em 
toda a capital foram registrados vários 
pontos de alagamento. Entre os mais 
críticos, segundo dados da Defesa Ci-
vil, a Avenida Sérgio Guerra, principal 
do Conjunto dos Bancários; Epitácio 
Pessoa, na altura do Posto 99; Valde-
mar Naziazeno, próximo à Central de 
Polícia no bairro do Geisel; e Avenida 
Sanhauá, em frente à CBTU, no Vara-
douro. O trecho que liga o Retão de 
Manaíra à BR 230, sentido Cabedelo, 
estava durante todo o dia de ontem 
completamente alagado.

Nas BRs que cortam o Estado, 
vários pontos foram atingidos. No 
Km 39 da BR 230, em Santa Rita, 
nas imediações da comunidade co-
nhecida por Barriga Cheia, parte do 
asfalto cedeu e o lado da pista, sen-
tido João Pessoa/Campina Grande 
precisou ser interditado. No Km 11, 

onde há obras da triplicação da pista, 
em Cabedelo, moradores tiveram 
as casas invadidas pela água, que 
causou transtornos também para os 
veículos que trafegavam pela ma-
nhã. No KM 16, na altura do Hospital 
de Emergência e Trauma, sentido 
João Pessoa/Cabedelo, o acúmulo 
de água limitou a passagem para 
um veículo por vez, causando lenti-
dão e congestionamento; o mesmo 
aconteceu no Km 31, município de 
Bayeux. Uma árvore caída na BR 101, 
Km 73, sentido Natal/João Pessoa, 
foi retirada ainda pela manhã pelo 
Corpo de Bombeiros.

Na Avenida Ruy Carneiro uma 
escola teve o muro derrubado pelas 
chuvas; na Avenida Gouvêia Nóbrega, 
bairro do Róger, uma árvore caiu, e na 
Maciel Pinheiro, Varadouro, um ônibus 
caiu em um buraco aberto na rua.

Segundo Alberto Sabino, diretor 
de Minimização de Desastres da De-
fesa Civil, apesar de todo o transtor-
no causado pelas chuvas, não havia 
registros de famílias desalojadas ou 
desabrigadas, até o fim do dia de 
ontem, mas o órgão está atento às 
populações ribeirinhas, já que no 
bairro do São José existem pontos 
importantes de inundação. A Defesa 
Civil disponibiliza o 0800-285-9020 
para casos de emergência.

Nara Valusca 
naravalusca@gmail.com

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com
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Resistência das famílias em autorizar a doação é o principal motivo do baixo número de doadores no Estado

Para sensibilizar a popu-
lação sobre a importância de 
doação de órgãos e aumen-
tar o número de doadores e 
transplantes de órgãos na Pa-
raíba, a Secretaria Estadual 
de Saúde (SES) convidou 
Daniela Sampaio, coordena-
dora do Sistema Nacional de 
Transplante do Ministério 
de Saúde, para discutir es-
tratégias de humanização na 
captação de órgãos. O evento 
aconteceu na manhã de on-
tem, na sede da Secretaria de 
Saúde do Estado. 

Até o mês de maio deste 
ano, na Paraíba, foram rea-
lizados 75 transplantes de 
córnea, oito de rins e sete 
de fígado. No ano passado, 
foram 190 transplantes de 
córnea, 25 de rins e três de 
fígado. Na fila de espera es-
tão 646 pacientes, sendo 312 
de córnea, 328 de rins e seis 
de fígado. 

A Paraíba tem estrutura 
organizacional e equipe mé-
dica para realizar transplan-
tes de rins, córnea, fígado, 
coração e medula óssea, no 
entanto, o número de doa-
ções de órgãos é muito bai-
xo devido à resistência das 
famílias em conceder auto-
rização (negativa familiar), 
logo, a maioria dos órgãos 
vem de outros estados. O 
secretário Geraldo Antônio 
Medeiros de Saúde do Esta-
do avalia ser preciso detec-
tar possíveis falhas e difi-
culdades para que aconteça 
uma revolução na Paraíba 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Saúde discute humanização na 
captação de órgãos no Estado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

em relação a transplante de 
órgãos. “O mais difícil são os 
recursos humanos. Temos 
duas equipes de coração, 
três de rins, entre outras. 
Não estamos produzindo o 
que temos capacidade, em 
termos de doação. O hospi-
tal de Trauma de Campina 
Grande tem o maior poten-
cial doador de órgãos do Es-
tado”, disse.

A coordenadora Daniela 
Sampaio observou os últimos 
anos do processo de doação 
na Paraíba e percebeu um au-
mento significativo no núme-
ro de transplantes de fígado 
em 2019, no entanto, é preci-
so desenvolver estratégias de 
humanização para aumentar 
o potencial de doadores no 
Estado, entre elas: identifica-
ção de potencial doador por 

morte encefálica, utilização 
de eletroencefalograma para 
diagnóstico de morte encefá-
lica para facilitar o fechamen-
to de protocolo, além do cur-
so de entrevista familiar em 
situação crítica para melho-
rar a humanização da equipe 
de saúde nesse momento tão 
delicado para os familiares 
do paciente. 

“O Ministério de Saúde 

se coloca à disposição da Se-
cretaria de Saúde do Estado 
para aumentar o número de 
transplantes de órgãos. Ofe-
recemos cursos para os pro-
fissionais de saúde, a fim de 
melhorar a capacidade da 
equipe na identificação do 
potencial doador, entre ou-
tras estratégias. No entanto, 
nada disso será possível se 
não houver humanização e 

apoio aos familiares do pa-
ciente. Muitas vezes, a fa-
mília não autoriza a doação 
porque a equipe médica da 
UTI não teve a sensibilidade 
de acolher a família do pa-
ciente”, enfatizou.

Gyanna Lys de Melo, di-
retora da Central de Trans-
plante Estadual, cita um 
panorama do número de 
transplantes da Paraíba. “Nós 
tivemos um crescimento no 
transplante de córnea e fíga-
do desde 2015, no entanto, 
nosso potencial doador ain-
da é considerado baixo. Uma 
realidade que vem sendo 
mudada, mas precisa de me-
didas efetivas para superar 
as dificuldades. A resistência 
das famílias é uma delas, afi-
nal, a doação de órgãos deve 
ser um gesto espontâneo de 
solidariedade e um entendi-
mento que o paciente pode 
continuar vivendo em outra 
pessoa.

Os estados das regiões 
Sudeste e Sul têm menor 
índice de negativa familiar, 
pois possuem uma cultura 
de transplante mais avança-
da. Daniela Sampaio acredi-
ta que o caminho para a doa-
ção de órgãos ser eficiente é 
a humanização. “Quando a 
comunidade começa a con-
viver com um paciente que 
teve a qualidade de vida re-
cuperada, eles começam a 
entender e valorizar o ato 
da doação. Sensibiliza muito 
a população mostrar a pes-
soa transplantada porque 
cria um laço afetivo. É pre-
ciso humanizar o transplan-
te”, concluiu.

Secretário Geraldo Medeiros, a coordenadora do Sistema Nacional de Transplante, Daniela Sampaio, e a diretora da Central de Transplantes, Gyanna Lins, discutiram as ações

Período junino

Trauma de JP alerta para os 
riscos dos fogos de artifício

As fogueiras e fogos 
de artifício são tradições 
dos festejos juninos, porém 
se não forem manuseados 
com prudência podem ofe-
recer consequências para a 
vida inteira. Por isso, a pre-
venção com relação aos fo-
gos de artifício é o foco da 
campanha de queimadu-
ras deste ano, no Hospital 
Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena, em João Pessoa. 
O objetivo é massificar a 
importância da prevenção.

De acordo com o coor-
denador da Unidade de 
Tratamentos de Queima-
dos, Saulo Montenegro, 
houve um aumento subs-
tancial com relação às víti-
mas dos fogos de artifício - 
em comparação com dados 
de 2018 (67) e 2017 (19), 
a ampliação foi de 300%. 
“A Copa do Mundo contri-
buiu para este aumento, 
mas para evitar, que esses 
números permaneçam ou 
cresçam, vamos alertar a 
sociedade sobre a impor-
tância da prevenção e dos 
perigos de manusear fogos 
de artifícios. Para se ter 

uma ideia, nestes primei-
ros 11 dias, já deram entra-
da na UTQ, três crianças, 
sendo que duas delas estão 
mutiladas”, completou.

O médico ainda aler-
tou que muitas dessas 
pessoas acometidas por 
queimaduras de fogos de 
artifício podem sair do 
mercado de trabalho por 
causa de sequelas perma-
nentes nas mãos ou perda 
de dedos, além de queima-
duras graves. “O melhor 
caminho é a prevenção, 
mas não devemos demoni-
zar os fogos. Vale ressaltar 
que estes produtos devem 
respeitar a faixa etária re-
comendada pelo fabrican-
te. Além disso, não se deve 
soltá-los perto de redes 
elétricas e de crianças, já 
que elas representam em 
torno de 40% das entradas 
de vítimas de fogos”, frisou.

É o que relata a dona 
de casa, Vânia Silva, que 
está com seu filho interno 
na unidade de saúde devi-
do a queimadura por fogos. 
“Meu filho estava brincan-
do, perto de casa, com os 
amigos, quando conseguiu 

comprar a bomba. Ele a co-
locou dentro de um cano, 
que acabou estourando e 
metade da pólvora pegou 
na mão dele. Só não per-
deu a mão, porque metade 
do artefato caiu do outro 
lado”, contou.

Durante este período, 
funciona no Hospital de 
Trauma, referência para 
estes casos na Paraíba, o 
disque-queimados. Através 
do número 3216-5700, a 
população pode receber 
informações sobre as me-
didas até chegar a unida-
de hospitalar. E durante as 
festas tradicionais, a ins-
tituição estará com uma 
equipe multidisciplinar re-
forçada para atender todos 
os casos.

Foto: Edson Matos

Sefaz apreende mais de 5 mil 
caixas de biscoitos irregulares

O Comando Fiscal da 4ª 
Região da Secretaria de Esta-
do da Fazenda apreendeu, na 
terça-feira (11), na entrada do 
município de Patos (BR- 230), 
um caminhão com uma carga 
de 5.747 caixas de biscoito com 
nota fiscal inidônea, avaliada 
no valor total de R$ 100.000,00. 
O destinatário estava diverso 
do indicado do Documento Au-
xiliar da Nota Fiscal Eletrônica 
(Danfe), apresentado pelo mo-
torista. O caminhão, que vinha 
de Santo Antônio de Posse (SP), 
tinha como destino final o mu-
nicípio de Caucaia, no Ceará. 

Após a constatação da 
irregularidade no Danfe, o 

auditor da 4ª Região da Sefaz 
entrou em contato com a fis-
calização do Estado do Ceará 
para investigar e descobrir 
que o destinatário da carga, 
constante no documento fis-
cal, não era a de sua empresa. 
Após a constatação da nota 
inidônea, o motorista confir-
mou os fatos e o auditor fez a 
lavratura do auto da infração. 
Os auditores da 4ª Região le-
varam o caminhão para o Cen-
tro de Operações do Fisco de 
Patos para contabilizar a car-
ga e, assim, calcular o tributo 
e a multa. As 5.747 caixas de 
biscoito recheado, avaliadas 
em R$ 100 mil, resultaram no 

valor total de R$ 27.000,00, 
sendo R$ 18.000,00 de ICMS 
e outros R$ 9.000,00 de multa 
por infração.

Ações no Sertão
A Secretaria de Estado 

da Fazenda (Sefaz-PB) tem 
intensificado o trabalho de 
fiscalização em trânsito e nos 
postos fiscais do Sertão e tam-
bém nas cinco regiões fiscais, 
promovendo inclusive blitz 
móvel. O objetivo é combater 
a sonegação fiscal e coibir a 
circulação de mercadoria com 
documentação inidônea, pen-
dente de regularidade ou sem 
nota fiscal.

Caminhão com a carga de biscoitos avaliada em R$ 100 mil vinha de São Paulo e seguia para Caucaia, no Ceará
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Vítimas dos fogos de 
artifício aumentou 

300% no ano passado, 
que teve 67 casos, em 
relação a 2017, com 

19 pacientes
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Atividades serão paralisadas em diversos setores e trabalhadores participam de ato público em João Pessoa

A greve geral, organiza-
da pelas centrais sindicais de 
todo o país, atingirá hoje vá-
rios serviços em João Pessoa. 
De acordo com o presidente 
da Central Única dos Traba-
lhadores (CUT) no Estado, 
Paulo Marcelo de Lima, na 
capital paraibana não es-
tarão funcionando bancos, 
comércio, setores da Justiça, 
escolas de Ensino Médio pú-
blicas e privadas e ônibus. O 
Sindicato dos Trabalhadores 
em Empresas Ferroviárias 
havia anunciado durante a 
semana que a categoria tam-
bém iria parar, mas a Com-
panhia Brasileira de Trens 
Urbanos (CBTU) divulgou 
ontem nota informando que 
nem todos os funcionários 
aderiram ao movimento, 
portanto a grade horário 
usual estava mantida.

Os professores da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) e servidores da Justi-
ça Federal também irão parti-
cipar da greve geral, que tem 
o objetivo de protestar contra 
algumas medidas do Governo 
Federal, a exemplo do projeto 
da reforma da Previdência, 
desemprego e o contingen-
ciamento da Educação.

Além da paralisação de 
atividades, o dia será de ati-
vidades de protesto. Em João 
Pessoa, a greve geral será 
marcada por um ato público 
às 15h, no Parque da Lagoa, 
no Centro. Outras ativida-

des estão programadas para 
ocorrer também no interior.

De acordo com o presi-
dente da CUT na Paraíba, Paulo 
Marcelo, na Paraíba pelo me-
nos 50 municípios vão estar 
“parados” nessa sexta-feira. Na  
manhã de ontem, as centrais 
sindicais realizaram uma reu-
nião para definir os  últimos 
detalhes da paralisação geral 
da classe trabalhadora. 

Paulo Marcelo afirmou 
que a greve geral  está sendo 
impulsionada pela crise po-
lítica e econômica que o país 
vive atualmente. Além disso, 
acrescentou que o movimento 
significa a luta contra a propos-
ta de reforma da Previdência 
do Governo Federal, os cortes 
na Educação e a retirada de 
direitos. Alguns dos setores 
grevistas também criticam o 
aumento do número de armas 
e a falta de investimentos na 
agricultura familiar. 

“Há um sentimento muito 
grande na classe trabalhadora 
de que ela será a mais prejudi-
cada por conta das propostas 
que incomodam os trabalha-
dores de todas as categorias, 
principalmente aquelas de alta 
rotatividade, como a constru-
ção civil e o comércio. Estes, 
com certeza podem perder a 
esperança de se aposentar um 
dia. Queremos mostrar à socie-
dade que a classe trabalhadora 
está revoltada inclusive com a 
falta de projeto, pois não tem 
nenhum outro que tente mu-
dar algo no Brasil, a não ser a 
reforma da Previdência. Isso 
não dá para aceitar”, explicou o 
presidente da CUT-PB.

Paulo Marcelo alerta que 

medidas como as mudanças 
no tempo de contribuição e os 
aumentos de idade para que 
professores e trabalhadores do 
campo possam se aposentar 
são consideradas injustas. 

UNE
A paralisação nacional 

também tem o objetivo de 
protestar contra os recentes 
cortes nos orçamentos da 
educação voltados às univer-
sidades públicas federais e 
as recentes ameaças de pri-
vatização do ensino público. 
Sobre isso, o vice-presidente 
da União Nacional dos Estu-
dantes (UNE), Rodrigo Morei-
ra, defende que os estudantes 
devem mostrar indignação e 
cobrar mais investimentos no 
setor. “Os cortes na Educação 
nos atacam muito fortemen-
te. Não existe nenhum país no 
mundo que se desenvolveu 
economicamente sem investir 
na Educação. É possível sim 
investir nela sem haver cortes. 
Por isso, estaremos nas ruas 
para que esses ataques sejam 
revistos”, destacou. 

O vice-presidente da 
Central dos Trabalhadores e 
Trabalhadoras do Brasil (CTB-
-PB), Marcos Santos, escla-
receu que, no momento, não 
existe nenhuma proposta de 
retomada do crescimento eco-
nômico com geração de em-
prego e distribuição de renda, 
mas sim a tentativa de tirar os 
direitos à aposentadoria. Ele 
ainda ressaltou que as mudan-
ças afetarão também os jovens, 
desempregados e as pessoas já 
aposentadas, porque atingem 
a economia como um todo.

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Transportes públicos, bancos e 
escolas aderem à greve geral

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Além da CUT, UNE e CTB, 
outros grupos e centrais sindi-
cais estão envolvidos na organi-
zação do protesto, como a Cen-
tral Geral dos Trabalhadores 
do Brasil (CGTB), União Geral 
de Trabalhadores (UGT), CSP-
-Conlutas e Intersindical, Nova 
Central, Frentes Brasil Popular, 
Povo Sem Medo e a União Bra-
sileira dos Estudantes Secunda-
ristas (UBES).

Também integram o Co-
mando de Greve na Paraíba ca-
tegorias como os  metalúrgicos, 
químicos, trabalhadores rurais, 
agricultores familiares, metro-

viários, motoristas, cobrado-
res, caminhoneiros, Correios, 
servidores públicos federais, 
estaduais e municipais e outros 
segmentos que aprovaram a 
paralisação em assembleias. 
Com relação ao Poder Judici-
ário, uma das propostas é pa-
ralisar as atividades da Justiça 
Eleitoral, Justiça do Trabalho e 
a Justiça Federal durante toda a 
sexta-feira.

Em João Pessoa, um 
ato público será realizado, a 
partir das 15h, no Parque da 
Lagoa. “São 25 a 28 milhões 
de pessoas que estão fora do 

mercado de trabalho. Além 
disso, o governo diz que para 
criar emprego vai ter que 
vender quase todas as em-
presas nacionais e 70% das 
empresas públicas terão que 
ser vendidas.  Então, com essa 
indignação vamos para a rua 
com essas bandeiras de luta. 
Será um grande dia e apelo 
para todas as categorias que 
nenhuma incite a violên-
cia, mas sim vamos mostrar 
nesse protesto que os traba-
lhadores é quem mais sairão 
perdendo”, concluiu o presi-
dente da CUT- PB. 

Foto:  Roberto Guedes

Com o objetivo de 
agradecer o empenho dos 
doadores e sensibilizar 
cada vez mais a popula-
ção para a importância da 
doação de sangue, o He-
mocentro da Paraíba, em 
João Pessoa, vai realizar 
uma série de atividades 
alusivas ao Dia Mundial 
do Doador de Sangue co-
memorado hoje.

Caravana Solidária, 
mobilização de estudan-
tes, apresentação do gru-
po de forró Os Gonzagas 
e a presença de super-he-
róis do Grupo Ani Mon-
teiro são as principais 
atrações do evento come-
morativo ao Dia Mundial 
do Doador. As atividades 
serão realizadas no perío-
do da manhã e ainda con-
tarão com homenagens 
especiais.

A coordenadora do 
Núcleo de Ações Estra-
tégicas do Hemocentro, 
Elaine de Santana, explica 
que cada doação de san-
gue pode ajudar a salvar 
até quatro vidas. A coor-
denadora lembra que ho-
mens podem doar quatro 
vezes no ano, respeitando 
o intervalo de 60 dias en-
tre as doações, já as mu-
lheres podem doar três 
vezes no ano, com inter-
valo mínimo de 90 dias.

Ainda de acordo com 

Elaine Santana, para man-
ter o estoque de sangue 
no nível confortável é 
preciso receber em média 
140 doações por dia. Ela 
explica que o Hemocentro 
abastece mais de 30 uni-
dades de saúde na  Região 
Metropolitana de João 
Pessoa.

O sangue é essencial 
para os atendimentos de 
urgência, realização de 
cirurgias e tratamento 
de pessoas com doenças 
crônicas, como a Doença 
Falciforme e a Talassemia, 
além de doenças oncoló-
gicas variadas que, fre-
quentemente, necessitam 
de transfusão.

Hemocentro comemora 
Dia Mundial do Doador

Diagnóstico e tratamento

Profissionais de saúde são capacitados em 
manejo clínico da malária e arboviroses

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio da 
Gerência Executiva de Vigi-
lância em Saúde, promoveu, 
na manhã de ontem, o Manejo 
Clínico da Malária e das Arbo-
viroses (dengue, zyka vírus, 
chikungunya e febre amarela) 
com o objetivo de capacitar 
profissionais no desenvolvi-
mento de competências para 
realizar ações de atenção à 
saúde. O evento, que aconte-
ceu no auditório da sede da 
Federação da Agricultura e 
Pecuária da Paraíba (Faepa), 
contemplou profissionais de 
saúde que trabalham na re-
gião do município de Conde, 
Litoral Sul do Estado, entre 
eles, médicos, enfermeiros, 
técnicos de vigilância e profis-
sionais que lidam diretamen-
te com as endemias.

 “São doenças que estão 
muito prevalentes na Paraíba, 
então é preciso capacitar ro-
tineiramente os profissionais 
de saúde para manter vivo 
o manejo correto, quais são 
os sintomas, como manejar, 
como tratar e, principalmen-
te, como reconhecer mais 
precocemente o diagnóstico 
para que a gente possa dimi-
nuir o número de complica-
ções”, disse a infectologista da 

SES, Monnara Lúcio.
Durante o encontro, fo-

ram apresentadas questões 
envolvendo a sintomatologia, 
epidemiologia, coleta de exa-
mes e tratamento das doen-
ças. “Uma qualificação como 
esta reflete diretamente no 
atendimento prestado à po-
pulação porque mantém os 
conhecimentos renovados, 
que nós chamamos de Edu-
cação Permanente”, enfatizou 
Monnara.

A infectologista alertou 
ainda que, apesar de a malá-
ria não ser uma realidade de 
endemia no Estado, com o 
fato de ter um surto recente, a 
orientação da SES é priorizar 

a identificação precoce dos 
casos. “Pacientes com febres 
muito altas, calafrios, dor de 
cabeça, sem outros diagnósti-
cos requerem bastante aten-
ção. Também os pacientes 
que apresentem sintomas e 
tenham vínculo epidemioló-
gico em Conde, que morem 
na região ou tenham visitado 
nos últimos trinta dias, de-
vem procurar uma unidade 
de saúde imediatamente”, in-
formou Monnara.

Jacinta Pedro Lourenço 
é enfermeira numa Unidade 
de Pronto Atendimento em 
Conde e exerce a função de 
Agente Comunitário de Saúde 
na Atenção Básica. Ela partici-

pou da qualificação e falou so-
bre a importância de ampliar 
os conhecimentos. “Temos 
feito ações intensivas volta-
das diretamente ao público, 
com acompanhamento cons-
tante nas residências. A gen-
te precisa ter cada vez mais 
acesso às informações, prin-
cipalmente porque a malária 
é uma realidade nova. Até 
então, nós não acompanhá-
vamos casos da doença, então 
é muito importante porque 
saberemos como lidar com a 
doença e teremos condições 
de levar mais conhecimentos 
para a própria comunidade e 
os colegas que trabalham co-
nosco”, pontuou.

Capacitação reuniu médicos, enfermeiros e técnicos de vigilância que trabalham na região do município de Conde

Foto: Secom-PB

De acordo com Paulo Marcelo, presidente da CUT-PB, a reforma da Previdência é um dos fatores que motivam a greve geral

SERVIÇO 
Confira a 
programação:

n 8h :Panfletagem no 
semáforo com alunos 
do Colégio Gênius

n 9h: Banda Os Gon-
zagas

n 9h30: Homenagem 
para os doadores pro-
movida por alunos do 
Colégio Gênius

n Presença dos 
Super-heróis
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Forró, xote, baião e muita alegria na mais tra-
dicional viagem de trem do interior do Brasil. Será 
neste sábado e domingo no Forró nos Trilhos, trem 
que leva, todos os anos, os forrozeiros da cidade de 
Campina Grande para o distrito de Galante, num 

percurso ferroviário de 18 km. Os passeios cheios dos 
ritmos mais tradicionais do Nordeste atraem turistas 
de todo o país. O trem tem saídas previstas para as 
10h, da Estação Velha, atual Museu do Algodão, em 
Campina Grande, e o retorno está marcado para as 
15h. Na Estação Velha, os férreos-forrozeiros do For-
ró nos Trilhos serão recepcionados por grupos folcló-
ricos e trios de forró. Artesãos estarão expondo seus 
trabalhos para quem quiser levar uma lembrança da 
terra do Maior São João do Mundo. Cada vagão tem 
um trio de forró pé-de-serra com sanfona, triângulo 

e zabumba, tocando sem parar durante a ida e a 
volta. Em Galante, uma grande estrutura foi montada 

para receber os férreos-forrozeiros, que conta com 
palco para apresentação de shows e ilhas de forró 
para quem prefere o forró de raiz. A gastronomia 
paraibana e regional também estará presente em 

vários restaurantes e barracas de comidas típicas. Um 
verdadeiro convite ao sabor inesquecível da Paraíba.

Galante

Campina Grande 

n Um grupo de jornalis-
tas de João Pessoa es-
tará na cidade de Santa 
Luzia para acompanhar 
os festejos juninos a 
convite da Santura – As-
sociação de Turismo e 
Cultura de Santa Luzia. 
O evento será realizado 
de 21 a 23 de junho. Já 
estão confirmados nove 
profissionais, que serão 
recebidos pela família 
da presidente da San-
tura, Regina Amorim, 
como acontece com a 
maioria das pessoas que 
brincam o “São João das 
Familias e dos Amigos 
das Familias de Santa 
Luzia”. A EPC – Empresa 
Paraibana de Comu-
nicação, fará parte da 
comitiva de jornalistas, 
através da Rádio Tabaja-
ra e Jornal A União.

ArtesAnAto Alagoa Grande
nnn No próximo do-
mingo tem Vivencian-
do Caiana dos Crioulos, 
no Quilombola Caia-
na dos Crioulos, em 
Alagoa Grande, região 
do Brejo paraibano. A 
programação, que será 
iniciada às 8h, conta 
com apresentações de 
quadrilhas juninas, co-
midas típicas, foguei-
ras e da Ciranda e Coco 
de Roda. Informações: 
(83) 99128-4205 ou 
(83) 99986-0233.

Fotos: Teresa Duarte

Fotos: Teresa Duarte

Fotos: Teresa Duarte

nnnnnnnnnnnnnn

nnnnnnnnnnnnnn

O Arraiá de Cum-
pade tem como atra-
ções convidadas pelo 
Cumpade João, neste 
final de semana, o can-
tor Flávio José (sábado) 
e a Banda Magníficos 
(domingo). O Arraiá de 
Cumpade se realiza na 
Fazenda Olho D’Água, 
em Galante, distrito de 
Campina Grande e a 
programação começa 
às 11h, com a apre-
sentação do anfitrião 

Paraíba: todos os cantos teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Cumpade João, que esquentará o pavilhão com um 
repertório que resgata a musicalidade do Nordeste 
e ainda contempla expressões culturais de outras 
regiões do Brasil. Trios de forró pé-de-serra também 
vão se revezar no palco principal e em ilhas.

Cronograma de serviços foi iniciado em três estações de tratamento de água de Itabaiana e Salgado de São Félix

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
iniciou um cronograma de 
serviços de manutenção nos 
sistemas de abastecimento 
de água dos municípios de 
Itabaiana e Salgado de São 
Félix. Além da substituição 
das redes de ferro fundido 
e cimento de amianto por 
PVC, as três estações de tra-
tamento de água (ETA) das 
cidades foram totalmente re-
cuperadas. O investimento é 
de mais de R$ 300 mil, com 
recursos próprios.

O gerente regional da 
Cagepa no Litoral, Rubens 
Falcão, explica que a meta 
é implantar um total de 2,4 
quilômetros de novas tubu-
lações na cidade, aumentan-
do a oferta e melhorando 
a qualidade da água para 
os consumidores. “Nessas 
áreas, a tubulação era muito 
antiga e, por isso, a comu-
nidade sofria muito com os 
vazamentos constantes. A 
rede estava frágil e, por isso, 
estamos engajados na reno-
vação, principalmente nas 
ruas do Centro de Itabaiana, 
que serão asfaltadas em bre-
ve”, disse.

A mudança vai pôr um 
fim nos problemas com falta 
de pressão, já que as redes 
em ferro fundido acabam 
oxidando com o tempo, di-

minuindo o diâmetro dos ca-
nos. Nos locais com rede em 
cimento de amianto, a troca 
vai amenizar consideravel-
mente os vazamentos, tendo 
em vista que a tubulação em 
PVC confere mais resistên-
cia. “A qualidade da água vai 
melhorar bastante. Vamos 
beneficiar a comunidade e 
diminuir as perdas por vaza-
mento”, pontuou Rubens.

À frente das obras nas 
ETAs, o subgerente das 
Agências Locais da Cagepa 
na região, Francisco Moreira, 
detalha que foram executa-
dos reparos na parte estru-
tural de concreto da unidade 
com argamassa de alto de-
sempenho, pintura, elevação 
do muro, gradeamento em 
todas as portas e janelas da 
unidade, além da recupera-
ção das instalações elétrica, 
hidráulica e sanitárias.

“Especificamente na 
ETA de Salgado de São Félix, 
foi instalada uma passarela 
com lastro de compensado 
naval. É um investimento 
feito não em prol da estética 
do ambiente, mas um cuida-
do permanente da empresa 
para boa conservação de 
nossas estações, que é justa-
mente de onde parte o nosso 
produto: a água de qualida-
de levada para os paraiba-
nos”, afirma.

Cagepa investe em manutenção 
de sistemas de abastecimento

editoração: Klécio Bezerraedição: Denise Vilar

A 30ª edição do Salão do Artesanato da Paraíba, que terá como tema “La-
birinto – A Arte que Une Gerações”, começou na última quarta-feira e está 
aberta ao publico até o dia 30 próximo, no período das 15h às 22h, no Mu-
seu de Arte Contemporânea (MAC) da Unifacisa. Ao chegar à sua 30ª edição, 
o Salão do Artesanato da Paraíba terá como principais novidades a amplia-
ção do espaço e o fortalecimento da responsabilidade social e ambiental. A 
entrada ao evento é possível mediante a doação de um quilo de alimento não 
perecível, cuja arrecadação será entregue a instituições carentes em uma par-
ceria entre o Governo do Estado e a Diocese de Campina Grande. O Salão do 
Artesanato da Paraíba é realizado pela Secretaria de Estado do Turismo e De-
senvolvimento Econômico (Setde)/Programa do Artesanato da Paraíba (PAP). 

santa
Luzia

Filosofia em Cena

Projeto incentiva acesso ao pensamento 
filosófico com temas a partir do cotidiano

A primeira reunião do 
projeto “Filosofia em Cena” 
aconteceu ontem no Café com 
Artes, espaço dedicado a en-
contros culturais, situado no 
Centro de Ciências Médicas 
(CCM) da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB). O pro-
jeto foi idealizado pelo pro-
fessor Eduardo Rabenhorst 
e teve a participação da atriz 
Joh Albuquerque. Este pri-
meiro encontro teve por te-
mática “a espera”.

O objetivo central do 
projeto é tornar a filosofia 
mais acessível a um público 
maior e mais diverso, que 
não necessariamente possua 
conhecimento na área. “Esse 
projeto surgiu numa pers-
pectiva de proporcionar a 
um público mais amplo, não 
necessariamente conhece-
dor da filosofia, o acesso ao 
pensamento filosófico a par-
tir de temas do cotidiano. A 
pretensão é proporcionar um 
acesso mais democrático, a 
um publico variado, de faixa 
etária diferente, classe social, 

tudo isso”, explica Eduardo, o 
professor idealizador. 

O projeto acontece bus-
cando unir o teatro e a filoso-
fia em uma aula, tratando de 
um tema específico, que deve 
acontecer uma vez por mês, 
com a participação de atores 
e Eduardo, como professor 
de filosofia. “Haverá a parte 
teatral focada neste tema e a 
aula desenvolvendo aquele 
assunto que foi objeto da in-
terpretação e esse material 
todo vai alimentar um canal 
na Internet, no Youtube e no 
Instagram, de modo que esse 

projeto possa ter um alcance 
maior”, destaca Eduardo.

Para a atriz Joh Albu-
querque, existe uma grande 
importância neste projeto, 
principalmente por unir o 
teatro e a filosofia. “Juntando 
filosofia com o teatro faz com 
que a gente perceba a filosofia 
de uma forma mais sensível e 
ampliada. Se a filosofia já cau-
sa esses questionamentos de 
vida, de mundo, de pessoas, 
de relações; então, junto com 
o teatro isso ganha dimen-
sões e horizontes ainda me-
lhores e maiores”, afirma ela.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Atriz Joh 
Albuquerque 
participou do 

primeiro encontro 
do projeto, que teve  

“a espera” como 
temática

Foto: Marcos Russo
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Políbio lança novo livro e exibe documentário com seus relatos sobre tortura sofrida nos porões da ditadura

O livro intitulado ‘Acen-
dedor de Relâmpagos’, um 
poema épico do escritor pa-
raibano Políbio Alves, será 
lançado pelo autor hoje, a 
partir das 19h30, na Fortale-
za de Santa Catarina, que foi 
tombada em 1938 pelo Insti-
tuto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional (Iphan) 
e se localiza no Município de 
Cabedelo, na região Litoral 
do Estado. Durante o evento, 
cuja realização é da Socieda-
de Cabedelense de Escritores 
e Poetas (SCEP), quem fará a 
apresentação da obra - publi-
cada pela Arribaçã Editora, 
sediada em Cajazeiras (PB), 
com 108 páginas e custa R$ 
50 - é o professor e agente 
cultural Tadeu Patriota. Na 
ocasião, também haverá a 
exibição do documentário 
‘Eis aí o poeta’, do cineasta 
Hélio Costa, que enfoca a tra-
jetória do próprio escritor, 
que é natural da cidade de 
João Pessoa.

“Acendedor de Relâmpa-
gos é o referencial, em última 
instância, dos desmandos e 
atrocidades do autoritarismo, 
agora transfigurado univer-
salmente através da poesia”, 
definiu Políbio Alves para o 
Jornal A União. “Um livro que 
ratifica e memoraliza a cons-
tante luta dos camponeses 
para sobreviver às hostilida-
des e às emboscadas da mor-
te imposta pelos latifundiá-
rios”, prosseguiu o autor. 

“Sabe-se que os senho-
res feudais”, acrescentou ele, 
“se apossaram da terra des-
de as Capitanias Hereditárias 
e ainda continuam até o pre-
sente momento. Sobretudo, 
mobilizados em ‘castas’ para 
usurpar os direitos sociais e 
a vida dos lavradores da ter-
ra”, observou Políbio sobre o 
enredo de seu trabalho.

Incluído no catálogo da 
Arribaçã Editora no dia 16 
de outubro de 2018, a obra 
‘Acendedor de Relâmpagos’,  
que é a nona lançada pelo 
autor, marca o retorno de 

Guilherme Cabral 
guipb_Jornalista@hotmail.com

Eis aí o poeta: um resistente 
acendedor de relâmpagos

Editoração: Maradona
Edição: Cecília Noronha

Políbio Alves à poesia épica, 
depois do livro de poesia in-
titulado Varadouro, nome do 
bairro localizado no Centro 
Histórico da cidade de João 
Pessoa onde viveu parte de 
sua infância. “De fato, é um 
livro impactante, que de-
nuncia as covas rasas, aber-
tas, dos corpos mutilados, 
sem cabeças, às margens das 
rodovias, estradas, assassi-
nados por pistoleiros enca-
rapuçados que a história dei-

xou de assinalar”, disse ele. 
O poeta paraibano Li-

naldo Guedes, um dos donos 
da Arribaçã Editora, assina 
o prefácio da nova obra. Em 
certo trecho, ele registra: “O 
narrado nas páginas de Acen-
dedor de Relâmpagos já havia 
acontecido antes e nem temos 
esperança de que não aconte-
cerá mais. Essa impressão é 
reforçada a partir, também, 
da original seção de epígra-
fes da obra. Com trechos de 

livros e obras de autores 
como Castro Alves, Eduardo 
Galeano, Darcy Ribeiro, Ja-
mes Joyce, José Saramago, 
Eugênio Montale, Júlio Cor-
tázar, Federico García Lorca, 
Karl Marx, Arthur Rimbaud, 
Oswald de Andrade, Jorge 
Amado e Raduan Nassar, en-
tre outros. Revolucionários 
da linguagem e da forma de 
pensar o mundo, a socieda-
de, o homem, sobretudo”.

Políbio Alves também 
justificou à reportagem a 
escolha do título da obra. 
“Acendedor de Relâmpagos 
é uma metáfora do homem 
do campo para descrever as 
lutas em que ele tem se en-
volvido na busca da defesa 
dos seus direitos. É, sem dú-
vida, um livro de referências 
históricas. Nesse sentido, lei-
tura obrigatória, para aflorar 
a percepção e os esclareci-
mentos sobre o Brasil campo-
nês”, disse ele, acrescentando 
que o livro retrata a saga do 
camponês personificado em 
Antônio Lavrador, mas que 
pode ser também a do povo 
nordestino que é explorado. 

Quanto ao filme que será 
exibido durante o lançamen-

to do livro, evento que conta 
com o apoio cultural da Fun-
dação Fortaleza de Santa Ca-
tarina e do Movimento Cultu-
ral de Cabedelo, Políbio Alves 
disse que o curta-metragem 
intitulado ‘Eis aí o poeta’, do 
cineasta Hélio Costa, contém 
testemunho do próprio autor 
a respeito de sua trajetória 

de vida, inclusive as torturas 
que sofreu durante a ditadura 
militar no Brasil, que durou 
de 1 de abril de 1964 até 15 
de março de 1985. Há, ainda, 
depoimentos dos professores 
doutores Milton Marques Jú-
nior e Elizabete Marinheiro, 
ambos da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB).

Sobre o autor
O poeta e ficcionista Políbio Alves dos Santos 

nasceu em 1941, na cidade de João Pessoa, e é 
formado em Ciências Administrativas. Ele possui 
desde 1974 o título de Cidadão Carioca, pois viveu 
no Rio de Janeiro por mais de 15 anos. O escritor 
paraibano - que, inclusive, é verbete da Enciclopédia 
de Literatura Brasileira, autoria de Afrânio Peixoto 
e J. Galante de Sousa - possui trabalhos em anto-
logias e periódicos nacionais e em outros países, a 
exemplo dos Estados Unidos, Alemanha, Portugal 
e Cuba. Em 2001, ele recebeu a Medalha Poeta 
Augusto do Anjos, concedida pela Assembleia Le-
gislativa da Paraíba, e, no ano seguinte, a Comenda 
Cidade de João Pessoa, da Câmara Municipal. Além 
de Varadouro e Acendedor de Relâmpagos, também 
é autor, entre outras obras, de O Que Resta dos 
Mortos, Exercício Lúdico: Invenções de Armadilhas 
e La Habana Vieja - Olhos de Ver.

A poesia épica do autor é um livro impactante, é um manifesto contra o autoritarismo, denunciando as atrocidades e desmandos contra o homem do campo, assassinados por pistoleiros, que a história deixou de registrar

Evento inclui lançamento do 
novo livro e exibição de filme

Fotos: Divulgação
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‘Jogo de Cena’, da escritora paraibana Andrea Nunes, será lançado no final da tarde de hoje em João Pessoa

A pequena cidade de 
Mangueirinhas, interior 
pernambucano, nunca mais 
voltou a ser a mesma desde 
que o suposto suicídio do 
boticário francês, Michel Si-
mon, seguido por violentos 
assassinatos atribuídos a 
seres do folclore, abalaram 
a tranquilidade dos dias, 
colocando a população à 
beira da histeria. Os crimes, 
acrescidos de doses de mis-
ticismo religioso, alquimia, 
contrabando de minério, 
organizações secretas, além 
de um sigiloso projeto de 
fusão nuclear, alimentam e 
dão ritmo à narrativa do li-
vro ‘Jogo de Cena’, romance 
de espionagem da escrito-
ra paraibana, radicada em 
Pernambuco, Andrea Nu-
nes. O  título será lançado 
em João Pessoa hoje, na Li-
vraria Leitura do  Manaíra 
Shopping, a partir das 17h. 

A obra de Andrea Nu-
nes já havia sido lançada 
internacionalmente, du-
rante a sexta edição da Pri-
mavera Literária Brasileira 
(Portugal), e também regio-
nalmente, no Recife (PE). 
Agora, o título será agora 
apresentado especialmente 
ao leitor paraibano.

A escritora Andrea 
Nunes lembrou que ‘Jogo 
de Cena’ é o seu maior li-
vro e aquele que exigiu 
mais tempo para ser con-
cluído. “Nesses quatro 
anos que o texto amadure-
ceu, teve uma versão mais 
curta escrita há três anos, 
uma espécie de rascunho. 
Nesse ínterim, outras coi-
sas foram acontecendo, 
minha pesquisa sobre 
energia foi aprofundando 
e a narrativa foi sendo en-

Romance de espionagem 
aborda a crise energética 

riquecida”, afirmou.
Sobre a construção da 

narrativa, Andrea explicou 
que a parte da espionagem 
governamental foi mais fá-
cil de ser concebida. “Pois 
os personagens e cenários 
descritos não estão dis-
tantes da minha realidade 
profissional”, observou. “De 

resto, lapidei muita coi-
sa em pesquisa posterior, 
desde a simples descrição 
de um prato à inserção de 
alguns novos personagens, 
passando por alguns títulos 
que descartei, tudo para que 
a história melhorasse a cada 
dia. No fim, acho que o re-
sultado final ficou realmente 

muito bom”, acrescentou.
Nesse seu mais recente 

livro o esgotamento das re-
servas de petróleo e o mais 
arrojado projeto de pesqui-
sa de fusão nuclear hoje em 
curso, capaz de mudar a 
matriz energética mundial, 
inspiram a trama. Essa his-
tória é ambientada em três 

locais: Agreste pernambu-
cano, Recife e França. 

‘Jogo de Cena’ é o tercei-
ro título de Andrea Nunes, 
uma das poucas escritoras 
brasileiras a enveredar pelo 
gênero do suspense – me-
nos de 30 mulheres no ra-
dar da Associação Brasileira 
de Escritores de Romance 

Policial e Terror (Aberst). 
Autora de outros dois títu-
los que seguem a mesma 
linha, ‘O Código Numera-
ti - conspirações em rede’ 
(2010) e ‘A corte infiltrada’ 
(2014), Andrea investe em 
temáticas contemporâneas 
referenciando fatos em seu 
texto ficcional.

Em ritmo junino

1o Arraiá da Usina homegeia Antônio Barros e Cecéu
Em homenagem a 

Antônio Barros e Cecéu, a 
Usina Cultural Energisa, lo-
calizada na cidade de João 
Pessoa, antecipa o São João 
e inicia hoje o 1º Arraiá da 
Usina. Além de atrações 
musicais, o evento - cuja 
programação vai se esten-
der até este domingo (16) 
- inclui feirinha de artesa-
nato, oficinas, quadrilhas 
juninas e Espaço Kids. Os 
shows de abertura come-
çam a partir das 17h, com 
DJ Samir. Na sequência, o 
grupo Maria Sem Vergo-
nha se apresenta às 19h 
e, logo depois, às 21h, é a 
vez da cantora Meire Lima. 
Os ingressos custam R$ 10 
(inteira), R$ 5 (estudante) 
e criança não paga. 

As atividades do Ar-
raiá serão realizadas no 
pátio da Usina Cultural, 
no Café e na Sala Vladimir 
Carvalho. Já a programa-
ção de amanhã, sábado,  
oferece ao público aulão 
de forró com Samir e Sil-
via Egito, a partir das 16h. 
Depois, ocorrerão dois 
shows: a banda Fulô Mi-

Crimes, doses de misticismo religioso, alquimia, contrabando de minério, organizações secretas, além de um sigiloso projeto de fusão nuclear, alimentam e dão ritmo à narrativa da obra

Na abertura desta sexta-feira, a programação inclui shows musicais com a cantora Meire Lima, DJ Samir e grupo Menina Sem Vegonha, além de atividades como oficinas

Foto: CEPE Divulgação

mosa, às 19h, e o Forró do 
Madureira, às 21h. Neste 
domingo (16), as atrações 
serão as seguintes: às 16h, 
outro aulão de forró, desta 
vez com o professor Lee-
neton; às 19h, show com o 
Forrozão Bom que Só.

Uma das atrações do 
Arraiá, o grupo Fulô Mimo-
sa, foi criado em 11 de julho 
de 2016 e é formado por 
cantoras e instrumentistas, 

estudantes e professoras de 
música, que são Luiza Ro-
sas (flautim/flauta), Nao-
mi Barroso (cavaquinho), 
Ingrid Simplício (violão), 
Harue Tanaka (sanfona 
1), Radson Michell (sanfo-
na 2), Priscilla Fernandes 
(zabumba) e Naíma Vil-
lor (agogô). O repertório é 
composto por música es-
sencialmente nordestina, 
de autoria de compositores 

como Luiz Gonzaga, Do-
minguinhos, Antônio Bar-
ros e Ceceu, Pinto do Acor-
deon, Flávio José e Jackson 
do Pandeiro.

Outra artista que se 
apresentará no evento e 
também recebe influências 
musicais do forró é a canto-
ra Meire Lima. Ela interpre-
ta músicas de Luiz Gonzaga, 
Elba Ramalho e Jackson do 
Pandeiro, entre outros ar-

tistas. Nascida na cidade 
de Itabaiana, ela começou 
a cantar quando ainda era 
criança e participou do co-
ral de câmara da Caixa Eco-
nômica Federal.

O grupo Maria sem Ver-
gonha também fará show 
no Arraiá da Usina. O trio é 
formado por Carol Benigno 
(acordeon e voz), Nívea Ma-
ria (flauta, triângulo e voz) 
e Katiusca Lamara (percus-

são), musicistas profissio-
nais com uma década de 
carreira. 

A programação do 1ª 
Arraiá da Usina ainda in-
clui Espaço Kids, Espaço da 
Leitura (Sebo Móvel), Feira 
de Artesanato e Praça da 
Alimentação. Todos esses 
ambientes estarão funcio-
nando diariamente, até o 
próximo domingo, sempre 
abrindo a partir das 16h. 



Cinema

A massa dramática que dá corpo e alma a 
“Duas rainhas” (“Mary Queen of Scots”), estreia no 
cinema da diretora de teatro britânica Josie Rou-
rke, perambula majestosa e intensa entre a tragé-
dia e o inconformismo. A tragédia, expressão do 
estético-artístico, símbolo existencial do concreto, 
dispositivo psicanalítico para imersões no incons-
ciente, projeção do poder para a violência, é um tipo 
de estação psicológica civilizatória, um inverno de 
borrascas. 

Defino ainda o conceito a partir do senso co-
mum em que mergulhamos cotidianamente para 
solucionar o significado das coisas. Tragédia, ta-
tuagem dolorosa na memória do espírito do viver. 
Memória de rupturas quando a observamos na 
história. Uma pauta explosiva se a enfrentamos no 
presente. Na arte como na vida.

Sua origem conceitual está embebida em con-
flitos monumentais. Tem a energia do choque in-
conciliável de direitos que se afirmam, mar e rocha. 
Não há porto de pacificação, zona de equilíbrio. O 
equilíbrio da tragédia quase sempre rima com mor-
te. “Édipo”. “Antígona”. “Coração selvagem”. “Tita-
nic”. 

Nietzsche a recolocou na agenda da filosofia 
desde o século XIX a partir de jornada filológica ao 
coração da experiência artística grega. Estabele-
ceu o conflito entre dionisíaco e apolíneo, e o fez 
a partir de uma avaliação de como as divindades 
antropomorfizadas contribuíram para cristaliza-
ções identitárias advindas da religiosidade daquela 
civilização emblemática, a dos gregos. Eles deram a 
substância definitiva do conceito.

Entre os autores brasileiros que abraçaram 
o tema, merece destaque Ubaldo Puppi, pensador 
mestre de pensadores. Puppi adverte, numa de suas 
iluminações do campo, para o cuidado com o que 
classifica de estereótipos ideológicos na conceitua-
ção. Entre estes, o destaque vai para a heroificação 
de clara conotação política. A isso, é possível acres-
centar o mito do destino como motor da tragédia.    

O trágico, que reveste o filme como uma pelí-
cula elástica, invulnerável ao fogo do bom senso ou 
ao machado da força da violência, se alimenta dos 
estereótipos do senso comum.

Mas o filme avança também na perspectiva fi-
losófica, tragédia enquanto denúncia da violência, 
notadamente a institucional, e reclama a percepção 
do público para inúmeros aspectos que envolvem o 
poder na história da sociedade, fascínio, opressão, 
libertação, riqueza, domínio, servidão.

Ao narrar a sua versão, que usa o factual his-
tórico como esboço  do destino trágico da rainha 
da Escócia Mary Stuart, Josie Rourke quebra crono-
logias, descarta episódios importantes, desconhece 
fatos reais em favor da ficção, mas propõe paisa-
gem cultural, reconstituição histórica, ambiência 
política, dilemas éticos e ânsias, cismas e avanços 
culturais compatíveis com o alvorecer da moderni-
dade inaugurada com a “descoberta” pela Europa 
do Novo Mundo, e compatíveis com o agora que es-
tamos a vivenciar.

A sororidade que permeia a obra de estreia 
da cineasta britânica é âncora fundamental para a 
posse pelo público de um conteúdo subliminar que 
a enriquece na medida das necessidades atuais de 
uma conjuntura mundial regressiva de supressão 
de direitos e compressão das liberdades. 

“Duas rainhas” é ode ao inconformismo por cla-
mar contra forças de exclusão social. Realiza crítica 
feroz ao machismo através da cumplicidade que se 
estabelece entre as primas rainhas – Mary atua para 
conquistar também o trono da Inglaterra ocupado 
por uma Elizabeth passível de perde-lo para a pri-
ma se não tiver um filho -, que mesmo em conflito 
tentam se proteger, integrar interesses e se articu-
lar contra o poder masculino que as sufoca. Cartas 
recém-descobertas comprovam a visão da diretora.

Há outro interessante resgate histórico. A pre-
sença de pessoas negras nas cortes britânicas. Na 
época, principalmente a partir de 1560, mais de 
600 africanos e descendentes estavam integrados 
ao cotidiano. No filme, um diplomata negro simbo-
liza tal participação. Da mesma forma que a sexua-
lidade feminina ganha destaque. Mary é a mulher 
resolvida que exige sexo oral ao marido. O fato ecoa 
outro significativo: o decreto da imperatriz chinesa 
Wu Zetian. Ela reinou na China entre 690 e 705 da 
nossa era. Decretou que todo e qualquer visitante 
estrangeiro teria que lhe render um tributo na for-
ma de um prolongado beijo na vagina. 

No filme, Josie Rourke discute o poder e seus 
conflitos entre os homens, entre as mulheres, en-
tre homens e mulheres, entre igrejas, entre igrejas 
e estados, entre pessoas e igrejas... Nesse contexto, 
aborda questões relativas às liberdades. Públicas e 
privadas. Uma façanha artística memorável. Arte 
pra curtir e pensar. 

“Duas rainhas”

em destaque
Artigo
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‘O Iluminado’, de Kubrick, na 
Fundação Casa de José Américo

Longa-metragem produzido em 
1980 e dirigido pelo norte-americano 
Stanley Kubrick (1928 - 1999), O Ilu-
minado é o cartaz de hoje do progra-
ma ‘Cinema Comentado’, que acontece 
em sessão única e gratuita a partir das 
19h, na sede da Fundação Casa de José 
Américo (FCJA), localizada na cidade de 
João Pessoa. Quem vai falar sobre o fil-
me, baseado na novela denominada The 
Shining, publicada pelo escritor Stephen 
King em 1977, com os espectadores é o 
criador do evento, o crítico de cinema 
Andrés von Dessauer.

“Não é possível falar sobre ‘cinema’ e 
deixar esta obra do Kubrick de fora. É o 
filme mais discutido até hoje e um dos 
mais instigantes e extenuantes filmes de 
terror já montados”, afirmou Dessauer.

 Rodado no Hotel Timberlane, no 
Oregon, estabelecimento redenomina-
do por Kubrick como ‘Overlook’, o lon-
ga sempre provocou as mais polêmicas 
interpretações. Já na montagem, a dire-
ção do Timberlane solicitou a alteração 
do número do quarto 217, no intuito de 
evitar possível estigmatização. Em vista 
disso, o cômodo 217 passou à numera-
ção fictícia 237. E, tendo em conta que 
o novo número remete à distância entre 
a Terra e a Lua, ou seja, 237.000 milhas, 
essa simples alteração fez reacender 
a teoria de ter a NASA utilizado, na di-
vulgação da conquista lunar, as imagens 
de 2001: Uma Odisseia no Espaço, obra 
precedente de Kubrick, lembrou o crí-
tico Andrés Dessauer.  “Histerias inter-
pretativas à parte, certo é que O Ilumi-
nado dificilmente será desvendado, já 
que seu criador faleceu em 1999, logo 
após seu último filme, De Olhos Bem Fe-
chados”, disse.

No entanto, o crítico de cinema 
ressaltou que, apesar de dissensões, há 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Em cartaz

Editoração: Est.: Ada

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com
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MIB: Homens de preto – Internacional (EUA): Por déca-
das a agência Homens de Preto protegeu a Terra da escória do 
universo, mas agora precisa lidar com a maior das ameaças: um 
traidor, justo quando a agência torna-se internacional. É neste 
contexto que Em (Tessa Thompson) tenta se tornar agente, já 
que teve uma experiência extraterrestre quando jovem e não 
teve sua memória apagada. Quem irá auxiliá-la nesta jornada 
é o atrapalhado agente H (Chris Hemsworth). MAG 1 (3D DUB): 
16:45; MAG 1 (3D LEG): 19:15; MAG 3 (3D DUB): 14:00; MAG 
3 (3D LEG): 21:30. MANAÍRA 10 (VIP 3D LEG): 14:00 - 16:30 - 
19:00 - 21:30; MANAÍRA 5 (3D DUB): 14:35 - 17:00; MANAÍRA 
5 (MACRO XE LEG): 15:30 - 20:30; MANAÍRA 8 (MACRO XE 
DUB): 18:00; MANAÍRA 9 (3D LEG): 19:30 - 22:00 (segunta 
a sexta) / 15:30 - 18:30 (sábado e domingo). MANGABEIRA 
1 (3D DUB): 14:00 - 16:30 - 19:15 -  22:00; MANGABEIRA 5 
(3D DUB): 15:30 - 18:15 - 21:00. TAMBIÁ 2 (2D DUB): 14:10 
- 16:20 - 18:30 - 20:40. TAMBIÁ 6 (3D DUB): 14:20 - 16:30 - 
18:40 - 20:50.

Gloria Bell: Gloria (Julianne Moore) é uma divorciada de 
espírito livre que passa os dias trabalhando em um escritório 
tradicional e conservador e que, à noite, se solta, dançando nas 
muitas discotecas de Los Angeles. Quando conhece Arnold (John 
Turturro) numa dessas noites, ela acaba envolvida num inesper-
ado novo amor, com todas as alegrias do começo de um romance 
e as complicações dos encontros, de identidades e famílias. Uma 
sofisticada comédia romântica que mostra que o amor pode 
surgir a qualquer momento, que os relacionamentos nunca são 
simples, e que nada pode deixar você para baixo enquanto você 
continuar dançando. MANAÍRA 8 (2D LEG): 18:45

Obsessão: A jovem Frances (Chloë Grace Moretz) se tor-
na amiga de uma senhora (Isabelle Huppert). O que ainda não 
sabe, é que a viúva solitária reserva planos sombrios e mortais 
para ela. MANAÍRA 11 (2D VIP LEG): 17:10 - 22:15

Fora de Série (EUA): As melhores amigas Amy (Kaitlyn Dever) e 
Molly (Beanie Feldstein) sempre focaram em tirar as melhores notas e 
se destacar dos demais alunos. O que nenhuma delas esperava era que 
seus colegas que só queriam curtir, fossem aprovados nas mesmas uni-
versidades que elas. Ao perceber que poderiam ter se divertido entre 
uma prova e outra, elas decidem correr atrás do prejuízo e recuperar os 
anos perdidos de diversão em uma única noite. A tarefa dessa vez é um 
pouco diferente: aproveitar ao máximo os últimos momentos do ensi-
no médio e provar que podem ser as melhores em tudo, até mesmo 
quando o assunto é festa! MANAÍRA 1 (2D DUB) : 15:15; MANAÍRA 
1 (2D LEG): 20:00. 

A Lenda de Golem: Uma vila judaica do século 19 é invadida por 
pagãos. Para salvar a família e seu povoado, Hanna, uma fiel com vas-
to conhecimento na mitologia judaica, decide invocar a ajuda de uma 
antiga criatura: o Golem. Invocado no barro, o garoto ganha vida e faz 
de tudo para proteger sua criadora, inclusive matar qualquer inimigo. 
MANAÍRA 1 (2D DUB): 17:45; MANAÍRA 1 (2D LEG): 22:20.

X-Men - Fênix Negra (EUA): Ambientado em 1992, Charles 
Xavier (James McAvoy) está lidando com o fato dos mutantes 
serem considerados heróis nacionais. Com o orgulho a flor 
da pele, ele envia sua equipe para perigosas missões, mas a 
primeira tarefa dos X-Men no espaço gera uma explosão solar, 
que acende uma força malévola e faminta por poder dentro de 
Jean Grey (Sophie Turner). Com Jean fora de controle, os X-Men 
devem encontrar uma maneira não apenas para salvá-la, mas 
para salvar o planeta de alienígenas que desejam se armar 
com essa força e governar a galáxia. MAG 3 (3D DUB):  14:00 
- 16:30 - 19:00; MAG 3 (3D LEG): 21:30; MANAÍRA 10 (VIP 3D 
LEG): 14:00 - 16:45 - 19:30 - 22:15; MANAÍRA 5 (3D DUB): 
16:00 (segunda a sexta) / 13:30 – 18:00 (sábado e domingo); 
MANAÍRA 5 (3D LEG): 18:30 - 21:00 (segunda a sexta) / 18:40 
- 21:10 (sábado e domingo); MANAÍRA 9 (3D MACRO XE DUB): 
14:30 - 19:30 (sábado e domingo) / 14:30 - 18:00 - 19:30 (se-
gunda a sexta); MANAÍRA 9 (3D MACRO XE LEG): 17:00 - 22:00 
(quinta) 17:00 - 18:30 - 22:00 (sábado) / 15:30 - 17:00 -18:30 
- 22:00 (domingo a quarta); MANGABEIRA 5 (3D DUB): 13:15 
- 15:45 - 21:00; MANGABEIRA 1 (3D DUB): 14:30 - 17:00 - 
19:30 - 22:00; MANGABEIRA 5 (3D DUB): 13:15 - 15:45 - 21:00 
MANGABEIRA 5 (3D LEG): 18:30; TAMBIÁ 6 (3D DUB): 14:20 
- 20:50; TAMBIÁ 6 (2D DUB): 16:30 - 18:40.

Juntos para Sempre (EUA): O filme familiar contado a partir 
da perspectiva dos cães serve como sequência de Quatro Vidas de um 
Cachorro, a história comovente de um cão dedicado que encontra o 
significado de sua própria existência através da vida dos humanos 
que ele ensina a rir e amar. MANAÍRA 1 (2D DUB) : 14:45 - 19:30 
- MANAÍRA 1 (2D LEG): 17:10; MANGABEIRA 2 (2D DUB): 16:45 - 
22:10; TAMBIÁ 3 (2D DUB): 14:20 - 16:25 - 18:30 - 20:35.

Patrulha Canina - Super Filhotes (EUA): Depois que um mis-
terioso meteoro cai na Baía da Aventura, Chase, Marshall, Skye, Ryder 
e Rubble correm para tentar preservar o local, mas acabam passando 
por uma experiência muito mais louca. Ao presenciarem uma estranha 
energia verde emanando da cratera, eles ganham poderes. MANAÍRA 
3 (2D DUB): 15:15 - 17:15 (segunda a sexta) / 13:15 - 15:15 - 17:15 
(sábado e domingo);  MANGABEIRA 3 (2D DUB): 14:00 - 16:00 
(quarta a domingo); TAMBIÁ 1 (2D DUB):  14:20 - 16:10 - 18:00.

Alladin (EUA): Um humilde jovem descobre uma lâmpada 
mágica com um gênio que pode lhe conceder desejos. Agora o 
rapaz quer conquistar a moça por quem se apaixonou, mas o 
que ele não sabe é que a jovem é uma princesa que está prestes 
a noivar. Agora, com a ajuda do Gênio (Will Smith), ele tenta 
se passar por um príncipe para conquistar o amor da moça e 
a confiança de pai dela. MANAÍRA 4 (2D LEG): 14:15 - 17:00 
- 19:45; MANAÍRA 6 (3D DUB): 16:00; MANAÍRA 6 (3D LEG): 
19:00 - 21:45; MANAÍRA 7 (2D DUB): 15:15 - 18:00 - 20:45; 
MANGABEIRA 4 (3D DUB): 15:00 - 17:45 - 20:30 (terça a do-
mingo); TAMBIÁ 5 (3D DUB): 15:30 - 18:00 - 20:30.

Rocketman (REINO UNIDO): A trajetória de como o tímido 
Reginald Dwight (Taron Egerton) se transformou em Elton John, 
ícone da música pop. Desde a infância complicada, fruto do des-
caso do pai pela família, sua história de vida é contada através 
da releitura das músicas do superstar. MAG 4 (LEG): 16:40; 
MANAÍRA 11 (VIP LEG): 14:30 - 17:15 - 20:00; MANAÍRA 3 (2D 
LEG): 22:00; TAMBIÁ 1 (2D DUB): 21:00.

Vingadores Ultimato (EUA): Após Thanos eliminar meta-
de das criaturas vivas, os Vingadores precisam lidar com a dor da 
perda de amigos e seus entes queridos. Com Tony Stark (Robert 
Downey Jr.) vagando perdido no espaço sem água nem comida, 
Steve Rogers (Chris Evans) e Natasha Romanov (Scarlett Johans-
son) precisam liderar a resistência contra o titã louco. TAMBIÁ 3 
(DUB): 20:00

CINE BANGUE
WAJIB - Um convite de casamento: 19h - 13/06 (Quin-
ta-feira) 
Inferninho: 16h -15/06 (Sábado) 
A sombra do pai: 18h - 15/06 (Sábado) 
A parte do mundo que me cabe: 16h - 16/06 (Domingo) 
WAJIB - Um convite de casamento: 18h - 16/06 (Domingo) 
A sombra do pai: 19h - 17/06 (Segunda-feira)
Inferninho: 19h - 18/06 (Terça-feira)
WAJIB - Um convite de casamento: 19h - 19/06 (Quarta-feira) 
A nossa espera: 19h - 20/06 (Quinta-feira)
WAJIB - Um convite de casamento: 16h - 22/06 (Sábado) 
A nossa espera: 18h - 22/06 (Sábado) 
A sombra do pai: 16h - 23/06 (Domingo) 
A parte do mundo que me cabe: 18h - 23/06 (Domingo) 
WAJIB - Um convite de casamento: 19h - 24/06 (Se-
gunda-feira) 
A nossa espera: 19h - 25/06 (Terça-feira)
Inferninho: 19h - 26/06 (Quarta-feira)

pontos convergentes em torno do filme. 
“É quanto ao hotel ser uma metáfora a 
respeito do domínio exercido pelos Es-
tados Unidos sobre o mundo, daí seu 
nome ‘Overlook’. A estreita relação des-
sa obra com a história dos EUA resta 
evidente na cena em que o protagonis-
ta, Jack Torrance, interpretado por Jack 
Nicholson, em seu melhor papel, apro-
xima ainda mais a fronteira entre pre-
térito e presente, ao notar-se, em outro 
tempo, em plena comemoração do Dia 
da Independência”, observou ele. 

Dessauer comentou ainda que o re-
petido uso do vocábulo ‘murder’ (assas-
sinato) grafado ao inverso, bem como 
as imagens dispostas nas paredes e no 
mobiliário do ‘Overlook’, tornam evi-
dente a dificuldade de uma nação em 
digerir seu passado violento (genocídio 
de índios, guerra civil...). Outrossim, o 
roteiro de Kubrick aborda tanto os con-
flitos raciais, através de um assassinato, 
quanto os conflitos armados com men-
ção ao holocausto, flagrado na escolha 
da máquina alemã ‘Adler’”.

“Sem dúvida, um dos pontos geniais 

da obra é a combinação intrínseca entre 
a ‘Síndrome da Cabana’ (agressividade 
de pessoas confinadas) e a ‘Caverna de 
Platão’ (reflexo deturpado da realida-
de). O repetido provérbio (‘all work and 
no play makes Jack a dull boy’ - ‘muito 
trabalho e pouca diversão faz Jack um 
cara bobão’), datilografado, incansavel-
mente, no interior da caverna (leia-se: 
hotel), se mostra, a princípio, sem senti-
do. Mas, de fora da caverna, esse ditado 
ganha significado, já que na opinião de 
Kubrick filmes que não brincam com o 
público, são películas desprovidas de 
graça”, destacou Dessauer. 

“O Labirinto é a metáfora mais sig-
nificativa para os múltiplos caminhos 
interpretativos. A correlação entre a 
saída do labirinto e as tentativas de 
desvendar os enigmas dessa obra se 
estabelece no ato de olhar, ou andar, 
para o passado, já que a saída da casa 
do Minotauro sempre foi sua entrada. 
Assim, basta retroceder na estória do 
hotel para encontrar algumas chaves 
deixadas por Kubrick”, concluiu An-
drés Dessauer. 

O filme foi rodado no Hotel Timberlane, no Oregon, redenominado como Overlook pelo diretor

Foto: Divulgação



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 14 de junho de 201912
2o Caderno

Trabalho do trio mantém acesa a memória do cantor e compositor paraibano que faz centenário este ano

No ano de 2019, é co-
memorado o centenário de 
Jackson do Pandeiro (1919 
- 1982). No dia 10 de julho 
deste ano, completaram-se 
37 anos do falecimento do 
artista que até os dias atuais 
influencia a música paraibana 
e brasileira. Um exemplo  des-
sa inspiração nas novas gera-
ções de músicos é o grupo Os 
Filhos de Jackson que, desde 
2011, realiza apresentações 

em homenagem ao cantor e 
compositor, mantendo viva 
a  sua memória através da 
interpretação das músicas 
do conhecido “Rei do Ritmo”, 
além de obras autorais dos 
próprios integrantes.

Ao lado do produtor, 
Severino Bibiu, conhecido 
como Bibiu do Jatobá, o gru-
po esteve ontem(12) na Rá-
dio Tabajara em uma partici-
pação no programa Tabajara 
em Revista. O trio de forró é 
formado pelos músicos Jú-
nior Sanfoneiro (sanfona), 

Anderson Mendes (triângu-
lo e voz) e Antônio Caé (za-
bumba) e é considerado o 
grupo que toca o melhor pé- 
de- serra do Brejo do Estado. 
Eles iniciaram a trajetória no 
ano de 2011, na cidade de 
Alagoa Grande, local em que 
Jackson do Pandeiro nasceu.  

“A gente decidiu formar 
esse grupo através do nos-
so produtor Bibiu do Jatobá 
porque o sanfoneiro e o za-
bumbeiro e eu também co-
meçamos jovens na música 
em outras bandas. Ai decidi-

mos montar esse grupo que 
graças a Deus está com quase 
dez anos e indo muito bem”, 
contou Anderson Mendes. O 
produtor explicou que atra-
vés deste trabalho, a memória 
do artista paraibano perma-
nece viva e  defende que uma 
das bases da cultura nordes-
tina está em Alagoa Grande, 
através do Rei do Ritmo.

Os Filhos de Jackson lan-
çaram o primeiro CD recente-
mente e nas apresentações, 
o repertorio inclui, além de  
Jackson do Pandeiro e das  

músicas autorais, as canções 
de  Waldonys , Zé Ramalho, 
Jorge de Altinho, Flávio José, 
Elba Ramalho, Chico César, 
Santana, Dominguinhos, Luiz 
Gonzaga, além de vários ou-
tros nomes e sucessos do 
chamado forró de raiz, como 
é chamado o forró tradicional 
e o pé-de-serra. 

Para os próximos anos, 
eles pretendem gravar o 
seu segundo CD autoral e 
participar de mais apresen-
tações em diversos palcos, 
levando para o público, sho-

ws com forró de raiz e um 
São João tradicional. 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

‘Rei do Ritmo’ ainda vive no 
som de Os Filhos de Jackson

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Valorização do forró pé-de-serra
Com relação ao espaço do 

forró pé- de -serra na Paraíba, 
os três acreditam que o ritmo 
possui um bom reconhecimen-
to no Estado, porém, ainda é 
necessária uma maior valori-
zação, pois observam que isso 
já acontece em outros locais, 
a exemplo de alguns países da 
Europa. Além disso, existe a 
concorrência com o forró es-
tilizado e a música sertaneja, 
ambos com amplo número de 
artistas atualmente. 

“O forró pé- de -serra deveria 
estar melhor porque às vezes o 
forró de plástico está mais valori-
zado. Mas, eu creio que não vai 
demorar muito tempo para o pé 
de serra  vir com tudo, alias já está 
com tudo  porque até na frança 
e em outros países está  muito 
bem aceito. Então, falta o Brasil 
valorizar ainda mais”, destacou 
Júnior Sanfoneiro.

“O sertanejo está ocupando 
um pouco o espaço dos forro-

zeiros. Antigamente, tinha vários 
lugares com forró. Hoje em dia, 
geralmente já tem um sertanejo, 
uma banda de axé , um forró de 
plástico, enfim”, acrescentou An-
derson Mendes.

AgEndA pARA 
O SãO JOãO 
A agenda do trio para os feste-
jos juninos iniciou no último dia 
10, na abertura do São João, no 
Forró na Feira, em Tambaú, na 
cidade de João Pessoa, além do 
conhecido “Forró do Turista”  do 
Restaurante Banguê, em Alagoa 
Grande. Ao longo do mês, o gru-
po conta com os seguintes shows:
Salão de Artesanato de Campina 
Grande, no próximo sábado (15);
São João de Alagoa Grande, no 
dia 21
Pirâmide do Parque do Povo (CG),  
no dia 27; 
Circuito Junino do município de 
Caiçara,  no dia 28.

O primeiro CD, gravado recentemente, também incluiu em seu repertório músicas de outros artistas como Waldonys, Zé Ramalho, Jorge de Altinho, Flávio José, Elba Ramalho, Chico César, Santana, Dominguinhos e Luiz Gonzaga

Fotos: Marcos Russo

Integrantes do grupo estiveram na Rádio Tabajara para falar sobre seu trabalho musical para apresentadores e público

Para os próximos anos, 
o grupo pretende gravar 

o seu segundo CD 
autoral e participar 

de mais apresentações 
em diversos 

palcos pelo país 
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Baixa no governo
O ministro Carlos Alberto dos Santos Cruz, que é general do 
Exército, deixará o comando da Secretaria de Governo. A 
saída foi definida no final da manhã de ontem.  Página 14 Fo
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Tudo está previsto para apreciação e votação no plenário no esforço concentrado previsto para a próxima semana

A votação de poucas ma-
térias nas sessões desta sema-
na, levou a Assembleia Legis-
lativa a acumular a LDO e mais 
de 500 matérias para o esfor-
ço concentrado que a Casa 
realiza nas próximas segunda 
e terça-feiras da próxima se-
mana, últimos dias de votação 
deste semestre.

“Espero que todos ve-
nham preparados para entrar 
pela noite e zerar a pauta”, 
alertou ontem o presidente da 
Assembleia, deputado Adria-
no Galdino, (PSB), ao salientar 
que as discussões e definições 
da Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias precisam, nesse caso, 
acontecer logo na segunda, já 
que só a terça pode oferecer 
pouco tempo para as demais 
votações”.

Ontem, na Secretaria Le-
gislativa, foi possível constatar 
que a pauta inclui 15 Projetos 
de Lei, dois Projetos de Resolu-
ção e dois Recursos que podem 
ser somados ainda a vetos que 

nos últimos dias devem ser en-
viados pela Assessoria Jurídica 
do Governo do Estado.

Somente requerimentos 
solicitando a realização de 
sessões especiais e solenes, 
a pauta conta com 25, sendo 
que mais 400 com assuntos 
diversos também avolumem a 
pauta, com a vantagem de se-
rem votados em bloco. Treze 
Indicações também estão pau-
tadas para votação, entre elas, 
uma do deputado Chió,(Re-
de), sugerindo que o Governo 
providencie a implantação de 
energia solar para as escolas 
estaduais. 

A Secretaria Legislativa 
informou ontem que a pau-
ta só será fechada mesmo no 
final da manhã de segunda, 
podendo acontecer de a quan-
tidade de matérias ainda vir a 
ser acrescida em 10 ou 20 por 
cento do que já tem.

A matéria mais polêmica, 
tratando de mudanças na co-
brança de estacionamento nos 
shoppings, terminou saindo 
porque foi votada e  aprovada 
sozinha na última quarta-feira, 

ALPB tem a LDO e mais 500 
matérias prontas para votar

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo
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o que deverá fazer com que as 
votações sejam antecedidas de 
poucas discussões e debates.

E foi por isso mesmo que, 
incluído na comitiva da União 
Nacional das Assembleia Le-
gislativas (Unale) que vai à 

Europa na próxima semana, o 
líder do Governo já anunciou 
ontem que, durante o esforço 
concentrado da próxima sema-
na, a liderança do Governo será 
respondida pelo seu colega, 
Lindolfo Pires.

Deputado Lindolfo Pires vai substituir Ricardo Barbosa nas votações

Paralisação

Greve geral provoca
polêmica na Câmara

A greve geral convoca-
da para esta sexta-feira já 
foi tema de debate, ontem 
na Câmara de João Pessoa. 
O vereador Marcos Hen-
riques (PT) conclamou a 
população a participar do 
que chamou de “grande 
luta contra a reforma da 
Previdência e o contingen-
ciamento do Orçamento da 
Educação” e levou o verea-
dor Carlão (DC) a rebater 
imediatamente. 

“A paralisação é “ape-
nas um movimento ideo-
lógico esquerdista, orques-
trado pelo Partido dos 
Trabalhadores e pela Cen-
tral Única dos Trabalhado-
res”, disse Carlão.

O petista insistiu que 

a paralisação geral é con-
tra uma reforma criminosa, 
que estão querendo perpe-
trar para encher os bolsos 
dos banqueiros e deixar 
os pobres sem poderem se 
aposentar. 

A greve também é con-
tra o contingenciamento 
orçamentário da Educação. 
Conclamo a todos os tra-
balhadores a participarem 
desse dia de luta”, bradou 
Marcos Henriques.

O petista também 
abordou sobre o que con-
sidera “relação promíscua” 
entre o juiz Sérgio Moro e os 
procuradores da operação 
Lava Jato. “Agora as denún-
cias também estão incluin-
do o ministro Luiz Fux.
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General da reserva foi alvo no mês passado de ataques do ideólogo Olavo de Carvalho com apoio do filho do presidente

O presidente Jair Bol-
sonaro demitiu ontem o 
ministro Carlos Alberto 
dos Santos Cruz da Secre-
taria de Governo. É a pri-
meira baixa de um militar 
integrante do governo. 

O presidente já esco-
lheu o sucessor: é o general 
Luiz Eduardo Ramos Bap-
tista Pereira, comandante 
militar do Sudeste. 

De acordo com o Exér-
cito, Ramos é natural do 
Rio de Janeiro. Ele foi de-
clarado aspirante a oficial 
da arma de Infantaria em 
1979, e promovido a ge-
neral de Exército, topo da 
carreira militar, em 2017. 
Entre as principais fun-
ções exercidas pelo ge-
neral, estão o comando 
da 11ª Região Militar, em 
Brasília (DF), e da 1ª Divi-
são de Exército, no Rio de 
Janeiro (RJ). 

Também comandou a 
Missão das Nações Unidas 
para a Estabilização do Hai-
ti e foi vice-chefe do Estado
-Maior do Exército. 

Segundo fontes do 
Palácio do Planalto, a de-

missão de Santos Cruz não 
abala o grupo militar que 
integra a equipe ministe-
rial. General da reserva, 
Santos Cruz foi alvo no 
mês passado de ataques 
do ideólogo Olavo de Car-
valho, avalizados pelo fi-
lho do presidente, Carlos 
Bolsonaro.  

No dia 5 de maio, um 
domingo, Bolsonaro cha-
mou Santos Cruz à resi-
dência oficial do Palácio 
do Alvorada. Os dois tive-
ram uma péssima conver-
sa. Bolsonaro queria ex-
plicações sobre supostas 
mensagens de Santos Cruz 
em um grupo de aplicati-
vo de troca de mensagens 
com críticas ao próprio 
presidente. O ministro ar-
gumentou que não era o 
autor das mensagens.

Na segunda-feira, San-
tos Cruz pediu para falar 
com Bolsonaro, mas o pre-
sidente não quis recebê-lo. 
Foi preciso que o ministro 
Augusto Heleno (Gabinete 
de Segurança Institucio-
nal) intercedesse. Bolso-
naro acabou recebendo 
Santos Cruz na própria se-
gunda-feira. 

Do Portal G1

Bolsonaro tira Santos Cruz
da Secretaria de Governo 

O presidente Jair 
Bolsonaro pediu des-
culpas publicamente à 
deputada federal Maria 
do Rosário (PT-RS) por 
falas dirigidas a ela em 
2014, quando afirmou 
que “ela não merecia 
ser estuprada”. Em nota 
publicada no Twitter, 
Bolsonaro esclareceu 
que atende a uma deter-
minação judicial e ma-
nifestou o seu “integral 
e irrestrito respeito às 
mulheres”.

“Naquele episódio, 
no calor do momento, 
em embate ideológico 
entre parlamentares, 
especificamente no que 
se refere à política de 
direitos humanos, re-
lembrei fato ocorrido 
em 2003, em que, após 
ser injustamente ofen-
dido pela congressista 
em questão, que me in-
sultava, chamando-me 
de estuprador, retru-
quei afirmando que ela 
‘não merecia ser estu-
prada’”, escreveu o pre-
sidente, relembrando os 
fatos que levaram aos 
insultos.

Prioridade
De acordo com Bol-

sonaro, as mulheres 
brasileiras são priori-
dade em seu governo. 
Ele lembrou que já no 
dia de sua posse o pro-
tagonismo foi feminino, 
quando a primeira-da-
ma Michelle Bolsonaro 
discursou antes dele. 

“Nos primeiros me-

ses de governo reforcei 
a Lei Maria da Penha 
permitindo a adoção de 
medidas protetivas de 
urgência para mulheres 
ou a seus dependentes, 
em casos de violência 
doméstica ou familiar 
(Lei 13.827/19). Essas 
são algumas das nos-
sas ações em tão pouco 
tempo de governo em 
prol das mulheres e me-
ninas do nosso país”, diz 
a nota.

Bolsonaro foi pro-
cessado por injúria e in-
citação ao estupro e con-
denado pelo Tribunal de 
Justiça do Distrito Fede-
ral e Territórios (TJDFT) 
a pagar R$ 10 mil de 
indenização por danos 
morais à deputada. Em 
outubro de 2017, a Ter-
ceira Turma do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) 
manteve a condenação, 
confirmada em fevereiro 
deste ano pelo ministro 
Marco Aurélio Mello, do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF).

Presidente publica 
desculpa a deputada

Para um auxiliar, o 
presidente afirmou: “Es-
tou com uma kriptonita no 
colo”. Desde então, as rela-

ções entre ele e o ministro 
nunca mais foram boas. 

O vereador Carlos Bol-
sonaro (PSC-RJ), filho do 

presidente, que endossou 
as críticas de Olavo de 
Carvalho a Santos Cruz, foi 
pivô da crise que resultou 

na demissão de outro mi-
nistro: Gustavo Bebianno, 
da Secretaria Geral da Pre-
sidência.

Andréia Verdélio 
Da Agência Brasil

Bolsonaro foi 
processado por injúria 
e incitação ao estupro 

e condenado pela 
Justiça a pagar R$ 10 

mil de indenização 
por danos morais à 

deputada Maria 
do Rosário

Concessão de liminar

Supremo limita decreto do Executivo 
que extingue os conselhos federais

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu on-
tem, por unanimidade, con-
ceder uma liminar (decisão 
provisória) para limitar o 
alcance do decreto que ex-
tingue todos os colegiados 
ligados à administração pú-
blica federal, como os con-
selhos e comitês em que há 
participação da sociedade 
civil. A medida está prevista 
para ser efetivada em 28 de 
junho.

Ontem, os ministros 
do Supremo concluíram o 
julgamento do tema com os 
votos de Dias Toffoli, pre-
sidente da Corte, e Gilmar 
Mendes, que seguiram os 
demais nove ministros que 
votaram ontem (12) no sen-
tido de que o decreto presi-

dencial não pode extinguir 
colegiados cuja existência 
conste em lei.

Ficou vencido, contu-
do, por 6 votos a 5, o enten-
dimento que pretendia sus-
pender integralmente todo 
o decreto. Está mantida, 
portanto, a extinção neste 
mês de todos os colegiados 
ligados à administração fe-
deral que não estejam men-
cionados em alguma lei.

A liminar pela suspen-
são integral do decreto ha-
via sido pedida pelo PT em 
uma ação direta de incons-
titucionalidade (ADI). Para 
o partido de oposição, além 
de ser uma medida que 
atenta contra o princípio 
democrático da participa-
ção popular, a extinção dos 
conselhos federais somente 
poderia se dar por meio de 
lei aprovada no Congresso.

Decreto
Editado em 11 de abril 

pelo governo, o decreto 
9.759/2019 determina a 
extinção de todos os con-
selhos, comitês, comissões, 
grupos e outros tipos de co-
legiados ligados à adminis-
tração pública federal que 
tenham sido criados por 
decreto ou ato normativo 
inferior, incluindo aqueles 
mencionados em lei, caso 
a respectiva legislação não 
detalhe as competências e 
a composição do colegiado.

Segundo informa-
ções iniciais do governo, 
a medida acabaria com 
cerca de 700 colegiados, 
embora tais grupos não 
tenham sido listados. De 
acordo com levantamento 
da Procuradoria Geral da 
República (PGR), seriam 
extintos órgãos como o 

Comitê Gestor da Internet 
no Brasil e o Conselho Na-
cional de Enfrentamento 
ao Tráfico de Pessoas, por 
exemplo.

Ficaram de fora da me-
dida somente os conselhos 
que foram criados por lei 
especifica que detalha suas 
atribuições e a formação de 
seus membros, como o Con-
selho Nacional de Direitos 
Humanos, por exemplo.

Entre as justificativas 
dadas para o decreto está 
a necessidade de raciona-
lizar a estrutura governa-
mental e economizar re-
cursos, desfazendo órgãos 
inoperantes e ineficientes. 
Segundo o governo, a ideia 
seria recriar posterior-
mente somente aqueles 
conselhos e comitês que 
consigam comprovar a ne-
cessidade de existirem.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

Planalto apresentará programa 
que vai substituir o Mais Médicos

A partir da próxima se-
mana, o ministro da Saúde, 
Luiz Henrique Mandetta, vai 
apresentar a parlamentares 
e instituições da área médica 
a proposta de um novo pro-
grama para substituir de for-
ma gradual o Mais Médicos. A 
ideia é discutir o novo progra-
ma e ouvir sugestões e críticas.

A informação é do secre-
tário de Atenção Primária à 
Saúde, Erno Harzeheim, que 
participou ontem de audiên-

cia pública na Câmara dos 
Deputados.

“É determinação desde o 
início dessa gestão do minis-
tro Mandetta que montásse-
mos um novo programa em 
substituição gradual ao Mais 
Médicos. Esse programa está 
em fase final de elaboração. 
A partir da próxima semana 
o ministro vai começar a fa-
zer diversas audiências com 
congressistas para mostrar o 
que fizemos e colher, ainda de 
maneira não publica, opiniões, 
críticas e sugestões”, explicou 
Harzeheim.

Umas das mudanças que 
o novo programa trará será a 
adoção de critérios mais obje-
tivos e transparentes para defi-
nir a distribuição dos médicos, 
de acordo com o secretário. 
“Nesse novo programa vamos 
ter um outro critério de classi-
ficação dos municípios, um cri-
tério mais claro que determina 
que município deve receber ou 
não um sistema de provimento 
do governo federal”.

A substituição do Mais 
Médicos ocorrerá de forma gra-
dual e os atuais contratos dos 
profissionais serão mantidos 

até o final. “Quem está hoje no 
Mais médicos tem a garantia de 
que vai terminar o seu contrato 
e a substituição vai ser gradual, 
pouco a pouco, nada abrupto 
vai ser feito nesse sentido”, ga-
rantiu Harzeheim.

O secretário acrescentou 
que o novo programa aborda 
os eixos que precisam ser en-
frentados para que haja mais e 
melhores médicos trabalhan-
do na atenção primária e na 
saúde da família, entre eles o 
provimento de médicos em 
municípios pequenos afasta-
dos dos grandes centros.

Yara Aquino 
Da Agência Brasil 

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

O general Carlos Alberto dos Santos Cruz vinha acumulando atritos e desgates dentro do governo que acabaram com a sua demisão do ministério
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Fundador do Wikileaks deve comparecer hoje a um tribunal de Londres para uma audiência preliminar do processo

O ministro do Interior 
britânico, Sajid Javid, anun-
ciou ontem que assinou o 
pedido de extradição do fun-
dador do Wikileaks, Julian 
Assange, para os Estados 
Unidos (EUA) e que cabe 
agora aos tribunais decidir.

“Na quarta-feira, assi-
nei e certifiquei a ordem de 
extradição que vai ser apre-
sentada ao tribunal na sex-
ta-feira”, disse o ministro à 
BBC Radio 4, acrescentando 
que cabe ao tribunal “a deci-
são final”.

O australiano, detido no 
Reino Unido, deverá compa-
recer nesta sexta-feira a um 
tribunal de Londres para 
uma audiência preliminar do 
processo de extradição, na 
sequência do pedido forma-
lizado terça-feira pelos Esta-
dos Unidos.

O veredito só deve ser 
anunciado dentro de vários 
meses e a última palavra 
cabe ao governo britânico, 
que pode decidir aplicar ou 
não a decisão judicial.

Julian Assange, 47 anos, 
é acusado pelos Estados 
Unidos de mais de 20 cri-

Da RTP 

Inglaterra autoriza extradição
de Julian Assange para os EUA

O audiovisual não pode 
ficar só no discurso

Cananéa
andrecananea2@gmail.com

André

Na quarta-feira passada, a Assembleia Legislativa 
promoveu uma verdadeira “sessão de cinema”, logo após a 
sessão ordinária da casa. Os deputados Ricardo Barbosa e 
Jeová Campos (ambos do PSB) se uniram para, a um só tem-
po, premiar os paraibanos que integraram o festejado filme 
‘Bacurau’, laureado com o cobiçado Prêmio do Júri do res-
peitado Festival de Cannes, na França, e avaliar a produção 
audiovisual do Estado, a partir da ótica do poder público. 
Sessão oportuna e necessária, diga-se de passagem.

Nos tempos de hoje – e mais do que nunca – a produção 
audiovisual virou sinônimo de economia, turismo e educa-
ção. Esse trinômio, felizmente, começa a ser compreendido 
com mais acuidade por parlamentares e pelo poder públi-
co. Uma produção envolve muita gente. A de ‘Bacurau’, por 
exemplo, entre elenco, figurantes e equipe técnica, agregou 
coisa de 800 pessoas. É gente para hospedar, alimentar, ves-
tir e transportar, por algumas semanas ou meses a fio. 

Ao se instalar em um lugar, uma produção faz a eco-
nomia local girar, consumindo os produtos e serviços da 
região. A produção de discos, teatro e livro não produzem 
uma demanda assim tão grande. E é por isso que fazer filme 
custa dinheiro, muito dinheiro. E se gira com atores e cor-
po técnico durante as filmagens, após a exibição a locação 
pode se tornar um rentável ponto turístico.

Tome a pequena Dubrovnik, na Croácia. Ela era pra-
ticamente invisível com seus pouco mais de 700 habitan-
tes até a produção do popular seriado ‘Game of Thrones’ 
a transformar em King’s Landing. Resultado: o turismo lá 
cresceu cerca de 20% com a romaria de fãs que vão até lá 
fazer selfies, gravar vídeos e consumir o que a região tem a 
oferecer. Outro exemplo? O deputado Chió (Rede) revelou, 
durante a sessão especial na Assembleia, que o filme ‘Diá-
rios de Motocicleta’ o instigou a uma viagem pelo Chile.

E nem precisa ir tão longe: cenário de inúmeros filmes, 
entre eles ‘O Auto da Compadecida’ e ‘Romance’, ambos de 
Guel Arraes, Cabaceiras se transformou na Hollywood Nor-
destina. OK, não é tão Hollywood assim, mas isso trouxe 
desenvolvimento para a localidade, com mais e melhores 
restaurantes e hotéis. Mas Cabeceiras – e região – tem po-
tencial para ir além, muito além através do cinema.

Para tudo isso, é preciso haver interesse do poder pú-
blico. É preciso haver articulação política. Deputados, esta-
duais e federais, além de senadores devem ter esse papel 
de articular recursos para o audiovisual no nosso Estado.
Pernambuco – de onde saíram os diretores de ‘Bacurau’, 
Kleber Mendonça Filho e Juliano Dornnelles - é bem articu-
lado nesse sentido. 

Discutir as necessidades do nosso cinema é o ponta-
pé inicial, mas não pode ficar apenas nisso. Tem que haver 
resultados concretos. Talento a gente tem de sobra, tanto 
é que foram escalados nada menos que seis atores aqui do 
Estado para ‘Bacurau’, além de um técnico. O número é ex-
pressivo. E essa soma levou o prêmio a ser escolhido, por 
um rigoroso corpo de jurados, o melhor filme do ano no 
mundo. É uma dimensão e tanto.

Não só o prêmio dado a ‘Bacurau’, mas o fato de haver 
outras cinco produções brasileiras dividindo os holofotes 
com filmes de várias partes do mundo em Cannes mostra 
que o país vai bem. Em 2018, 170 títulos brasileiros chega-
ram às telas, vendendo aproximadamente 20 milhões de in-
gressos. Dezessete anos antes, o país levou às telas apenas 
30 longas-metragens nacionais, com quase sete milhões de 
ingressos comercializados. 

O que aconteceu entre 2001 e 2018 foi a criação da 
Agência Nacional do Cinema (Ancine), responsável por essa 
grande retomada do cinema brasileiro (financiando, inclu-
sive, produções na Paraíba), depois do setor amargar uma 
derrocada no Governo Collor. Acontece que atualmente a 
Ancine, vinculada ao Ministério da Cidadania, vive um im-
passe sobre o modelo de prestação de contas dos produto-
res audiovisuais junto aos órgãos competentes, deflagrado 
após uma decisão do Tribunal de Contas da União (TCU), 
o que pode vir a prejudicar, em um futuro próximo, o bom 
andamento da produção brasileira.

Some-se a isso a reformulação da Lei Rouanet (que 
agora passa a se chamar apenas “Lei Federal de Incentivo 
à Cultura”) proposta por Bolsonaro, que diminuiu o teto de 
cada projeto de R$ 60 milhões para R$ 1 milhão, o que in-
viabiliza não só muitos longas-metragens, mas até eventos 
como festival de cinema – os maiores passam fácil, fácil esse 
teto aí.

Entretanto, ainda não há motivo para alarde. Nada tão 
ruim como ter apenas dois longas brasileiros lançados nos 
cinemas em um período de um ano, como ocorreu em 1992. 
Mas é bom ficar atento e forte e, mais do que nunca, a classe 
política, artistas, diretores e produtores devem estar jun-
tos, para o bem maior do nosso Estado.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: Justin Tallis/AFP

Julian Assange é acusado pelos EUA de mais de 20 crimes, incluindo espionagem e divulgação de documentos sigilosos

mes, incluindo espionagem 
e divulgação de documen-
tos diplomáticos e militares 
confidenciais, puníveis no 
total por uma pena que pode 
chegar a 170 anos de prisão, 
segundo o diário norte-ame-
ricano Washington Post.

O fundador do Wikilea-
ks recusa a extradição, argu-

mentando que os seus atos 
“protegeram muitas pessoas”.

Assange foi condenado, 
em 1º de maio, a 50 sema-
nas de prisão por ter violado 
as condições de liberdade 
condicional em 2012, ao re-
fugiar-se na embaixada do 
Equador em Londres para 
evitar a extradição para a 

Suécia, onde era acusado de 
delitos sexuais.

O australiano perma-
neceu quase sete anos na 
embaixada do Equador até 
que, em 11 de abril passado, 
o presidente equatoriano re-
tirou a proteção diplomática 
e permitiu sua detenção pela 
política britânica.

O presidente chileno, 
Sebastián Piñera, anunciou, 
nesta quinta-feira (13), uma 
profunda reforma ministe-
rial que afeta seis pastas, 
após a queda no índice de 
aprovação de seu governo.

Nessa dança das ca-
deiras, quatros ministros 
saem do gabinete, enquan-
to dois apenas mudaram de 
ministérios.

O Ministério das Rela-
ções Exteriores, por exem-
plo, passa a ser comanda-
do pelo advogado Teodoro 

Ribera no lugar de Roberto 
Ampuero.

Alfredo Moreno dei-
xa Desenvolvimento Social 
e assume Obras Públicas 
(MOP), enquanto Juan An-
drés Fontaine sai do MOP 
para comandar a Economia..

Nesse mesmo dia, foi 
divulgada a sondagem feita 
pelo mais prestigioso insti-
tuto de pesquisa do país, o 
CEP, que mostrou uma que-
da de 12 pontos em sua po-
pularidade.

“Quero compartilhar 
com todos meus compa-
triotas algumas mudanças 

no Gabinete que considero 
necessárias para esta nova 
etapa que nosso país vive”, 
declarou Piñera, após uma 
breve cerimônia de posse 
que colocou fim a dias de 
especulações na imprensa.

Apesar dos intensos 
rumores e da pressão da 
oposição, Piñera optou por 
deixar intacto o chamado 
“Comitê Político” de seu ga-
binete. O órgão é formado 
pelos titulares da Fazenda, 
da Secretaria Geral do Go-
verno e a da Presidência.

A reforma - segunda 
em seu governo - acontece 

15 meses depois da chega-
da deste presidente conser-
vador ao poder, após ganhar 
sua segunda presidência 
para suceder à socialista 
Michelle Bachelet.

Depois de um bom pri-
meiro ano, no qual a eco-
nomia chilena se expandiu 
4%, o início do segundo ano 
de governo foi mais turbu-
lento, com a desaceleração 
da economia em um con-
texto internacional incerto 
e marcado por conflitos so-
ciais - entre eles, uma greve 
de professores que já dura 
quase duas semanas.

Presidente Sebastián Piñera anuncia 
profunda reforma ministerial no Chile
Da AFP 

Um dia depois de a polí-
cia usar gás lacrimogdêneo e 
balas de borracha para afas-
tar manifestantes que ten-
tavam invadir repartições 
públicas, a situação continua 
tensa ontem  em Hong Kong. 
A tensão ocorre porque mi-
lhares de pessoas bloquea-
ram a entrada do Conselho 
Legislativo da cidade para 
protestar contra uma lei 
apresentada pelo governo 
que, se aprovada, permite 
a extradição de residentes 
de Hong Kong para a China 
continental. Apesar disso, a 
polícia iniciou a retirada de 
barricadas das ruas, em uma 
tentativa de sinalizar para a 
população que a cidade está 
voltando à rotina normal.

Os protestos de quarta-

feira (12) forçaram o Conse-
lho Legislativo, predominan-
temente pró-Pequim, a adiar 
uma segunda leitura do pro-
jeto de lei de extradição, e os 
legisladores afirmaram hoje 
que nenhum novo debate so-
bre a legislação foi agendado 
após os distúrbios.

O chefe da polícia de 
Hong Kong, Stephen Lo, 
disse que 11 pessoas foram 
presas nos protestos de on-
tem. Ele acrescentou que 
22 policiais foram feridos 
nos confrontos.

Em uma entrevista na 
televisão local, a executiva-
chefe de Hong Kong, Carrie 
Lam, chamou os protestos 
de “tumultos organizados” e 
rejeitou as acusações de que 
seu apoio ao projeto de extra-
dição significava que ela ha-
via se “vendido” para Pequim.

Hong Kong: população 
continua em protesto

A Justiça argentina con-
denou José López, ex-secretá-
rio de obras de Cristina Kir-
chner, a seis anos de prisão, 
por enriquecimento ilícito. 
López foi preso em 2016, em 
flagrante, tentando esconder 
malas com quase nove mi-
lhões de dólares em um con-
vento durante a madrugada.

O tribunal determinou 
ainda que o dinheiro encon-
trado nas malas seja dis-
tribuído, em partes iguais, 
para dois hospitais pediá-
tricos, o Garrahan e o Gu-
tiérrez. O valor encontrado 
à época foi de 8.982.047 dó-
lares, 153.610 euros, 59.114 
pesos argentinos.

José López terá de pa-
gar, ainda, uma multa de 

60% do valor roubado, que 
não foi especificado pelo 
tribunal. Sua esposa, María 
Amalia Díaz, foi condenada a 
dois anos e meio de prisão e 
terá de pagar multa de 25% 
do valor.

A freira que ajudou Ló-
pez a guardar as malas de di-
nheiro, Celia Aparicio, de 80 
anos, foi inocentada.

López era um homem de 
confiança da ex-presidente 
Cristina Kirchner e trabalhou 
durante 12 anos nos gover-
nos kirchneristas. Cristina, 
que é atualmente candidata a 
vice-presidente nas eleições 
deste ano, encara 12 proces-
sos na Justiça, 5 julgamentos 
pendentes e 7 pedidos de 
prisão preventiva que nunca 
foram levados adiante devido 
ao foro privilegiado que tem 
como senadora.

Ex-auxiliar de Cristina 
Kirchner é condenado 
Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

Da NPR
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Aniversário
Natanielly Martins, conhecida carinhosamente como Naty, 
comemorou na tarde de ontem seu aniversário de 15 anos na ala 
pediátrica do Hospital Universitário Lauro Wanderley. Página 18
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Movimento internacional, que foi iniciado em 2017, conta com 41 nações participantes, inclusive o Brasil

Pelo terceiro ano conse-
cutivo, um movimento inter-
nacional, liderado pela orga-
nização não governamental 
(ONG) Compassion in World 
Farming, mobiliza a popula-
ção mundial em torno do Dia 
Internacional contra a Expor-
tação de Gado Vivo, celebrado 
hoje (14), com o objetivo de 
conscientizar as pessoas so-
bre o sofrimento dos animais 
que são exportados vivos 
para abate em outros merca-
dos.

O movimento foi inicia-
do em 2017 e contou com 30 
países participantes. O Brasil 
aderiu no ano passado, quan-
do a mobilização envolveu 33 
nações. Este ano, 41 países fa-
rão manifestações. No Brasil, 
elas começaram ontem (13) 
e se estenderão até o próxi-
mo dia 16, coordenadas pelo 
Fórum Nacional de Proteção 
e Defesa Animal, em conjunto 
com organizações de diversas 
cidades. Ao todo, 12 cidades 
brasileiras participam do mo-
vimento global.

Falando à Agência Bra-
sil, a diretora de Educação do 
Fórum, geógrafa Elizabeth 
MacGregor, disse que embora 
existam leis que determinem 
tratamento humanitário para 
o transporte de gado vivo, “a 
questão do bem-estar animal 
é zero”. Destacou que para o 
país, essa exportação é ruim 
economicamente, porque re-
presenta apenas 1% de tudo 
que é produzido em termos de 
pecuária para consumo huma-
no. Lembrou que todos os paí-
ses importadores importam 
também carne embalada.

Riqueza x emprego
Além disso, como a ex-

portação de gado vivo não é 
taxada, ela não gera riqueza 
para o país. “O couro vai de 

graça” para o importador, o 
que desagrada a indústria 
coureira brasileira. A operação 
não gera emprego no Brasil, 
mas nos países compradores, 
como Turquia e Líbano, onde 
o abate também não é huma-
nitário, acentuou Elizabeth.

“Ambientalmente é péssi-
mo”, observou. Os animais cos-
tumam ser transportados em 
navios reformados ou adap-
tados, de péssima qualidade, 
sem as mínimas condições de 
higiene, sem alimentação e hi-
dratação adequadas, sem as-
sistência veterinária, sujeitos 
a intempéries climatológicas, 
com urina e fezes provocando 
proliferação de doenças. “Vão 
cheios de outras substâncias 
que afetam o meio ambiente”.

O Fórum Nacional de Pro-
teção e Defesa Animal explica 
que esse comércio não é bom 
para o Brasil, “tanto na ques-
tão econômica, como na ques-
tão da imagem do país que, no 
momento, parece estar sendo 
deixada de lado”, enfatizou a 
diretora. Na avaliação da ONG 
nacional, a questão é econô-
mica. Em 2018, foram mais 
de 700 mil animais exporta-
dos vivos, segundo dados do 
Ministério da Indústria, Co-
mércio Exterior e Serviços. A 
operação gerou receita de US$ 
470 milhões para o Brasil, mas 
isso representa apenas 7% da 
receita proveniente da expor-
tação de carne e derivados, su-
perior a US$ 6 bilhões anuais.

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

Países se mobilizam contra 
exportação de animais vivos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Em Campina Grande

Primeira-dama da PB participa do 
Congresso Estadual do Artesanato

A primeira-dama e pre-
sidente de honra do Progra-
ma do Artesanato da Paraí-
ba (PAP), Ana Maria Lins, 
participou, na manhã de 
ontem (13), do 4º Congres-
so Estadual do Artesanato, 
realizado no Museu de Arte 
Contemporânea, em Cam-
pina Grande. O Congresso 
integra a programação da 
30ª edição do Salão do Ar-
tesanato da Paraíba, que 
este ano tem como tema 
“Labirinto – A Arte que Une 
Gerações” e segue até o dia 
30 de junho.

O 4º Congresso Estadual 
do Artesanato acontece até 
amanhã (15) e aborda te-
mas como a base conceitual 
do artesanato, o artesão na 
era digital, empreendedo-
rismo e outras temáticas 
voltadas ao artesanato.

Na oportunidade, a 
primeira-dama comentou 
que o artesanato paraiba-
no é extremamente rico 
e deve ser valorizado. Ela 
ainda frisou que o Gover-
no do Estado, por meio do 
PAP, segue estimulando o 
trabalho dos artesãos, pro-
movendo um grandioso 
Salão do Artesanato com o 
objetivo de dar mais visibi-
lidade às peças produzidas 
pelos paraibanos.

“Aqui neste espaço as 
pessoas podem encontrar 
o melhor do nosso arte-
sanato. Participar desse 
Congresso também é mui-
to importante para enten-
dermos melhor o trabalho 
do artesão. Contem sempre 

comigo e com o governador 
nessa missão de incentivar 
o nosso artesanato”, garan-
tiu a primeira-dama.

A gestora do PAP, Ma-
rielza Rodriguez, afirmou 
que durante o Congresso 
são discutidas alternativas 
para que o artesanato se 
desenvolva cada vez mais. 
“Acreditamos no poder do 
artesão empreendedor que 
pode produzir, vender suas 
peças e ter uma boa renda”, 
observou.

O coordenador do Em-
preendedorismo e Artesa-
nato do Governo Federal, 
Fábio Silva, veio conhecer o 
Salão do Artesanato da Pa-
raíba e participou do Con-
gresso. “As feiras são vitri-
nes para mostrar o trabalho 
dos artesãos. Fiquei impres-
sionado com a estrutura e 

as belas peças que vi aqui. 
O Governo do Estado e o Go-
verno Federal devem andar 
juntos para encontrar o me-
lhor caminho para o desen-
volvimento do artesanato 
paraibano”, frisou.

 Salão de Artesanato
A 30ª edição do evento 

reúne cerca de 300 artesãos 
de João Pessoa, Campina 
Grande, Areia, Sumé, Dona 
Inês, Cabedelo, Santa Rita e 
Bayeux, entre outros muni-
cípios. A expectativa é que 
o volume de negócios atinja 
mais de R$ 1 milhão. O Salão 
apresenta peças de diversas 
tipologias como o labirinto 
(temática desta edição), al-
godão colorido, brinquedos 
populares, cerâmica, metal e 
couro, além da parte gastro-
nômica, com comidas e be-

bidas típicas. O evento conta 
também com trios de forró 
pé-de-serra e grupos cultu-
rais. A entrada acontece me-
diante a doação de um quilo 
de alimento não perecível, 
cuja arrecadação será entre-
gue a instituições carentes 
em uma parceria entre o Go-
verno do Estado e a Diocese 
de Campina Grande.

 
Vila do Artesão
Logo após a participa-

ção no Congresso do Arte-
sanato, a primeira-dama 
Ana Lins visitou a Vila do 
Artesão, espaço que surgiu 
há mais de 10 anos para 
expor os trabalhos dos ar-
tesãos de Campina Grande, 
muitos dos quais participam 
do Salão do Artesanato. Eles 
serão beneficiados pelo pro-
grama Empreender. 

Foto: Francisco França

A primeira-dama Ana Maria Lins (C) ressaltou que o artesanato paraibano é extremamente rico e deve ser valorizado

Através da In-
ternet, escutei e vi 
praticamente todos 
os CDs e vídeos do 
compositor e cantor 
francês Alex Faraut 
(foto), que reside 
em Cannes. 
       A partir daí, de-
cidi tentar reuni-lo 
com o potiguar-
paraibano Gustavo 
Magno, realizando 
shows na França 
e no Brasil. “Pour 
quoi non?...”
       Já nos conhecemos pela Net, des-
de o ano passado, e ontem mandei o 
seguinte e-mail (em francês; cá está 
traduzido):
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       “Alex, vi hoje no Facebook uma 
gravação contigo em um show em que 
você usa violão e gaita. Ficaram bom o 
som a sua performance. Lembro que 

Juntando um francês e um brasileiro        Se eu não fosse amigo 
de Sílvio Osias, talvez 
Osman Giuseppe Gioia 
não tivesse sido autor 
do arranjo de “Socieda-
de dos poetas putos”, e 
seu diretor musical no 
disco-mix vinil de 1990. 
Foi o jornalista e também 
músico (e outras coisas) 
que me levou ao maestro. 
       Tenho a felicidade 
de Sílvio ter acompa-
nhado toda a minha car-
reira a partir de quando 
fiz, com meu então par-
ceiro Cleodato Porto, e 
vocais de Walter Galvão 
(que era de um grupo 
chamado Pleft), o show 
“Puxa-puxa”. Sílvio 
tocou comigo “Rebola 
e dança” num festival 
carnavalesco. Honra-me 
poder dizer que sempre 
colaborou nos meus 
“insights” sonoros, até 
o show “Conversas 
em torno do busto de 
Augusto”, pois é um dos 
jornalistas nordestinos 
mais antenados com 
a produção artística, 
principalmente música 
e cinema. Sim, nada de 

esquecer: ele estava no 
estúdio Estação do Som, 
no Recife, durante as 
gravações de “Socieda-
de dos poetas putos”.
       Graças a Osman Gioia, 
que era então regente 
da Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba, fui o 
primeiro compositor no 
Nordeste a ter apresen-
tação, ao vivo, de uma 
música em que foi usado 
um teclado (no caso 
um Roland de última 
geração) com “samplers” 
internos, criando timbres 
variados. O “sampler” 
é um processo que vai 
além do sintetizador. 
       Assumo não a vaida-
de, mas o que Gilberto 
Gil gosta de definir como 
“orgulho civil”, desde 
quando lançou com 
Antonio Risério o livro 
“O poético e o político”. 
Escrevi este texto por-
que não posso me calar 
diante dos silêncios sol-
tos por aí, quando “Gira-
mulher” e o tropicalismo 
local completaram 50 
anos. Muito grato aos 
que entenderem. 

São 50 anos

Essas coisas Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

tua faixa. que fizemos um longto contato 
no ano passado que foi interrompido.
       Existe um compositor no Brasil, Gus-
tavo Magno, que está na tua faixa, com 
que com um CD gravado muito bom, 
chamado “Divina virtude”. 
       Enfim, seria considerável a real-
ização de uns shows aí na França e 
países vizinhos somente com vocês 
dois (acústicos). Depois, você viria 
ao Brasil para isso ser feito aqui no 

Nordeste brasileiro (onde 
moro) e depois no Rio e em 
São Paulo, tudo com os pés 
no chão.
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       Tudo o mais rápido 
possível. Imagine se gravás-
semos um disco chamado 
“MAGNO / FARAUT (FRANCE 
/ BRÉSIL). 
       Precisaríamos ter uma 
reunião o mais cedo possív-
el, aqui em João Pessoa (no 
Brasil), para amarrar tudo. 
Nós daríamos a hospedagem 

e alimentação para você. Você descolaria 
aí quem lhe patrocinasse o dinheiro da 
passagem aérea.

Espero que desta vez dê tudo certo. 
Creio muito no seu trabalho.
       VAMOS EM FRENTE!
       Um abraço de seu produtor (por 
enquanto, só para os shows e o dis-
co).
       Será minha primeira incursão inter-
nacional, bem organizada.

A operação não gera 
emprego no Brasil, mas 
nos países compradores, 
como Turquia e Líbano, 
onde o abate também 

não é humanitário, 
acentuou Elizabeth
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Governo Federal e Poder Judiciário assinaram acordo com objetivo de assegurar cumprimento de Lei aprovada em 2017

Integrantes do pri-
meiro escalão do governo 
federal e os principais re-
presentantes do Poder Ju-
diciário participaram, on-
tem (13), da assinatura de 
um pacto interinstitucional 
para garantir o cumpri-
mento da Lei 13.431, apro-
vada em 2017, que estabe-
lece o sistema de garantia 
dos direitos de crianças e 
adolescentes que tenham 
testemunhado ou sido víti-
ma de violência.

Entre os mecanismos 
e práticas previstos na lei 
estão a instituição de es-
cuta especializada quando 
for necessário colher o de-
poimento de jovens. O pro-
pósito da chamada escuta 
especializada é evitar que 
as crianças e adolescentes 
sofram ao ter que rememo-
rar os fatos vivenciados an-
teriormente. A lei também 
trata da obrigatoriedade 
dos órgãos de saúde, as-
sistência social, educação, 
segurança pública e justiça 
adotarem procedimentos 
para lidar com a revelação 
espontânea de violência.

As ações integradas e 
interinstitucionais neces-
sárias para tirar a lei do 
papel serão articuladas 
pelas secretarias nacionais 
de Justiça, do Ministério da 
Justiça e Segurança Públi-
ca, e dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente, do Mi-
nistério da Mulher, família 
e Direitos Humanos, com 
base em diretrizes para o 
atendimento integrado de 
crianças e adolescentes, 
com o estabelecimento de 
protocolos específicos para 
a realização da escuta es-

pecializada e do depoimen-
to especial – o primeiro, 
feito por membros de ór-
gãos de proteção à infância 
e juventude e o segundo, 
pelas unidades policiais e 
judiciais.

Políticas públicas
A procuradora-geral da 

República, Raquel Dodge, 
declarou que a Lei 13.431 
vem reforçar os princípios 
já estabelecidos pelo Esta-
tuto da Criança e do Ado-
lescente. “Temos, no Brasil, 
leis protetivas da infância 
e da juventude muito boas, 
notadamente o ECA. Leis 
novas como essa de 2017 
vêm reforçar e aperfeiçoar 
os princípios e valores es-
tabelecidos no Estatuto”, 
disse Dodge, acrescentan-
do que, apesar das leis já 
em vigor, são necessárias 
políticas públicas para as-
segurar o cumprimento dos 
direitos já previstos.

“Impedir que crianças 
e adolescentes que tenham 
sofrido algum tipo de vio-
lência sejam submetidas a 
novas violações é um de-
ver de todas as instituições 
brasileiras e um grande de-
safio para o sistema de Jus-
tiça”, disse a procuradora.

O ministro da Saúde, 
Luiz Mandetta, falou sobre 
os potenciais prejuízos so-
fridos por quem é vítima 
de violência física antes dos 
três anos de idade. “É nesta 
primeira infância que a vio-
lência física tem maior pro-
babilidade de ter agravan-
tes e voltar a ocorrer”, disse 
Mandetta, acrescentando 
que o Ministério da Saúde 
quer que todos os profissio-
nais de saúde estejam aptos 
a reconhecer casos de vio-
lência infantil.

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil

Pacto busca garantir proteção 
para crianças e adolescentes

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Para o presidente do 
STf, ministro Dias Toffoli, 
atuar em prol da infância e da 
juventude, protegendo a inte-
gridade das crianças, é “tra-
balhar pela segurança públi-
ca”. “Hoje, damos um grande 
passo, um enorme passo, 
para tornar realidade o ideal 
de fazermos este trabalho tão 
importante que é a defesa de 
nossas crianças e adolescen-
tes”, acrescentou Toffoli, clas-
sificando a cerimônia como 
o ato “de maior relevância” 
de que ele participou em 24 
anos atuando em Brasília.

“A magnitude deste ato é 
representada pela presença 
de todo o primeiro escalão do 
governo federal”, disse Toffoli, 
apontando o combate à vio-
lência que ainda vitima jovens 
dentro de seus próprios lares 
como um desafio para as insti-
tuições. “Muitas vezes, as pes-
soas acham que são donas das 
crianças, e não responsáveis 
por seus filhos, pelas crianças. 
É importante que estejamos 
empenhados para estabele-
cermos uma via de comunica-
ção educativa neste sentido”.

Sergio Moro
Último a falar no evento, 

o ministro da Justiça e Segu-

rança Pública, Sergio Moro, 
declarou não atuar à frente 
da pasta buscando promo-
ver uma “justiça vingativa”. E 
voltou a afirmar que aceitou 
o convite do presidente Jair 
Bolsonaro com o propósito de 
enfrentar o crime organizado, 
a corrupção e a criminalidade 
violenta, e que, nesse sentido, 
as crianças e adolescentes 
merecem atenção especial.

“fazer justiça é impor-
tante, embora, evidentemen-
te, não [seja] fazer vingança. 
fazemos isso principalmente 
com o objetivo de proteger as 
pessoas, de melhorar a qua-
lidade de vida das pessoas. 
No âmbito dessas políticas, o 
mais importante, talvez, seja 
trabalhar com crianças e ado-
lescentes, que são parte dos 
estratos mais vulneráveis da 
nossa sociedade”, disse Moro, 
defendendo a necessidade 
de regras claras de proteção 
para esse público.

“Há carências e deman-
das enormes e a necessidade 
de que esse tema seja tratado 
de forma integrada, por vários 
ministérios, com várias políti-
cas. Enfim, o desafio é imenso 
e precisamos nos dedicar mais 
para resolver todas essas ca-
rências”, finalizou Moro.

Combate à violência

A implantação do ‘Es-
critório Social’ na Comarca 
de João Pessoa foi defini-
da durante uma reunião 
realizada no Tribunal de 
Justiça da Paraíba, na ma-
nhã de ontem (13). ficou 
acertado que o Poder Exe-
cutivo estadual, em parce-
ria com o governo federal, 
vai disponibilizar um local, 
nas imediações do fórum 
Criminal da capital, para 
instalação do Escritório. A 
representante do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), 
Ana Pereira, informou que 
o projeto final da ação tem 
que ser apresentado até o 
dia 28 deste mês, ao De-
partamento Penitenciário 
Nacional (Depen).

Escritório Social pres-
ta assistência às pessoas 
egressas do sistema pri-
sional e a iniciativa faz 
parte do projeto Cidada-
nia dos Presídios do CNJ. A 
proposta é reunir, em um 
mesmo local, atendimen-
tos e serviços para dar su-

porte às pessoas que saem 
dos presídios, em diversas 
áreas, como: saúde, quali-
ficação, encaminhamento 
profissional, atendimento 
psicossocial, assistência 
jurídica e regularização de 
documentação civil. Dessa 
forma, aqueles que já dei-
xaram o sistema prisional 
podem resgatar sua cida-
dania e vencer as barreiras 
no retorno à sociedade. 

“Durante o encontro 
de trabalho, trouxemos os 
resultados positivos alcan-
çados em outros estados, 
como no Espírito Santo, 
Estado pioneiro, e no Pa-
raná, onde o Escritório So-
cial já funciona. falamos, 
ainda, sobre formação da 
equipe multidisciplinar, 
orçamento e finanças”, 
adiantou Ana Pereira, que 
também representa o Pro-
grama ‘Justiça Presente’ do 
CNJ e o Programa das Na-
ções Unidas para o Desen-
volvimento (PNUD). 

O juiz auxiliar da Pre-

sidência do TJPB, Rodrigo 
Marques, representou o 
presidente do Tribunal, 
desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos. 

O juiz titular da Vara 
de Execução Penal (VEP) 
da capital, Carlos Neves 
da franca Neto, disse que 
a estrutura necessária 
para o Escritório Social 
foi construída com parti-
cipação ampla de vários 
setores do Estado. “O Po-
der Executivo, por meio 
de sua assessoria jurídica, 
já determinou a realiza-
ção de estudos legislativos 
nesse sentido. A proposta 
da criação de um fundo, 
que possa trazer recursos 
necessários para o escri-
tório, foi bem consistente”, 
avaliou. 

Por sua vez, o chefe de 
gabinete da Secretaria de 
governo do Estado da Pa-
raíba, Júnior Pires, afirmou 
que o local já está definido 
e o pessoal será remaneja-
do da Secretaria de Desen-

volvimento Humano. “En-
tre a tramitação da medida 
provisória, sugerida pela 
representante do Poder 
Legislativo, deputada Este-
la Bezerra, até a implanta-
ção do Escritório, acredito 
que dentro de três meses 
o espaço estará em pleno 
funcionamento e a equipe 
multidisciplinar compos-
ta”, calculou.

O secretário-executivo 
da Administração Peniten-
ciária da Paraíba, João Pau-
lo Barros, destacou que o 
Poder Executivo abraçou a 
causa desde o início e o Po-
der Judiciário da Paraíba 
tem colaborado em todas 
as fases dessa importante 
ação. “Entendemos que o 
Escritório Social vem, efe-
tivamente, para auxiliar no 
processo de ressocializa-
ção do preso. Trata-se de 
nova perspectiva de vida, 
para que o egresso não 
mais possa delinquir e, as-
sim, não retorne ao cárce-
re”, enfatizou.

“Escritório Social” vai auxiliar os 
egressos do regime prisional na PB

15 anos

Paciente com doença degenerativa 
ganha festa de aniversário no HU

Natanielly Martins, 
conhecida carinhosamen-
te como Naty, comemorou 
na tarde de ontem (13) 
seu aniversário de 15 anos 
– celebrado oficialmente no 
dia 10 de junho – na ala pe-
diátrica do Hospital Universi-
tário Lauro Wanderley sob o 
tema de Baile da Cinderela. A 
paciente possui uma doença 
degenerativa e faz cinco anos 
que está em tratamento no 
HULW, tendo passado dois 
anos na Unidade de Terapia 
Intensiva e estando há três 
anos na clínica de pediatria 
do hospital. A festa foi pro-
movida a partir da iniciativa 
da fisioterapeuta Eliza da 
Costa, e da psicóloga Camila 

Batista, a fim de proporcio-
nar um dia de princesa para 
a paciente. O planejamento 
para a festa durou aproxima-
damente três meses e contou 
com o apoio de cerca de 20 
outros parceiros. 

Eliza Juliana da Costa, fi-
sioterapeuta de Naty, ressal-
tou sobre o impacto da rea-
lização de um sonho como 
esse, não só para a aniver-
sariante, mas para a equipe 
que trabalha cuidando dela. 
“A gente está realizando um 
sonho que toda adolescen-
te tem e geralmente a gente 
acha que sonhos são impos-
síveis, dentro de um hospital 
mais impossível ainda. Então 
esse sonho traz esperança, 
alegria, desconstrução de um 
conceito. A mente tem poder 
e ela pensava muito nisso, 

então buscamos parceiros, 
muita ajuda. Tudo isso foi 
realizado com voluntariado e 
certamente isso vai repercu-
tir na saúde mental, na quali-
dade de vida dela e de quem 
cuida dela”, destacou. 

A perspectiva usada 
pelas responsáveis pelo tra-
tamento de Natanielly visa 
uma abordagem mais hu-
manizada, tentando trazer a 
realidade externa ao hospi-
tal o mais próximo possível 
da paciente. É o que explica 
a psicóloga Camila Batista. 
“Essas festas, esses eventos, 
começam a levar ela pra uma 
realidade fora do hospital. 
Levando para uma realida-
de saudável, acaba tirando 
do foco desse processo de 
hospitalização, desse adoeci-
mento e cuida desse aspecto 

saudável. Serve como pre-
venção de algum processo 
de adoecimento psicológi-
co”. Para ela, o cuidado com 
o emocional se torna mais 
fundamental ainda devido à 
condição de paciente-mora-
dora que Naty tem no HULW. 
“A gente preza pelo cuidado 
humanizado”, conclui Camila.

A festa reuniu no cor-
redor da Pediatria outros 
pacientes da ala, além de en-
fermeiras, assistentes sociais 
e outras pessoas da equipe 
médica e de serviços do hos-
pital universitário. Além dis-
so, a comemoração também 
teve a participação de um 
grupo de atores que incor-
poraram os personagens e 
encenaram a história da gata 
Borralheira para a aniversa-
riante e seus convidados.

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Foto: Marcos Russo

Natanielly Martins comemorou ontem seu aniversário na ala pediátrica do Hospital Universitário Lauro Wanderley com o tema Baile da Cinderela
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Negociações estavam suspensas desde 3 de junho devido a notificação de caso da doença da vaca louca no Estado de MT

A China anunciou a re-
tomada das importações de 
carne bovina do Brasil que 
estavam suspensas desde 3 
de junho, devido à notifica-
ção de caso atípico de En-
cefalopatia Espongiforme 
Bovina (EEB), conhecida 
como doença da vaca louca, 
detectado no Estado de Mato 
Grosso.

A China é o único país, 
entre os importadores do 
Brasil, que tem protocolo 
sanitário que exige a sus-
pensão temporária das im-
portações de carne quando 
detectado caso atípico da 
doença.

A ministra da Agricultu-
ra, Pecuária e Abastecimen-
to, Tereza Cristina, tomou 
conhecimento da notícia 
na madrugada de ontem. A 
ministra voltou a dizer que 
continuará negociando um 
novo protocolo com as auto-

ridades sanitárias chinesas.
Segundo o ministério, 

“a doença foi confirmada em 
uma vaca de corte, com ida-
de de 17 anos. Todo o mate-
rial de risco específico para 
EEB foi removido do animal 
durante o abate de emergên-
cia e incinerado no próprio 
matadouro”.

Demais “produtos de-
rivados do animal foram 
identificados, localizados e 
apreendidos preventivamen-
te, não havendo ingresso de 
nenhum produto na cadeia 
alimentar humana ou de ru-
minantes. Não havia, portan-
to, risco para a população”.

A Organização Mundial 
de Saúde Animal (OIE) en-
cerrou, no último dia 3, o 
pedido de informações com-
plementares do Brasil sobre 
o caso e concluiu não haver 
risco sanitário. As exporta-
ções de carne bovina conti-
nuaram normalmente para 
os demais países.

Da Agência Brasil

China retoma importações 
de carne bovina do Brasil

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Foto: Divulgação/Abiec

A China é o único país que tem protocolo sanitário que exige a suspensão temporária das importações de carne quando detectado caso atípico da doença

Com a proposta de 
estimular o empreende-
dorismo e dar visibilida-
de aos pequenos negó-
cios da região, o Sebrae 
Paraíba vai promover, 
durante o mês de julho, 
a primeira edição da Pa-
tos Expo Business, even-
to que será realizado na 
cidade em conjunto com 
a Feira de Negócios e 
Empreendedorismo da 
Paraíba (Fenemp), do Go-
verno do Estado.

Feiras
Durante as duas fei-

ras, que ocorrem entre os 
dias 12 e 14 no Rodosho-
pping de Patos, além da 
oportunidade de expor 
produtos e serviços, os 
empresários e poten-
ciais empreendedores da 
cidade e da região tam-
bém poderão participar 
da programação de ca-
pacitações que integra o 
evento.  

A principal delas, no 
dia 13, é a palestra “Pen-
sando fora da caixa: as 
estratégias mentais para 
criar o novo”, a ser minis-
trada pelo psicólogo e es-
critor Rossandro Klinjey, 
que também é consultor 
sobre temas relacionados 
a comportamento, educa-
ção e família no progra-
ma de Fátima Bernardes.

Programação
A programação da 

Patos Expo Business e da 
Fenemp vai contar ainda 
com outras três palestras, 
que vão abordar os se-
guintes temas: como ven-
der através do Instagram, 
fluxo de caixa e atendi-
mento ao cliente.  

Além delas, também 
serão oferecidas ao público 
três oficinas, que vão traba-
lhar com os participantes 
assuntos relacionados ao 
universo dos calçados, da 
maquiagem e do vitrinismo.

De acordo com a ge-
rente regional do Sebrae 
em Patos, Anna Stefânia 
Rodrigues, os interes-
sados em participar das 
capacitações poderão se 
inscrever através do site 
do Sebrae, no endereço 
https://loja .sebraepb.
com.br/loja/.

Estandes
A gerente também 

destacou que ainda há es-
tandes disponíveis para 
os empresários da cidade 
e da região que desejam 
expor seus produtos e 
serviços durante a Patos 
Expo Business, em busca 
de novos contatos e no-
vas oportunidades e ne-
gócio. “O nosso objetivo 
ao promover o evento é 
contribuir para o forta-
lecimento dos pequenos 
negócios, movimentan-
do o mercado regional a 
partir da troca de infor-
mações e experiências”, 
acrescentou.

Para obter mais in-
formações sobre a Patos 
Expo Business, os inte-
ressados podem entrar 
em contato com o Sebrae 
através do telefone (83) 
3421-2403.

Sebrae Paraíba fará 
capacitação em Patos

Pesquisa

Diferença no preço da mão de milho 
chega a até R$ 20 em João Pessoa

 O principal ingredien-
te das comidas típicas das 
festas juninas, o milho, está 
registrando uma diferença 
de R$ 20,00 nos mercados 
públicos da capital, segundo 
pesquisa realizada pela Se-
cretaria Municipal de Prote-
ção e Defesa do Consumidor 
no dia 12 de junho, onde a 
mão do milho (52 espigas) 
com palha está com preços 
variando entre R$ 15,00 
(Mangabeira) e R$ 35,00 

(Bairro dos Estados).
Quanto ao milho já sem 

palha, a diferença é de R$ 
15,00, com os valores osci-
lando entre R$ 20,00 (Man-
gabeira) e R$ 35,00 (Bairros 
dos Estados). A pesquisa do 
Procon-JP levantou preços 
da mão do milho com palha 
e sem palha em seis merca-
dos públicos de João Pessoa.

O secretário Helton 
Renê considera que esses 
valores, a pouco mais de uma 

semana do São João, não de-
vam sofrer muita alteração. 
“Normalmente os preços do 
milho sofrem alguma redu-
ção alguns dias antes das fes-
tas juninas, mas, consideran-
do o valor do ano passado, 
que estava maior, creio que 
em 2019 a redução será mí-
nima na véspera das festas”.

Coco seco 
O Procon-JP também 

levantou preços para o 

coco seco, que normalmen-
te acompanha o preparo 
do milho em pratos típicos 
da festa junina, registran-
do diferença de R$ 2,00, 
com preços entre R$ 1,00 
(Mercado Central) e R$ 
3,00 (Oitizeiro, Mangabei-
ra e Torre). A pesquisa de 
preços para milho e coco 
do Procon-JP foi realizada 
nos mercados Central; Oiti-
zeiro; Mangabeira; Torre e 
Bairro dos Estados.

Governo adia data do leilão 
de cessão onerosa do pré-sal

A data de realização 
do leilão do excedente da 
cessão onerosa do pré-sal 
foi adiada para o dia 6 de 
novembro, informou ontem 
(13) a Agência Nacional do 
Petróleo (ANP). O certame 
estava marcado para o dia 
28 de outubro. A agência 
publicou, ontem (13), o 
pré-edital com as minutas 
dos contratos da rodada de 
licitações que será efetuada 
no regime partilha da pro-
dução, por ser uma área lo-
calizada no pré-sal da bacia 
de Santos.

Contrato
Firmado pela Petro-

bras e a União em 2010, o 
contrato de cessão onerosa 
garantia à estatal explorar 5 
bilhões de barris de petró-
leo em áreas do pré-sal pelo 
prazo de 40 anos. Em troca, 
a empresa antecipou o pa-
gamento de R$ 74,8 bilhões 

ao governo. Os excedentes 
são os volumes descobertos 
de petróleo, que ultrapas-
sam os 5 bilhões de barris. 
Desde 2013, o governo vem 
negociando um aditivo do 
contrato, depois que a Pe-
trobras pediu ajustes por 
conta da desvalorização do 
preço do barril de petróleo 
no mercado internacional.

Acordo
Após acordo com a Pe-

trobras, o governo estipu-
lou em R$ 106,6 bilhões o 
valor a ser pago pelo bônus 
de assinatura do leilão do 
excedente da cessão onero-
sa e em US$ 9,058 bilhões, o 
valor a ser descontado para 
a Petrobras, a título de ne-
gociação do aditivo do con-
trato fechado com a União. 

Áreas
Serão leiloadas as 

áreas de Atapu, Búzios, Ita-
pu e Sépia, na Bacia de San-
tos, com área total de 1.385 
km². De acordo com a ANP, 

o pré-edital ficará em con-
sulta pública até o dia 3 de 
julho e, em 5 de julho será 
realizada, no Rio de Janeiro, 
uma audiência pública para 
tratar das contribuições ao 
certame.

Ontem também teve 
início o prazo para o paga-
mento da taxa de partici-
pação e para a inscrição na 
rodada.

Edital
Pelo novo cronograma 

divulgado pela agência, o 
edital será publicado no dia 
6 de setembro. As empresas 
terão até 23 de setembro 
para entregar os documentos 
manifestando sua intenção 
de participar do certame. A 
assinatura dos contratos de 
partilha de produção resul-
tantes da rodada está pre-
vista para ocorrer até março 
de 2020. Já o pagamento do 
bônus de assinatura, previs-
to inicialmente para 13 de 
dezembro, passou para o dia 
27 do mesmo mês.

Durante as duas 
feiras, que ocorrem 
entre os dias 12 e 

14 no Rodoshopping 
de Patos, além da 

oportunidade de expor 
produtos e serviços, 
os empreendedores 
também poderão 

participar de 
capacitações

Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

A produção de ovos de 
galinha cresceu 6% no pri-
meiro trimestre deste ano, 
em comparação com o mes-
mo período do ano passado.

Segundo dados divul-
gados pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), a produção 
de 912,6 milhões de dúzias 
de ovos é a maior para um 
primeiro trimestre da sé-
rie histórica da pesquisa, 
iniciada em 1984. Apesar 
disso, na comparação com 
o último trimestre do ano 
passado, houve queda de 
3,1% na produção de ovos 
de galinha.

As Pesquisas Trimes-
trais da Pecuária mostram 
que a aquisição de leite 
pelas unidades que indus-
trializam o produto cresceu 
3% no primeiro trimestre 
deste ano, em comparação 
com o mesmo período do 
ano passado. 

Produção 
de ovos 
de galinha 
cresce 6% 

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil
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Diversidade

Por Dandara Costa

Antônio Alcântara, Isabela 
Delfino Brito, João Borges Vir-
golino da Silva, Júlia Clemente 
Bezerra, Maria Eduarda Quirino 
Braga, Onilda Oliveira, Paulo 
Mello, Renata da Silveira Rodri-
gues, Ricardo Palmeira Sobral, 
Ricardo Regis de Brito e Wilson 
de Oliveira Filho.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Suspense
O livro “Jogo de Cena”, terceiro 

título de Andrea Nunes, ganha lan-
çamento em João Pessoa hoje, às 
17h, na Livraria Leitura do Manaíra 
Shopping. Andrea é uma das poucas 
escritoras brasileiras que escolheram 
trabalhar com suspense. De acordo  
com a Associação Brasileira de Es-

critores de Romance Policial e Terror 
(Aberst), há pouco menos de 30 mu-
lheres que enveredaram pelo gênero. 
O ramance de espionagem se passa 
no município de Mangueirinhas, inte-
rior de Pernambuco, envolvendo mui-
to mistério acerca do suposto suicídio 
do boticário francês Michel Simon. 

Abelardo e Maria Lúcia Jurema entre filhos e nora no momento dos parabéns

Ui!
NOVA EDIÇÃO - colunista Fábio Bernardo 

lançou, nesta terça-feira (11), a edição de ani-
versário da publicação FB.Post. Na capa, o ator 
paraibano Leandro Lima em ensaio produzido 
pelo estúdio fotográfico de Thayse Gomes. A 
noite de lançamento ocorreu na Ellus do Ma-
naíra Shopping e bombou de figurinhas estilo-
sas da sociedade paraibana. 

SUCESSO - Arraiá de Cumpade cresceu de forma 
surpreendente, a ponto de chamar a atenção da 
Visa. A empresa de serviços financeiros assina uma 
ilha de forró, que ganhou o nome de Pavilhão Visa. 
Graças à parceria, os visitantes da Fazenda Olho 
D’Água podem adquirir ingressos, comidas e outros 
produtos no cartão. Os clientes Visa ainda têm des-
contos e direito a parcelar o pagamento.

MEDALhAS

ArTE

2° LOTE 
Haverá mudança de lote dos ingressos para o primeiro show solo de 

Marcelo Falcão em João Pessoa, que acontece próximo mês na Domus 
Hall.  O show faz parte da programação de comemoração de 10 anos da 
Domus e conta também com apresentações de Hungria Hip-Hop e UM44K. 
Até hoje é possível garantir entradas a preço de 10 lote, na bilheteria da 
casa ou pelo site Ingresso Rápido. 

Na noite de terça-feira (11), a Andrade Marinho LMF inaugurou a exposição 
“Festa em Cores”, com quadros do renomado Clóvis Júnior, no Restaurante Alma 
e no hall do Slaviero Hotel, no Complexo Heron Marinho. As obras seguem ex-
postas até o dia 30 deste mês, ou seja, quem for passar o São João em Campina 
Grande já tem uma parada obrigatória no Alma. 

Roberta Aquino, Tereza Neuman Vaz e Lisete Dantas Nunes no Gulliver Mar

O diretor Steven Spielberg está tra-
balhando na produção de uma série de 
terror em parceria com a nova platafor-
ma Quibi. Mas a novidade vai ter um 
diferencial. A “Spielberg’s After Dark“ 
(nome provisório) só poderá ser vista à 
noite. Como assim? É isto mesmo. Para 
assustar ainda mais o público, os epi-
sódios que serão lançados em abril só 
estarão disponíveis para streaming em 
períodos noturnos.

Terror

DOROTHy L. SAyERS ÁLVARO CUNHAL

 Numa sociedade em que há classes dominantes e há classes dominadas, aqueles que escrevem a 
História pertencem em geral às classes dominantes e escrevem a história com critérios da sua classe                                                                                                                                           

 Tenho sempre uma citação para tudo - economizo os pensamentos originais                                                                                                                                           

Foto: Reprodução/Facebook

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Dandara Costa

O casal Gorete e Branco Mendes

Imprensa marcando presença no aniversário de Abelardo Jurema: esta colunista, 

Messina Palmeira, o aniversariante, Soliandra Alves, Gerado Rabello e Hélia Botelho

Irene Dias Cavalcante, ícone de estilo e elegância

Foto: Dandara Costa

Foto: J. Sampaio

Foto: J. Sampaio

A ministra Carmen Lúcia, do Supremo Tribunal Federal (STF), o vice
-procurador-geral da República Luciano Mariz Maia e o desembargador fe-
deral Rogério Fialho, do Tribunal Regional Federal da 5a Região, receberam 
a Medalha e o Diploma da Ordem do Mérito Judiciário, na categoria Alta 
Distinção, pelo Tribunal de Justiça da Paraíba (TJPB). A cerimônia aconte-
ceu durante o XVII Congresso Internacional de Direito Constitucional, pro-
movido pela Escola Brasileira de Estudos Constitucionais (EBEC) no Centro 
de Convenções de João Pessoa.
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Jogos Escolares
Escolas campeãs de basquete nas categorias de 12 a 14 anos 
e 15 a 17 anos foram conhecidas, ontem, no ginásio da Vila 
Olímpica Parahyba. Página 22
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Jogo acontece às 21h30 no Morumbi e seleção brasileira tem ampla vantagem nos confontros com os bolivianos

A Seleção Brasileira come-
ça hoje às 21h30, no Morumbi, 
a sua jornada na 46a edição da 
Copa América, competição que 
não ganha desde 2007, contra 
a Bolívia, onde marcará o 11º 
confronto entre as equipes por 
Copa América. O último con-
fronto entre as duas seleções 
em solo brasileiro aconteceu 
justamente no mesmo palco da 
estreia: o Morumbi. Na ocasião, 
em 1979, o Brasil venceu por 2 
a 0. A maior goleada aconteceu 
também em São Paulo, no Pa-
caembu, quando a Canarinho 
ganhou por 10 a 1 em 1949.  
Em 10 jogos são oito vitórias 
do Brasil e duas da Bolívia.

Depois de enfrentar a 
Bolívia, a seleção passará pela 
Arena Fonte Nova no dia 18 de 
junho, às 21h30, contra os ve-
nezuelanos. E, por fim, enfren-
ta a seleção peruana na Arena 
Corinthians, dia 22 junho, às 
16h. O retrospecto do Brasil 
em jogos de Copa América é fa-
vorável contra todos os adver-
sários do seu grupo.

Sem a sua principal es-
trela, cortado por contusão, 
o Brasil entra na competição 
como grande favorito e o técni-
co Tite tem a chance de ganhar 
o seu primeiro título dirigindo 
a equipe. Caso contrário pode 
perder o emprego. Para o pri-
meiro jogo ele ainda tem dúvi-
das entre Allan e Fernandinho. 
O time deve jogar com Alisson, 
Daniel Alves, Marquinhos, 
Thiago Silva e Filipe Luís; Ca-
semiro e Allan (Fernandinho); 
David Neres, Coutinho e Ri-
charlison; Firmino. 

Bolívia
Mesmo diante do cenário 

desfavorável, a Bolívia quer 
aproveitar o fator tensão de 
estreia dos anfitriões para 
tentar surpreender. “Vamos 
enfrentar um dos melhores 
Brasil dos últimos tempos pela 
forma como terminaram a úl-
tima rodada das eliminatórias. 
Eles jogam bem, pressionam. 
Os brasileiros têm mágica, vão 
para a frente e são adversários 
difíceis. Temos que jogar com a 
ansiedade deles”, disse o golei-
ro Lampe, em São Paulo.

Os bolivianos saíram “ze-
rados” contra o Brasil em três 
partidas: nas eliminatórias 
para a Copa do Mundo de 2018 
(0 a 0), nas eliminatórias para 
a Copa do Mundo de 2010 (0 
a 0) e  nas eliminatórias para 
a Copa do Mundo de 1994 (0 a 
0). E Lampe quer que a história 
volte a se repetir no Morumbi.

“O Brasil será um rival 
duro, que estará com apoio de 
sua torcida e é um candida-
to a ganhar a Copa, mas nos 
preparamos bem, corrigimos 
os erros, jogamos amistosos e 
confiamos que vamos chegar 
da melhor maneira”, afirmou.

Já o zagueiro Diego Bejara-
no pediu atenção com o poderio 
ofensivo da Seleção. “Nós, defen-
sores, devemos cuidar do ata-
que brasileiro. Temos que estar 
concentrados. Os dias no Brasil 
nos ajudaram a acostumar com 
a diferença de altitude e espera-
mos nos desenvolver da melhor 
forma”, concluiu.

Da Redação

Conmebol 

Brasil e Bolívia abrem hoje a
46a edição da Copa América

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Cerimônia de abertura começa às 21h10 no Morumbi

Sob o conceito de “Vibra 
o Continente”, a Cerimônia de 
Abertura terá 10 minutos de 
duração, a partir das 21h10 
(horário de Brasília) desta sexta-
feira, dia 14. Serão 400 pessoas 
em cena, mais de 100 músicos e 
tecnologia com LED e virtual.  O 
público verá um convite do Brasil 
para uma grande celebração dos 
povos sul-americanos. Peças ce-
nográficas em LED e tecnologia 
virtual foram alguns dos elemen-
tos revelados anteontem.

“Posso dizer que será uma 
energia que explodirá e sairá 
do estádio. Vai ser incrível para 
quem vai assistir de casa e, mais 
ainda, para quem estará aqui 
dentro, assistindo ao vivo”, expli-
cou Edson Edermann, diretor ar-
tístico da Cerimônia de Abertura.

Torcedor do Vitór ia da 
Bahia, Léo Santana está na 
expectativa de cantar a música 
oficial “Vibra Continente” na 
Cerimônia de Abertura ao lado 
da colombiana Karol G. “Rapaz, 
é um frio enorme na barriga. E 
que bom. O dia que não sentir 
mais esse friozinho, essa adre-
nalina, é porque tem alguma 
coisa errada. Fiquei muito feliz 
quando recebi o convite para 
esse projeto. Foi uma alegria 
enorme ter gravado (o clipe 
oficial) no estádio mais famoso 
do mundo (Maracanã) e vai ser 
inesquecível levar essa vibração 
do futebol para todo o mundo”, 
disse o cantor baiano.

“Também estou com essa 

expectativa. É um orgulho repre-
sentar o meu país. Estou muito 
emocionada de estar aqui no 
Brasil, além de estar vivendo 
toda essa experiência com o Léo 
Santana, que conheço já algum 
tempo, um grande artista. Mas 
o  mais importante é  que todos 
vivam esse momento com paixão 
e amor e que mostrem isso ao 
mundo inteiro”, disse Karol G.  

História
A Copa América é o torneio 

de seleções mais antigo do mun-
do. Foi disputada pela primeira 
vez em Buenos Aires, Argentina, 
em junho de 1916. Alguns dos 

melhores e mais reconhecidos 
atletas do futebol mundial são 
sul-americanos e atuarão na 46ª 
edição do torneio, de 14 de junho 
a 7 de julho.

O principal torneio masculi-
no de futebol entre seleções da 
América do Sul será realizado 
pela quinta vez no Brasil e orga-
nizado pelo Comitê Organizador 
Local – Conmebol Copa América 
Brasil 2019. Coincidentemente, o 
evento retorna no ano em que se 
completam 100 anos da primeira 
edição em solo brasileiro – 1919. 
O Brasil foi sede também em 
1922, 1949 e 1989.

Além dos dez países sul-ame-

ricanos membros da Conmebol 
(Brasil, Argentina, Bolívia, Chile, 
Colômbia, Equador, Paraguai, 
Peru, Uruguai e Venezuela), Ja-
pão e Catar, membros da Confe-
deração Asiática de Futebol (AFC), 
participam como convidados. São 
nove títulos da Copa do Mundo da 
FIFA reunidos em campo.

As 26 partidas estarão dis-
tribuídas em seis estádios de 
cidades-sede: Estádio Mineirão 
(Belo Horizonte), Arena do Grê-
mio (Porto Alegre), Estádio do 
Maracanã (Rio de Janeiro), Arena 
Fonte Nova (Salvador), Arena 
Corinthians e Estádio Morumbi 
(os dois em São Paulo).

O técnico Tite com os jogadores durante conversa, antes do treinamento coletivo, para o jogo de abertura da Copa América contra a Bolívia. O país não conquista a competição desde 2007

O canarinho, mascote da Seleção Brasileira, e a capivara, mascote da Copa América, vão estar presentes hoje na cerimônia de abertura

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

JOGOS
n Grupo A
1a Rodada
Hoje
21h30
Brasil x Bolívia
Amanhã
16h
Venezuela x Peru

n Grupo B
Amanhã
19h
Argentina x Colômbia
Domingo
16h
Paraguai x Catar

n Grupo C
Domingo
19h
Uruguai x Equador
Segunda-feira
20h
Japão x Chile

Foto: COL/Copa América
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Na manhã de ontem,  
na Vila Olímpica Parahyba, 
com o basquete, ocorre-
ram as primeiras finais de 
esportes coletivos na edi-
ção de 2019 dos Jogos Es-
colares e Paraescolares da 
1ª Região de Ensino (João 
Pessoa, Bayeux, Cabedelo, 
Lucena, Conde, Santa Rita, 
Mari, Sapé, Riachão do Poço, 
Sobrado, Cruz do Espíri-

to Santo, Caaporã, Pitimbu 
e Alhandra). Foram três 
confrontos que definiram 
os vencedores da etapa na 
modalidade. Cada vencedor 
garante vaga para a etapa 
estadual dos jogos e, assim, 
segue na briga para repre-
sentar a Paraíba nos Jogos 
Escolares da Juventude. 

Na categoria de 12 a 14 
anos, no naipe masculino, o 
Colégio Cidade Viva venceu 
a equipe do Interativo Cristo 
por 37 a 22. Os outros dois 

confrontos ocorreram den-
tro da categoria entre 15 e 
17 anos. Entre as meninas, o 
título de campeão da região 
ficou com o Colégio Lourdi-
nas que derrotou a equipe 
do Motiva Miramar por 38 a 
18. Entre os meninos, foram 
os atletas do Colégio Motiva 
que ao vencer por 52 a 25  a 
equipe do Interativo, garan-
tiram medalha de ouro e co-
memoraram a vitória.

Os Jogos Escolares e 
Paraescolares que, só na 1ª 

Região, contam com cerca 
de 100 escolas, entre públi-
cas e privadas, teve as com-
petições das modalidades 
coletivas iniciadas na últi-
ma semana de maio, as fi-
nais das demais modalida-
des, como futsal e voleibol, 
estão prevista para ocorrer 
ao longo da próxima sema-
na. 

De acordo com Teodan 
Cardoso, coordenador da 
modalidade de basquete-
bol na 1ª Região, a edição 

deste ano foi um sucesso, 
com grande participação 
das equipes, bons jogos e 
mais uma vez o fomento do 
esporte escolar dentro da 
rede de ensino do Estado 
– os Jogos Escolares e Pa-
raescolares, são uma reali-
zação do Governo da Paraí-
ba, através da Secretaria de 
Juventude, Esporte e Lazer 
em parceria com a Secreta-
ria de Educação, Ciência e 
Tecnologia.

“Mais uma vez assisti-

mos grandes jogos e tive-
mos um saldo muito positi-
vo dessa competição. Tudo 
transcorreu na mais absolu-
ta tranquilidade, com gran-
de participação de atletas, 
pais, professores e amantes 
do esporte de um modo ge-
ral. As escolas contribuíram 
mais uma vez para o êxito da 
competição e agora a expec-
tativa é que os vencedores 
possam representar muito 
bem a região na etapa esta-
dual”, comentou Teodan.

Cidade Viva, Lourdinas e 
Motiva vencem no basquete

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

João Pessoa recebe 
no próximo final de se-
mana, a quinta edição do 
Encontro Nacional de Ca-
poeira. O evento ocorrerá 
na Primeira Igreja Batis-
ta do Valentina a partir 
de amanhã (15) e deve 
contar com 73 grupos de 
Capoeira de todo o Brasil. 
Ao todo, a organização es-
pera contar com cerca de 
200 participantes, nesse 
que já é o maior encontro 
do gênero no Nordeste.

O evento é organiza-
do pelo “Projeto Capoei-
ra Shalom”, coordenado 
por Ednaldo Rodrigues, o 
mestre Neném. O projeto 
trabalha com crianças, jo-
vens e adultos, tendo como 
principal objetivo o ensino 
da capoeira como instru-
mento de educação e pro-
moção da paz. Com sede 
em João Pessoa, o Capoei-
ra Shalom, também atua 
nas cidades de Gurinhém 
e Lucena na Paraíba, além 
do município de Estância 
no interior de Sergipe.

A programação do 
encontro se inicia neste 
sábado, a partir das 8h 
quando haverá a reunião 

com cerca de 60 mestres 
de todo o país e que virão 
à João Pessoa participar 
do evento. No período da 
tarde, a partir das 14h, 
as atividades abertas ao 
público serão iniciadas 
com um “aulão” sobre as 
especificidades do esti-
lo Angola e Regional da 
Copeira. À noite, às 19h, 
ocorrerá a abertura ofi-
cial. 

No domingo, a partir 
das 8h, será realizado o 
batismo na capoeira e a 
formatura do Projeto Ca-
poeira Shalom para crian-
ças entre 2 e 11 anos, as-
sim também como para 
os capoeiristas da cate-
goria adulta. No período 
da tarde, os mais de 200 
participantes previstos 
para o encontro, realiza-
rão as apresentações de 
seus grupos, além de um 
momento de troca de ex-
periências e aprendiza-
dos que se iniciará às 14h, 
decorrendo até o fim da 
tarde quando evento será 
encerrado.

De acordo com o mes-
tre Neném, o evento que 
já se consolidou no calen-
dário da capoeira e é hoje 
o maior da Região Nor-
deste, tem como principal 

Capital recebe Encontro
Nacional de Capoeira

intuito, realizar o congra-
çamento dos diversos gru-
pos que existem no país, 
promovendo um momento 
de integração e crescimen-
to para o jogo.

“Quando surgiu a 

ideia de realizar esse en-
contro, nós pretendíamos 
criar um momento que 
pudesse reunir os mais 
diversos grupos de ca-
poeira, pois estávamos to-
dos muito dispersos e isso 

nos enfraquecia. Hoje, 
esse encontro vai para a 
sua quinta edição e nós 
contaremos com capoei-
ristas de todas as regiões 
do Brasil, em um momen-
to que será fundamental 

para fortalecer as nos-
sas parcerias, fomentar a 
troca de experiências e o 
nosso crescimento”, expli-
cou o mestre de 43 anos, 
dos quais, 33 são dedica-
dos à capoeira.

O projeto trabalha com crianças, jovens e adultos, tendo como principal objetivo o ensino da capoeira como instrumento de educação e promoção da paz

A equipe das Lourdinas, categoria de 15 a 17 anos, conquistou o título ao vencer o Motiva Miramar por 38 a 18. Já os meninos do Cidade Viva derrotaram o Interativo Cristo por 37 a 22 e foram os campeões na categoria de 12 a 14 anos

Foto: Sejel

Foto: Reprodução

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 14 de junho de 2019 23
Esportes

Gêmeos Rafael e Renato fazem parte das duplas de vôlei de praia na competição que começa no próximo dia 18

A delegação brasileira 
que disputará o Campeonato 
Mundial Sub-21 de Vôlei de 
Praia 2019 embarcou, ontem 
à noite para a Tailândia, onde 
o torneio acontece entre os 
dias 18 e 23 deste mês. O 
grupo conta com quatro du-
plas (duas em cada naipe) e 
será comandado por Robson 
Xavier, técnico das seleções 
masculinas de base, e Marce-
lo Carvalhaes, o ‘Big’, técnico 
das seleções femininas. O 
Brasil é o maior campeão da 
história da competição.

Os gêmeos paraibanos 
Rafael e Renato representam 
o Brasil na categoria mascu-
lina. Cada país - com exceção 
da sede, Tailândia - pode ter 
até duas duplas inscritas no 
torneio, uma já classificada 
direto na fase de grupos, e 
outra que disputará o clas-
sificatório, rodada elimina-
tória anterior que define as 
últimas quatro vagas dispo-
níveis. Após o classificatório, 
os 32 times são divididos em 
oito grupos de quatro, jogan-
do entre si. Os três melhores 
avançam para a fase de ‘ma-
ta-mata’.

No naipe feminino, Vi-
toria e Victoria (RJ/MS) par-
tem direto da fase de grupos, 
enquanto Thamela/Ingridh 
(ES/PR) buscarão a vaga 
no classificatório. Victoria é 
a mais experiente entre as 
convocadas, tendo disputado 
etapas do Circuito Mundial, 
finais do Circuito Brasileiro 
Open e conquistado o Cam-

CBV

CBV

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

peonato Mundial Sub-19 em 
2016, junto de Duda. A sul
-mato-grossense analisou o 
desafio e acredita que a expe-
riência pode auxiliar dentro 
de quadra.

“Acredito que essa roda-
gem ajuda, por já ter passado 
por algumas situações, a an-
siedade fica mais controlada. 
Tento passar um pouco dessa 

tranquilidade para as outras 
meninas, também. Já joguei 
com a Vitoria em Mundiais, es-
tamos treinando forte e bem, 
somos duas defensoras, então, 
apesar de termos um pouco 
menos de bloqueio, temos 
uma virada de bola forte, uma 
defesa forte, muito volume de 
jogo. Estamos confiantes, acre-
ditando no trabalho”, disse.

As duplas do torneio 
masculino serão Rafael/Re-
nato (PB), que parte da fase 
de grupos, e Lázaro Lyan/
Gabriel Zuliani (GO/RJ), que 
disputa o classificatório, nos 
primeiros dias. Renato e Ra-
fael são irmãos gêmeos e dis-
putarão um mundial de base 
juntos pela primeira vez. 
Renato é o mais experiente 

e já conquistou o Mundial 
Sub-19, em 2016, e o Mundial 
Sub-21, em 2017. Já Lyan e 
Rafael são os estreantes no 
grupo. Lyan analisou a opor-
tunidade.

“Estamos felizes por 
poder representar o Brasil, 
será minha primeira vez e 
é uma honra. O trabalho em 
Saquarema foi muito forte 

e vamos lá procurar fazer 
nosso melhor. Zuliani já 
atuou no Mundial Sub-19 
do ano passado, vai ajudar 
com essa experiência. Não 
jogamos juntos, mas fize-
mos muitas atividades no 
CDV. Temos toda a estru-
tura à disposição e parcei-
ros de treino muito fortes 
que vieram dar esse apoio, 
Adrielson/Arthur Lanci 
(PR) e Felipe Cavazin/Ar-
thur (PR/MS). Nos deram 
ritmo, um nível alto, vamos 
buscar passo a passo supe-
rar os desafios lá na Tailân-
dia”, declarou Lyan.

As duplas realizaram 
períodos de treinamento no 
Centro de Desenvolvimento 
de Voleibol, em Saquarema 
(RJ). O último começou no 
dia 3 deste mês, com apoio 
de profissionais de prepa-
ração física, fisioterapia, 
nutrição, além do estudo de 
vídeos. O processo também 
foi realizado em parceria 
com os centros de treina-
mento de onde os jovens 
foram convocados, permi-
tindo trabalhar diversos 
pontos na preparação.

Na última edição do 
torneio, em 2017, o Brasil 
foi campeão nos dois nai-
pes, com Adrielson/Renato 
(PR/PB) e Duda/Ana Pa-
trícia (SE/MG). O Brasil é o 
país com mais conquistas, 
tendo vencido 14 títulos, 
sendo seis no masculino e 
oito no feminino (veja to-
dos os campeões abaixo). 
É também o único país que 
conseguiu um bicampeona-
to nos dois naipes.

Paraibanos vão em busca de
medalha no Mundial Sub-21

Voleibol

Seleção feminina vence a Sérvia na Liga das Nações

A Seleção Brasileira 
Feminina de Vôlei encer-
rou a quarta semana da 
Liga das Nações com mais 
uma vitória. Na madruga-
da de ontem(13), a equipe 
do treinador José Roberto 
Guimarães levou a melhor 
sobre a Sérvia por 3 sets a 
0 (25/23, 25/21 e 25/15), 
em Tóquio, no Japão. Foi a 
nona vitória do time verde 
e amarelo na competição.

O resultado manteve 
o Brasil em segundo lugar 
na fase de classificação, 
com 28 pontos. 

O Brasil viajou, on-
tem, para Ancara, na Tur-
quia, sede da quinta se-
mana da competição. As 
brasileiras voltarão à qua-
dra na próxima terça-feira 
(18), às 10h (horário de 
Brasília), contra a Itália. 

A ponteira Gabi foi 
a maior pontuadora en-
tre as brasileiras, com 
21 pontos. A central Bia, 
com 12 acertos, também 
se destacou no confron-
to. Após o jogo, Gabi falou 
sobre a importância do 
crescimento da Seleção 

Brasileira após esta quar-
ta rodada.

“Estou me sentindo 
confiante a cada partida 
que passa. As meninas 
têm me ajudado bastante 
e estou tentando ajudar o 
grupo também, pegando 
um pouco dessa respon-
sabilidade do que vivi nos 
outros anos aqui. Estou 
feliz de ver o time cres-
cendo, foram nove pontos 
aqui no Japão e tivemos 
uma evolução muito im-
portante”, disse Gabi.

A ponteira do Bra-
sil fez questão de elogiar 
ainda mais o grupo bra-
sileiro. “Nosso time tem 
mostrado bastante garra, 
não desistindo de ponto 
algum. Mesmo jogando 
contra uma equipe forte 
como a Sérvia, fiquei feliz 
por ter sido um 3 a 0, mais 
três pontos e agora vamos 
para a Turquia buscar 
nossa classificação”, afir-
mou Gabi.

Outro destaque da 
partida, a oposta Loren-
ne entrou ao longo do 
duelo contra as sérvias e 
colaborou para o resulta-
do positivo. “Fico feliz de 
ter ajudado a equipe com 

essa vitória. O grupo delas 
é jovem, mas muito bom, 
forte de ataque e foi muito 
importante ter conseguido 
esse resultado”, concluiu 

Lorenne. Depois da eta-
pa do Japão, o time verde 
e amarelo viajará para a 
Turquia. Entre os dias 18 e 
20 de junho em Ancara, e o 

Brasil medirá forças com a 
Turquia, a Itália e a Bélgica.

A fase final que re-
unirá a China, país sede, 
e as cinco seleções mais 

bem classificadas ao fi-
nal da fase classificatória 
será disputada em Nan-
quim, na China, entre os 
dias 3 e 7.

Delegação brasileira com atletas nos dois naipes que vão buscar medalhas para o Brasil no Campeonato Mundial Sub-21, que acontecerá na Tailândia

Equipe de voleibol feminino do Brasil que vem brilhando na Liga das Nações. Elas voltam a jogar na próxima terça-feira contra a Itália, na Turquia

Foto: CBV/Divulgação

Foto: Getty Images
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Clubes da Série C ainda poderão inscrever jogadores antes da 15a rodada. Botafogo tem hoje 30 jogadores

Passadas as disputas 
do Campeonato Paraibano, 
Copa do Brasil e Copa do 
Nordeste, o Botafogo vem 
renovando o elenco, com 
inúmeras dispensas e con-
tratações. O último a deixar o 
clube foi o atacante Adalgiso 
Pitbull, e o lateral Neuton, a 
chegar. Segundo o presidente 
Sérgio Meira, o elenco ainda 
deverá sofrer algumas mu-
danças, até o limite de inscri-
ções nas disputas da Série C, 
o dia 2 de agosto. No início 
da temporada, o Belo tinha 
um elenco com 24 jogadores, 
hoje este número aumentou 
para 30 atletas.

“Um ou dois jogadores 
ainda deverão deixar o clube. 
Estamos conversando para 
que eles e o clube não saiam 
prejudicados. O ideal é que 
eles já saiam encaminhados 
para outros times. Ao mes-
mo tempo, estamos atentos 
ao mercado. Por hora, há um 
consenso no clube que pre-
cisamos urgente de mais um 
lateral direito para disputar 
a posição com Neilson. Não 
estamos atrás de atacantes, 
como andaram divulgando 
aí”, disse o dirigente.

Apesar de achar que o 
elenco ficará fechado com a 
chegada deste lateral, Sérgio 
Meira admite novas contra-
tações, caso o time mostre 
necessidade nos próximos 
jogos. “Estes próximos 3 
ou 4 jogos serão definitivos 
para que saibamos se vamos 
seguir com o que temos, ou 
será importante reforçar ain-
da mais a equipe”, afirmou.

Em relação às mudan-
ças no elenco, nove atletas 
já foram dispensados. Fo-
ram eles: os atacantes Pau-
lo Renê, Adalgiso Pitbull e 
Rafael Ibiapino, os volantes 
Fagner e Carlão, os laterais 
Israel, Charles e Roniery, e o 
meia Ronaldo Viana. Por ou-

tro lado, o clube contratou 
12 jogadores: os goleiros 
João Guilherme e Lucas Pas-
sarelly, os laterais Neilson e 
Neuton, o volante Serginho, 
o meia Enercino, e os ata-
cantes Hiago, Kelvin, Felipe 
Alves e Erivelton.

Alheios a idas e vindas, 
o elenco atual segue trei-
nando para enfrentar o Náu-
tico, no próximo domingo, 
às 18 horas, no Estádio dos 
Aflitos, em Recife. A CBF já 
definiu o trio de arbitragem 
para esta partida, que será 
do Mato Grosso. O árbitro 
central será Rodrigo da Fon-
seca Silva, auxiliado por Re-
nan Antônio Angelim Rodri-
gues e Gislan Antônio Garcia 
da Silva.

A grande novidade do 
Botafogo para esta partida 
será o retorno do maestro 
Marcos Aurélio, que está 
totalmente recuperado 
de uma contusão muscu-
lar que o afastou de todos 
os jogos da Série C até o 
momento, além de alguns 
da Copa do Nordeste. Ele 
deverá entrar no lugar de 
Kelvin, deslocando Juninho 
para jogar caindo um pou-
co pela esquerda. Fala-se 
também na possibilidade 
do próprio Juninho sair, 
mantendo o atacante Kel-
vin pela esquerda.

Outra mudança bas-
tante comentada nos bas-
tidores da equipe é a saída 
de Nando para a entrada 
de Felipe Alves. Nando não 
atravessa uma boa fase e 
Felipe Alves sempre que en-
tra tem feito boas atuações, 
inclusive gols. Mas o técnico 
Evaristo Piza mantém o mis-
tério em relação a escalação, 
e só deverá definir o time no 
coletivo de hoje à tarde no 
CT da Maravilha do Contor-
no. A equipe ainda fará um 
treino recreativo amanhã de 
manhã, antes do embarque 
para Recife, que deverá ser 
após o almoço.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Elenco do Belo pode ter novos 
reforços até o dia 2 de agosto

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Campinense

Nova diretoria toma posse e assume R$ 20 mi em dívida

A nova diretoria do 
Campinense será empos-
sada hoje, às 19h30, no 
Renatão em Campina Gran-
de. O presidente Erivaldo 
Ferreira e seu vice, Antônio 
Carlos, estão assumindo o 
clube com a consciência de 
que a situação financeira 
é muito grave. Na última 
quarta-feira, eles deram 
uma entrevista coletiva, 
afirmando que a dívida 
do clube já chega a R$ 20 
milhões, e na oportunida-
de, admitiram não ter ain-
da uma saída para tirar o 
clube da falência. Erivaldo 
chegou a afirmar que se 
o clube fosse decente, já 
tinha fechado as portas e 
reaberto como uma outra 
empresa.

Diante de tal situação, 
alguns rubro-negros au-

tênticos, inclusive alguns 
ex-dirigentes, estão per-
plexos com a crise no clu-
be, e apontam saídas para 
a nova diretoria. A reporta-
gem de A União ouviu o ex
-presidente Waldir Cabral, 
que acredita que ainda há 
uma luz no fim do túnel, 
mas confessa que nunca 
viu nada igual na Raposa.

"Olha a situação é mui-
to grave. É a pior situação 
que já vi o Campinense. 
Mas não há dívida impagá-
vel. Todos os rubro-negros 
têm que se unirem para 
ajudar o clube. O que se 
ver hoje é um tentar fazer, 
e outro puxar o tapete. As-
sim, o caminho é a falência 
mesmo", alertou o ex-diri-
gente da Raposa.

Waldir aconselha a 
nova diretoria procurar 
dividir estas dívidas por 
esferas, e partir para nego-
ciar os débitos. "Não adian-

ta dizer é R$ 20 milhões e 
pronto. Tem que se saber 
quanto é na Justiça Federal, 
na Justiça Trabalhista e na 
Justiça Estadual. Feito isso, 
tem que sentar com estes 
órgãos e tentar parcelar 
estas dívidas. Após isso, 
traçar um planejamento e 
trabalhar muito para ir sal-
dando os débitos. Tem que 
dar um passo de cada vez. 
Não adianta tentar resol-
ver tudo de uma só vez. Se 
tentar assim, não vai resol-
ver", acrescentou.

Sobre a possibilidade 
do clube participar do pró-
ximo Campeonato Parai-
bano com uma equipe de 
base, Waldir concorda em 
parte com isso, mas acres-
centa que o elenco tem de 
ter também uma espinha 
dorsal com atletas expe-
rientes.

"Olha a base é tudo 
nos clubes hoje em dia. 

Veja Palmeiras, Flamengo e 
Corinthians por exemplo. É 
preciso o clube investir pe-
sado na formação de atle-
tas identificados e forma-
dos na agremiação. Tem de 
dar oportunidade destes 
atletas poderem mostrar 
seu valor. Porém, tem que 
se montar uma base que é 
fundamental em qualquer 
equipe. Eu contrataria dois 
bons zagueiros, um meia 
e um atacante com talento 
e experiência. As demais 
posições eu encheria com 
atletas jovens e talento-
sos, vindos da categoria 
de base", concluiu Waldir, 
que quando presidente do 
Campinense, em 1996 e 
1997, foi um dos responsá-
veis por acabar uma grave 
crise política com a FPF, 
que acabaria com a sus-
pensão do clube pela CBF, 
e o afastamento de jogos 
oficiais. Ex-presidente Valdir Cabral defende a união para recuperar o Campinense

Adalgiso Pitbull foi um dos últimos jogadores a ser dispensado do elenco do Botafogo que ainda não está fechado, segundo o presidente Sérgio Meira

Foto: Ascom/Botafogo/PB

Foto: Silas Batista
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Nasceu em Pilar (PB); foi presidente 
das províncias do Piauí, do Ceará 
e de Pernambuco; responsável 
pela construção da Estrada de 
Ferro Conde d’Eu, que ligava 
Cabedelo a Alagoa Grande, e pela 
linha telegráfica de Recife a João 
Pessoa; marcou o primeiro registro 

fonográfico do Brasil em 1889, após uma amostra de sua 
voz ser gravada em um disco cilíndrico. Morreu aos 69 anos

Em 30 anos de carreira, encenou 
68 peças, no Rio de Janeiro e em 

São Paulo; fez três filmes (‘Luz dos 
Seus Olhos’, em 1947; ‘Caiçara’, 

em 1950; e ‘Floradas na Serra’, em 
1954) e uma telenovela (‘Ciúmes’, 

em 1966), na TV Tupi; além de 
outras participações em teleteatros 
na televisão, foi quem inaugurou o Teatro Municipal de São 

Carlos com a peça ‘Esperando Godot’. Morreu aos 48 anos

1899 — Diogo Velho Cavalcanti 
de Albuquerque advogado, 

promotor público e político (PB)
1909 — Afonso Pena, político brasileiro
1920 — Max Weber, sociólogo alemão
1969 — Cacilda Becker, atriz brasileira

1972 — Leila Diniz, atriz brasileira
1986 — Jorge Luis Borges, escritor argentino

2008 — Jamelão, cantor brasileiro
2015 — Zito, jogador de futebol brasileiro (Manuel Bernardes)

“Três correios ou
mensageiros tem a morte, a 
saber: a desgraça, a doença e 
a velhice. A desgraça anuncia 
que a morte está escondida; a 

doença diz que ela já
aparece; e a velhice diz

que já chega.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRtes nA DAtA De hoJe

Breves & Curtas
# Juntos na morte – Na alegria e na tristeza; na saúde e 
na doença; até que a morte vos separe. Os votos feitos 
no dia do casamento foram cumpridos à risca pelo casal 
Ângelo Costa Dias, 82 anos, e Elvira Sulfiati Dias, 80 
anos, após 63 anos de matrimônio. Os dois morreram 
no último dia 31 de maio, no município de Paim Filho 
(RS). Ângelo estava internado em um hospital e Elvira 
estava em casa. Ela estava almoçando quando disse a 
um sobrinho: “O nono morreu!”. E também morreu logo 
em seguida. Na quarta-feira (12), outro casal da Região 
Sul do país também morreu num intervalo de apenas 
cinco minutos.

# Bebês esquecidos I – Um menino de 10 anos cria 
dispositivo que impede a morte de bebês esquecidos 
dentro do carro. O dispositivo é acoplado ao assento do 
veículo para detectar se a criança foi deixada dentro dele. 
Após presenciar a morte de um bebê que foi esquecido 
dentro de um veículo, o garoto Bishop Curry V decidiu 
criar um dispositivo para prevenir este tipo de tragédia.

# Bebês esquecidos II – “Oasis”, como foi batizado o 
equipamento, precisa ser acoplado ao assento do veículo 
para detectar se a criança foi deixada dentro dele. En-
quanto os pais ou as autoridades não são alertados sobre 
a situação, o mecanismo sopra ar fresco na criança. De 
acordo com a organização Kids and Cars, 37 crianças 
morrem anualmente por serem abandonadas dentro de 
carros fechados nos Estados Unidos.

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Após sucesso de programa de TV sobre o maior acidente nucelar da história, movimentação turística na região aumentou

Os turistas que visitam Chernobyl 
devem ter “respeito”. O pedido foi feito 
por Craig Mazin, criador da série da HBO 
e da Sky sobre o pior acidente nuclear da 
história, depois que o sucesso da produ-
ção atraiu uma legião de turistas que vi-
sitaram a área e fizeram selfies com sor-
risos. Segundo a rede de televisão BBC, 
uma delas chegou a tirar uma fotografia 
seminua.

Para Mazin, é “maravilhoso” que uma 
“onda” de pessoas esteja visitando o local, 
na Ucrânia, que fazia parte da União So-
viética. Mas ele acrescentou que é preciso 
lembrar “que uma terrível tragédia ocor-
reu ali”. “Se comportem com respeito por 
todos que sofreram e morreram”, escre-
veu Mazin no Twitter.

Algumas companhias de turismo 
fazem tours para a zona de exclusão em 
torno de Chernobyl, de 30 quilômetros, 
e Pripyat, a cidade abandonada que foi 
construída para abrigar os trabalhadores 
da usina e suas famílias.

Pripyat tinha uma população de 60 
mil pessoas antes do desastre, mas ficou 
praticamente deserta desde então - ape-
sar de ter sido visitada por cerca de 60 
mil turistas no ano passado.

A zona de exclusão vai da Ucrânia até 
a Bielorrússia e cobre uma área com duas 
vezes o tamanho de Londres.

Vaidade
Depois da estreia da série, houve 

um aumento do turismo na região. Ago-
ra, seus cenários estampam fotos no 
Instagram.

Diretor de série critica moda de 
selfies sorridentes em Chernobyl

Como ajudar crianças a lidar com a saudade
A palavra saudade está na lista das dez 

palavras mais difíceis de traduzir em todo o 
mundo, de acordo com a empresa britânica 
chamada TodayTranslations. A origem lati-
na do termo é resultado da transformação 
da palavra “solidão”, do latim solitatem, que 
com o passar dos anos sofreu variações de 
pronúncia e deu origem a esse sentimento 
que dispensa explicações.

No dicionário, saudade é descrita 
como “uma sensação de incompletude, li-
gada à privação de pessoas, experiências, 
prazeres já vividos e vistos, que ainda 
são um bem desejável”. Apesar do termo 
ser uma exclusividade da nossa língua, 
representa um sentimento universal. Seja 
por perda ou mudança, esse sentimento, 
que requer muita inteligência emocional 
para adultos, pode ser especialmente 
desafiador quando se trata da vida de 
crianças e jovens.

Quem acha que o mundo infanto-
juvenil é só alegria e divertimento, pode 
estar enganado, já que a vida dos peque-
nos também é repleta de transformações: 
mudanças de situação familiar, de ende-
reço, de escola ou de turma; de pessoas 
que vêm e vão; de animais de estimação 
que se vão cedo demais e muitos outros 
tipos ou ocasiões de perdas. Quem não 
se lembra, por exemplo, dos amigos da 
infância, das brincadeiras, da primeira 

professora, dos passeios do colégio? Todas 
são recordações que nos transportam em 
segundos, mesmo para quem ainda não 
viveu muito, e isso é fruto da saudade.

Quando uma criança ou adolescen-
te tem dificuldade para lidar com esse 
sentimento, os pais e educadores podem e 
devem oferecer recursos emocionais para 
que entendam melhor o que estão passan-
do. Não há vergonha em precisar de ajuda 
de um psicólogo para isso. Nossos filhos 
precisam entender e se sentirem seguros 
em expressar suas emoções naturais de 
maneira apropriada à sua idade para que 
possamos desenvolver respostas saudá-
veis às situações de desapego, de valor 
humano e de amor.

Lidar com a perda e com a saudade é 
um caminho muito saudável para cresci-
mento pessoal e apoiar os mais jovens a 
processar essas informações que podem 
ser dolorosos faz parte do amadurecimen-
to de todos. E isso pode acontecer diante 
das mais variadas situações, como resulta-
do de transições rotineiras, a chegada de 
um novo bebê na família ou a mudança de 
cidade de um ente querido e o falecimento 
de uma pessoa da família. Nossa primeira 
responsabilidade é refletir como estamos 
emocionalmente.

Para estar apto a ajudar, é importante 
refletir sobre nós mesmos antes, exami-

nar nossas mentes e corações, refletindo 
sobre as experiências vividas em relação 
a esse sentimento. Como ele foi tratado 
em nossas próprias famílias quando 
crescemos? Quais tipos de perdas foram 
vivenciadas na escola e locais de culto que 
frequentamos? O que fizemos a respeito 
dessas mudanças em nossas vidas e o que 
aprendemos com elas? Se fizermos isso 
corretamente estaremos aptos a oferecer 
boas respostas às crianças e jovens.

Em conclusão, a sugestão é perguntar 
o que faremos com o presente ou futuro 
a partir de agora? Em vez de focar na dor, 
devemos agradecer pelo que vivemos. Só 
sentimos saudades do que é bom e deve-
mos sempre agradecer por aquilo que nos 
fez bem em algum momento. Por exem-
plo, tenho saudades de um familiar que já 
partiu para a eternidade, mas sempre que 
me recordo de sua presença, a gratidão 
por ter vivido ao lado dele é maior que o 
sentimento de vazio que sua morte dei-
xou. Então, sinto saudades por sua perda 
sim, e muita. Mas hoje sou grata, e isso 
me faz seguir em frente de coração aberto 
à vida, fortalecida com as experiências 
adquiridas e memórias construídas.

(Cláudia Hara Hashimoto é coorde-
nadora do Ensino Fundamental do Colégio 
Marista Maringá)

Cláudia Hara Hashimoto 
luiza@pg1com.comartigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com

O número de pessoas que mor-
reram em decorrência da exposição à 
radiação é contestado. Um relatório de 
2005 feito pelo Fórum Chernobyl su-
geriu que menos de 50 pessoas morre-
ram devido à radiação. Já o Greenpeace 
aponta números de 93 mil vítimas.

O que não é contestado é que cerca 
de 5 mil casos de câncer de tireoide - na 
maioria, tratados e curados - ocorreram 
devido à contaminação.

E é exatamente isso que o criador 
da série Chernobyl quer que as pessoas 
lembrem.

Não é a primeira vez que se solicita 
que turistas parem de fazer selfies ques-
tionáveis em lugares históricos.

Em 2014, uma adolescente ame-

ricana publicou uma selfie sorrindo no 
campo de concentração de Auschwitz. A 
imagem viralizou e foi amplamente con-
testada.

Outras pessoas fizeram selfies ale-
gres no memorial do Holocausto em 
Berlim, que lembra o assassinato de 1,1 
milhão de pessoas no período.

Em resposta a essas imagens, um 
site passou a republicar as selfies, bor-
rando o rosto das pessoas e substitindo 
o fundo por fotografias de vítimas do 
Holocausto.

Outro caso de repercussão foi o en-
saio fotográfico sensual da modelo bra-
sileira Nana Gouvêa em locais destruí-
dos pelo furacão Sandy, em Nova York, 
em 2012.

Gabriele Grunewald
10/6/2019 – Aos 32 anos, de câncer. 
Uma das melhores corredoras de meia-
distância dos Estados Unidos e que 
inspirou uma legião de fãs por sua luta 
contra uma rara forma de câncer. Foi 
diagnosticada com a doença em 2009. 
Correu até quando seu corpo aguentou.

Waldir de Carvalho
11/6/2019 – Aos 83 anos, em Tanabi 
(SP), durante sessão de hemodiálise. 
Advogado e ex-prefeito, foi a pessoa 
que viveu mais tempo com um coração 
transplantado no Brasil (32 anos, nove 
meses e 13 dias). A cirurgia dele acon-
teceu em 28 de agosto de 1986. Nascido em Bebedouro 
(SP), mas morador de Tanabi desde os 5 anos, estava a 
poucos meses de quebrar o recorde mundial de vida com 
o mesmo órgão após um transplante de coração, atual-
mente do britânico John McCafferty (morto em fevereiro 
de 2016 após 33 anos, três meses e 18 dias da operação).

Sylvia Miles
12/6/2019 – Aos 94 anos, em Nova 
Iorque (Estados Unidos). Atriz que foi 
indicada ao Oscar por suas performan-
ces coadjuvantes em ‘Perdidos na Noi-
te’ (1969) e ‘O Último dos Valentões’ 
(1975). Apareceu também em produ-
ções que marcaram o cenário da contracultura nova-ior-
quina, como ‘O Último Filme’ (1971, de Dennis Hopper) e 
‘Heat’ (1972). Este último foi produzido pelo artista Andy 
Warhol, de quem Miles se tornou amiga.

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Mara sousa

Foto: Divulgação

Foto: Getty Images

Turista tira uma selfie sorridente na zona de exclusão de Chernobyl, na cidade abandonada de Pripyat
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Nova data de interdição e realização de serviços de manutenção na estrutura metálica do equipamento será definida pelo DER
Por conta da previsão de 

continuidade de fortes chuvas 
em João Pessoa, o Departamen-
to de Estradas de Rodagem da 
Paraíba (DER-PB) adiou a in-
terdição que faria hoje num 
trecho da BR-230 para remo-
ção do vão central da passarela 
do Renascer. Uma nova data de 
interdição será definida  para a 
realização de serviços de ma-
nutenção na estrutura metáli-
ca da passarela. Inicialmente, 
foram executados serviços de 
recuperação nas rampas late-
rais. A passarela já está inter-
ditada para pedestres desde a 
semana passada.

Em ofícios encaminhados 
ao Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(Dnit) e à Polícia Rodoviária 
Federal, a diretoria do DER co-
municou o cancelamento dos 
serviços ontem.

Construída pelo Governo 
do Estado, a passarela instala-
da nas imediações da comuni-
dade Renascer vem passando 
por vários serviços de manu-
tenção em toda sua estrutura, 
incluindo a substituição de pe-
ças oxidadas e pintura. 

Para facilitar a traves-
sia dos moradores da área, o 
DER, com apoio do Dnit e PRF, 
providenciou faixa para pe-
destres e sinalização vertical 
nas duas vias da rodovia. A 
passarela do Renascer é uma 
das quatro que o Governo do 
Estado da Paraíba implantou 
na BR-230 no trecho entre 
Cabedelo e o Viaduto de Oiti-
zeiro. As demais são a do Uni-
pê, do Boa Esperança e a do 
Iesp, esta última inaugurada 
em outubro de 2018.

O diretor de Operações 
do DER, Armando Marinho, 
disse que a passarela é de fun-
damental importância para a 
travessia dos moradores da 
comunidade do Renascer, por 
oferecer mais segurança e, 
assim, contribuir para a redu-
ção de acidentes no local.

adiada interdição da Br-230 
para remover vão de passarela

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

UEPB faz parceria com Fapesq 
para dar apoio ao Centelha

tJPB mantém sentença que 
determinou fertilização in vitro 

A Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB) 
firmou parceria com a 
Fundação de Apoio a Pes-
quisa do Estado da Paraíba 
(Fapesq) voltada ao apoio 
das ações do projeto “Cen-
telha Paraíba”. Trata-se de 
uma iniciativa organizada 
pela Fundação, que tam-
bém tem como parceiros 
o Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e 
Comunicações (MCTIC), a 
Financiadora de Estudos e 
Projetos (Finep) e o Conse-
lho Nacional de Desenvol-
vimento Científico e Tec-
nológico (CNPq). O termo 
da parceria foi assinado na 
terça-feira (11). 

Segundo o professor 
Josemir Moura Maia, dire-
tor de Incubação Empre-
sarial da UEPB, o Centelha 
visa preencher uma lacuna 
existente entre a concep-
ção de uma pesquisa e a 
aplicação desta na indús-
tria e comércio. “O projeto 
aceita o credenciamento 
de qualquer pessoa física, 
acadêmico ou não, e du-
rante as etapas de seleção 
a ideia é aprimorada e a 

pessoa é capacitada para 
desenvolver o modelo de 
negócio”, explicou.

A UEPB entra como 
parceira no Centelha com 
o propósito de divulgar 
o projeto na Instituição, 
fornecer avaliadores para 
as etapas e pessoal espe-
cializado em operar nas 
diversas fases do proces-
so de seleção. Ainda será 
possível aportar algumas 
das Startups aprovadas 
nos laboratórios e setores 
da Universidade, aprovei-
tando o conhecimento e a 
experiência de grupos de 
pesquisa altamente quali-
ficados nas diversas áreas.

De acordo com a Fa-
pesq, ao todo espera-se a 
captação de mil propostas 
em toda a Paraíba e, des-
tas, 28 serão contempla-
das com subvenções eco-
nômicas de até R$ 60 mil 
para desenvolver a ideia. 
“Só tem vantagens, pois os 
demais projetos não con-
templados pelo Centelha, 
além de receberem certifi-
cações pela Fundação CER-
TI (Centros de Referência 
em Tecnologias Inovado-

ras), estarão aptas a captar 
recursos através de outras 
oportunidades da Finep, 
como por exemplo no Tec-
Nova”, comentou Josemir.

Na Paraíba, as inscri-
ções do Programa Cente-
lha terão início neste dia 
17 e vão até 17 de julho, no 
endereço eletrônico www.
programacentelha.com.br. 
Serão investidos na Paraíba 
recursos na ordem de R$ 
1,7 milhão, sendo R$ 570 
mil de contrapartida do 
Estado. Na primeira fase 
do programa, os interes-
sados deverão apresentar 
suas ideias de negócio e 
a equipe de trabalho. O 
objetivo é verificar se a 
ideia é inovadora e traz 
benefícios para a região e 
o seu potencial de merca-
do. Passam para a segun-
da fase até 200 propostas 
e os selecionados devem, 
então, elaborar um projeto 
de empreendimento, deta-
lhando o plano de negócio 
executivo com o objetivo 
de demonstrar as chances 
da ideia gerar um bom ne-
gócio.

Os membros da Segun-
da Câmara Cível do Tribunal 
de Justiça da Paraíba man-
tiveram, por unanimidade, 
sentença que determinou 
que a GEAP Autogestão em 
Saúde proceda a realização 
de fertilização in vitro como 
meio de tratamento da en-
fermidade de uma paciente 
conveniada. Com a decisão, 
o Órgão Fracionário negou 
provimento à Apelação Cível 
da empresa de saúde. O rela-
tor do recurso foi o juiz con-
vocado José Ferreira Ramos 
Júnior.

No 1º Grau, o Juízo da 8ª 
Vara Cível da capital, nos au-
tos da Ação de Obrigação de 
Fazer combinado com Ante-
cipação Tutela, julgou proce-
dente o pedido autoral para 
condenar a GEAP a realizar o 
procedimento solicitado, na 
forma do plano contratado, e 
com a consequente extinção 
do processo com resolução 
do mérito, nos termos do ar-
tigo 487, I, do Código Proces-
so Civil.

A operadora do plano de 
saúde recorreu da sentença, 
aduzindo que não se aplica 
o Código de Defesa do Con-
sumidor, por ter natureza 
jurídica de autogestão. No 
mérito, defende a exclusão 

contratual do procedimento 
de inseminação artificial e 
justificou a recusa de cober-
tura do tratamento sob a ale-
gação de que o procedimen-
to não está incluso no rol da 
Agência Nacional de Saúde 
(ANS).

O juiz convocado Fer-
reira Júnior ressaltou que a 
Corte Superior entende de 
não se aplicar o Código de 
Defesa do Consumidor ao 
contrato de plano de saúde 
administrado por entidade 
de autogestão, haja vista a 
inexistência de relação de 
consumo. “Assim, ao pre-
sente caso, não incidem as 
normas consumeristas, em 
razão de se tratar de plano 
de saúde na modalidade au-
togestão”, disse.

A respeito do questio-
namento do procedimento 
não constar no rol da ANS, o 
relator afirmou que há de se 
registrar que o artigo 35-C 
da Lei nº 9.656/98 (Lei dos 
Planos de Saúde), com re-
dação conferida pela Lei nº 
11.935/2009, inclui todos 
os procedimentos de plane-
jamento familiar como obri-
gatórios para as operadoras 
de planos de assistência à 
saúde, dentre os quais se in-
serem as ações de concepção 

e de contracepção.
Ainda na decisão, o 

magistrado observou que, 
apesar do artigo 10, III, da 
Lei nº 9.656/98, excluir, ex-
pressamente, a inseminação 
artificial do plano-referência 
em assistência à saúde; do 
contrato firmado entre as 
partes trazer a mesma ex-
clusão do procedimento de 
inseminação artificial; e que 
a RN 338/2013 da ANS pre-
vê a permissão de excluir o 
procedimento de insemina-
ção artificial, o tratamento 
solicitado difere da técnica 
de reprodução assistida, que 
é denominada inseminação 
artificial, eis que o laudo mé-
dico indicou a fertilização in 
vidro.

“A indicação médica 
para a autora não foi do pro-
cedimento de reprodução 
assistida denominado de in-
seminação artificial, mas o 
de fertilização in vitro, que 
não fora excluído contra-
tualmente do rol de procedi-
mentos de assistência médi-
ca ambulatorial e hospitalar, 
tampouco excluído no rol de 
procedimentos clínicos de 
cobertura obrigatória pelos 
seguros de saúde (artigo 10, 
III, da Lei nº 9.656/98)”, dis-
se o relator.

Cérebro e presas intactos

Cientistas estudam lobo de 30 mil anos
Como um mensageiro 

da Era do Gelo, a cabeça de 
um lobo gigante encontrada 
na Sibéria tem sido estudada 
por cientistas da Rússia, Sué-
cia e Japão como testemu-
nho precioso do Pleistoceno.

Ela tem mais de 30 
mil anos de idade, inclui 
presas e até mesmo um 
cérebro incrivelmente 
preservados. Trata-se da 
primeira cabeça intacta 
de um lobo adulto da Era 
do Gelo. Outro atributo 
importante é seu com-
primento, de 40 cm - muito 
maior que a de um lobo atual, 
que mede entre 23 e 28 cm.

Os cientistas esperam 
que os restos ajudem a de-
cifrar o que aconteceu com 
esse grande predador que 
vivia na Europa e na Ásia e 
com outras espécies, como o 
mamute-lanoso.

A cabeça foi apresen-
tada ao público em uma ex-
posição no Museu Nacional 
de Ciência e Inovação, em 
Tóquio.

À medida que partes 
do permafrost (como é cha-
mado a grande faixa de solo 
congelado de rocha e terra)
da Sibéria derretem devi-
do às mudanças climáticas, 
mais e mais vestígios ex-
traordinários do passado es-
tão sendo descobertos.

Uma das descobertas 
mais conhecidas é a de Yuka, 
um mamute-lanoso bebê 
perfeitamente preservado 
encontrado em 2011, e que 
viveu há 28 mil anos na re-
gião de Yakutia.

Cabeça do lobo que viveu na Era do Gelo mede 40 centímetros, muito maior do que a de um lobo atual, e está incrivelmente preservada

Foto: Albert Protopopov

A cabeça do lobo foi 
encontrada no ano passado 
na mesma região, no Rio Ti-
rekhtyakh, por caçadores lo-
cais de presas de mamute.

Depois que a China proi-
biu o comércio de estatuetas 
e outros produtos de marfim 
feitos com presas de elefan-
tes, os caçadores de presas no 
permafrost siberiano viram a 
oportunidade de um negócio 
lucrativo.

Foi assim que encontra-
ram a cabeça do lobo - entre-
gue por eles a Albert Protopo-
pov, chefe do departamento 
de estudos sobre mamutes 
da Academia de Ciências de 
Yakutia.

Protopopov não sabia a 
idade da cabeça, e contatou 
especialistas na Suécia.

David Stanton, pesquisa-
dor em paleogenética evolu-
tiva do Museu de História Na-
tural da Ciência na Suécia, foi 
um dos cientistas que ajudou 
a definir a idade.

“Fizemos datação por ra-
diocarbono de um pedaço de 
tecido com uma empresa nor-
te-americana chamada Beta 
Analytic”, explicou Stanton à 
BBC News Mundo.

“A idade que determina-
mos foi entre 32.560 anos e 
31.480 anos (com precisão 
de 95%). Outra equipe inde-
pendente chegou ao valor de 

32.705 a 31.690 anos, então 
podemos dizer com confiança 
que o espécime tem 32.000 
anos, com uma margem de 
erro não superior a 500 anos “.

DNA
Protopopov também 

colaborou com a escola de 
medicina da Universidade de 
Jikei, em Tóquio, onde uma to-
mografia computadorizada da 
cabeça foi realizada para reve-
lar os detalhes dos tecidos.

Os cientistas agora es-
tudarão o DNA do animal, 
para compará-lo com o dos 
atuais lobos.

O lobo encontrado na Si-
béria tinha presas mais pode-

rosas do que as espécies mo-
dernas e acredita-se que ele 
podia caçar animais grandes, 
como bisões e cavalos.

“O próximo passo é ten-
tar extrair o DNA dos restos 
mortais do lobo. A dificuldade 
é que o DNA em tais espéci-
mes antigos está frequente-
mente danificado”, explica 
Stanton.

“Tentamos extrair DNA 
sem muito sucesso da pele, 
então agora vamos tentar 
extraí-lo dos dentes. Se con-
seguirmos DNA de boa quali-
dade, tentaremos sequenciar 
o genoma do lobo, e isso nos 
permitirá procurar responder 
a diferentes perguntas”.
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DA UNIÃO; RATIFICO o correspondente procedimento, HOMOMOGO e ADJUDICO o seu objeto 
a: SOLON BENEVIDES & WALTER AGRA ADVOGADOS ASSOCIADOS portadora do CNPJ nº 
01.011.687/0001-23 - R$ 3.992,00 (três mil  e novecentos e noventa e dois reais) mensal por 12 
(doze) meses, totalizando R$ 47.904,00 (quarenta e sete mil, novecentos e quatro reais) anual.

Assunção - PB, 12 de junho de 2019
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
 RATIFICAÇÃO, HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 002/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 002/2019, 
que objetiva: CONSULTORIA E ASSESSORIA TÉCNICA CONTÁBIL E FINANCEIRA, DE FORMA 
PERMANENTE E CONTINUADA, PRESENCIAL, ELETRÔNICA, VERBAL E/OU ESCRITA, NO 
ACOMPANHAMENTO DA GESTÃO PÚBLICA, INCLUINDO REPRESENTAÇÃO JUNTO AO 
TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA E CONSULTORIA E ASSESSORIA FISCAL E 
TRIBUTÁRIA ABRANGENDO PLANEJAMENTO ESTRATÉGICO, REALIZAÇÃO DE ESTUDOS, 
REVISÃO DA LEGISLAÇÃO E ACOMPANHAMENTO DA ADMINISTRAÇÃO TRIBUTÁRIA E SUA 
EVOLUÇÃO, DE FORMA AMPLA, PERMANENTE E CONTINUADA.; RATIFICO o correspondente 
procedimento, HOMOMOGO e ADJUDICO o seu objeto a: RWR CONSULTORIA & ASSESSORIA 
LTDA - EPP portadora do CNPJ nº 04.997.899/0001-10 - R$ 6.200,00 (seis mil  e duzentos reais) men-
sal por 12 (doze) meses, totalizando R$ 74.400,00 (setenta e quatro mil e quatrocentos reais) anual.

Assunção - PB, 12 de junho de 2019
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RATIFICAÇÃO, HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 004/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 004/2019, 
que objetiva: Realização de Show Artístico da Banda WALKYRIA SANTOS, em via pública, no XXXI 
Maior São Pedro da Região, no dia 06 de julho de 2019, por duas horas; RATIFICO o correspon-
dente procedimento, HOMOMOGO e ADJUDICO o seu objeto a: VALKYRIA BEZERRA SANTOS 
030816414889 (WSANTOS ENTRETENIMENTO) portadora do CNPJ nº 27.388.469/0001-04 - R$ 
30.000,00 (trinta mil reais).

Assunção - PB, 12 de junho de 2019
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RATIFICAÇÃO, HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 005/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 005/2019, 
que objetiva: Realização de Show Artístico da Banda BETE NASCIMENTO, em via pública, no XXXI 
Maior São Pedro da Região, no dia 07 de julho de 2019, por duas horas; RATIFICO o correspondente 
procedimento, HOMOMOGO e ADJUDICO o seu objeto a: WMA PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA 
(WMA PRODUÇÕES) portadora do CNPJ nº 07.554.416/0001-09 - R$ 12.000,00 (doze mil reais).

Assunção - PB, 12 de junho de 2019
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RATIFICAÇÃO, HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 008/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 008/2019, 
que objetiva: Realização de Show Artístico da Banda FELIPE SANTOS, em via pública, no XXXI 
Maior São Pedro da Região, no dia 07 de julho de 2019, por duas horas; RATIFICO o correspondente 
procedimento, HOMOMOGO e ADJUDICO o seu objeto a: F3 ENTRETERIMENTO, LOCAÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA portadora do CNPJ nº 00.518.204/0001-19 - R$ 10.000,00 (dez mil reais).

Assunção - PB, 12 de junho de 2019
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RATIFICAÇÃO, HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 006/2019, 
que objetiva: Realização de Show Artístico da Banda FABIANO GUIMARÃES, em via pública, no 
XXXI Maior São Pedro da Região, no dia 05 de julho de 2019, por duas horas; RATIFICO o corres-
pondente procedimento, HOMOMOGO e ADJUDICO o seu objeto a: FABIANO DIAS GUIMARÃES 
09902794483 (FG PRODUÇÕES E EVENTOS) portadora do CNPJ nº 20.531.473/0001-22 - R$ 
10.000,00 (dez mil reais).

Assunção - PB, 12 de junho de 2019
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

RATIFICAÇÃO, HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 007/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 007/2019, 
que objetiva: Realização de Show Artístico da Banda KÁTIA CILENE, em via pública, no XXXI Maior 
São Pedro da Região, no dia 06 de julho de 2019, por duas horas; RATIFICO o correspondente 
procedimento, HOMOMOGO e ADJUDICO o seu objeto a: KÁTIA CILENE GRAVAÇÕES, EDIÇÕES 
MUSICAIS E EVENTOS LTDA (KÁTIA CILENE) portadora do CNPJ nº 24.577.463/0001-89 - R$ 
20.000,00 (vinte mil reais).

Assunção - PB, 12 de junho de 2019
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para a prestação de serviços de locação de veículos auto-

motores, para atender a demanda do município de Assunção - PB, nas atividades de suas secre-
tarias, corforme termo de referência e instrumento convocatório. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00041/2018. DOTAÇÃO: Oriundos do KDD e LOA 2019. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00027/2019 - 20.05.19 ITEM 
02 - LITORAL LOCADORA DE VEÍCULOS EIRELI - R$ 2.490,00 mensal totalizando R$29.880,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00014/2019, do tipo menor preço por item, para fornecimento de refeições, cuja 
abertura será no dia 02.07.2019 às 08:30 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua 
Irineu Lacerda, s/nº,Centro - Aguiar-PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 11:00 e contatos pelo telefone (0**83) 3499 - 1180. Republicado 
por incorreção.

Aguiar-PB, 11 de Junho de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Equipamentos e Materiais Permanentes, destinados as USF III e IV 

deste municipio.Recurso Proposta de Aquisição de Equipamentos/Material Permante N° Proposta 
11898.585000/1140-03. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2019. DOTAÇÃO: 
Conforme solicitado, declaramos haver previsão de dotação apropriada no orçamento vigente para a 
devida execução do objeto a ser licitado: Recurso Proposta de Aquisição de Equipamentos/Material 
Permanente Nº Proposta 11898.5850001/1140-03 ? Ministério da Saúde: 06.00 - FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE - S.M.S 10.301.2005.1027 - Reequipagem das Unidades de Saúde 4.4.90.52.01 - Equi-
pamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00041/2019 - 29.04.19 - EDILANE DA 
COSTA CARVALHO - ME - R$ 15.680,00; CT Nº 00042/2019 - 07.05.19 - M. K. DE AZEVEDO 
ARAUJO DUTRA DANTAS - R$ 2.548,00; CT Nº 00048/2019 - 12.06.19 - FARMAGUEDES COM 
DE PRODUTOS FARM MÉDICOS E HOSPITALARES LTDA - R$ 2.280,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Julho de 2019, licitação modali-
dade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresas Especializadas para 
presta serviços de assessoria tecnica no acompanhamento e gerenciamento de convênios e contratos 
de repasse, junto aos órgãos dos governos federal e/ou estadual e subsidiárias e, operacionalização 
dos convênios e contratos de repasse cadastrados nos diversos sistemas. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 060/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 12 de Junho de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Firmino Tomaz, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Julho de 2019, licita-
ção modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA A CONSTRUÇÃO DA ACADEMIA DA SAÚDE NO MUNICIPIO DE BOM 
JESUS -PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559-1009. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 13 de Junho de 2019
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Firmino Tomaz, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 08:00 horas do dia 02 de Julho de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO ZERO KM TIPO PASSEIO 
COM AS SEGUINTES ESPECIFICAÇÕES: MOTOR MINIMO 1.4, BI COMBUSTÍVEL, 5 PORTAS, 
CAMBIO MANUAL, 05 LUGARES, AR CONDICIONADO, TRAVA E VIDROS ELÉTRICOS E DE-
MAIS CONSTANTES NO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 
07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559-1009. E-mail: 
cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 13 de Junho de 2019
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Firmino Tomaz, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 10:00 horas do dia 02 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Registro de preços para futura e eventual aquisição de 
medicamentos éticos, similar e genérico sobre a tabela ABC FARMA para suprir as necessidades 
do FMS do Municipio de Bom Jesus. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 

dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559-1009. E-mail: cplprefeiturabomjesus@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 13 de Junho de 2019
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 47.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 164/2017 datado de 29.06.2017 e com término de vigência em 29.06.2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 30.06.2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para fornecimento de links de internet 
para atender a Administração Municipal

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS DE 
SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: LEMOS & MORAIS LTDA - ME – CNPJ: 05.913.968/0001-
22- Jean Williams Freitas das Neves (Representante legal)

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostrar-se 
vantajoso para a Administração Municipal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 13/06/2019 
NOVA VIGÊNCIA: 01/07/2020
VALOR ADITIVADO: R$ 60.000,00 (Sessenta Mil Reais)
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUINTO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 92/2018 datado de 20/04/2018 e com prazo de vigência inicial de 06 
(seis) meses, ao Primeiro Aditivo com vigência até 21/12/2018, ao Segundo Aditivo com vigência 
até 22/02/2019 ao Terceiro Aditivo com vigência até 23/04/2019 e ao Quarto Aditivo com vigência 
até 24/06/2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para Reforma e Ampliação da E. M. E. I. F Professora Elvira Silveira da Costa, 
conforme Termo de Convênio nº 612/2017, celebrado com a Secretaria de Estado da Educação / 
Governo da Paraíba.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS DE 
SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: SENA CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ: 22.759.235/0001-
02 – JOSÉ ROGÉRIO SILVA NUNES

JUSTIFICATIVA: Aguardando prorrogação junto ao Governo do Estado da Paraíba, conforme 
processo já em andamento, para que o contrato com a empresa e prefeitura não seja prejudicado.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 13.06.2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 25.08.2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TERCEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 113/2018 datado de 26/06/2018 e com prazo de vigência inicial de 04 
(quatro) meses e ao Primeiro Aditivo com vigência até 27/02/2019 e ao Segundo Aditivo com vigência 
até 28/06/2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para construção de uma Quadra Poliesportiva na EMEIEF Francisca Leite Braga, 
conforme convênio celebrado com a Secretaria de Estado da Educação da Paraíba de nº 008/2018.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREI-
TAS DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 
18.920.924/0001-71 – ALEX SILVA OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Após a análise à toda documentação técnica, inclusive Planilha de Quantitativos 
e Preços do Contrato em epígrafe, constatamos que a obra se encontra com 62,35% dos serviços 
executados, houve um atraso no repasse do Governo do Estado da Paraíba, o que dificultou a 
empresa avançar seus serviços.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 13.06.2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 29.10.2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Araújo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, às 08:00 horas do dia 28 de Junho de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
CONSTRUÇÃO, MEDIANTE REQUISIÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0001. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. E-mail: pmcubati@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cubatí.. - PB, 12 de Junho de 2019
FLÁVIO LIMA DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00003/2019. OBJETO: Contratação de Atração musical, 

para apresentação em praça pública Show com duração de 02 horas, na festa de emancipação 
Política no dia 01 de Julho de 2019 no município de Curral Velho-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 
25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Finanças. 
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 13/06/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0014/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min horas do dia 27 de Junho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de 
COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados ao atendimento da Frota Veicular pertencente e/ou 
locada a esta edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde, no exercício 2019. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 425/2017. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 12 de Junho de 2019. 
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00003/2019, que objetiva: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública 
Show com duração de 02 horas, na festa de emancipação Política no dia 01 de Julho de 2019 no 
município de Curral Velho-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: LELEKA PRODUCOES E LOCACOES EIRELI - R$ 15.000,00.

Curral Velho - PB, 13 de Junho de 2019
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00017/2019
Aos 12 dias do mês de Junho de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da Supe-

rintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande, Prefeitura Municipal de Campina 
Grande, localizada na Rua Cazuza Barreto - Estação Velha - Campina Grande – PB, conforme a 
classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº00017/2019 que objetiva o registro 
de preços para: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Tinta Viária (A 
base de agua e Acrílica), micro esfera, termoplástico e premix; resolve registrar o preço nos seguintes 
termosFUNDAMENTO LEGAL:BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002 
E DECRETO7892/2013  FORNECEDOR:Vimaster Industria e Comercio de Componentes de Vidro 
Ltda.CNPJ: 05.305.148/0001-58. Item(s):1-2-3-4-5-6- 7-8-9-10-11-12-13.Valor: R$ 1.523.400,00.
PRAZO: 12(DOZE) MESES CONTADOS DA SUA ASSINATURA, CONTRATANTE: FELIX ARAUJO 
NETO FORNECEDOR: - VimasterIndustria e Comercio de Componentes de Vidro Ltda. 

Campina Grande - PB, 12 de Junho de 2019.
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00081/2018 PARTES: STTP / 

LEO RENT A CAR - LEONARDO FONSECA RIBEIRO. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA 
VIGÊNCIA CONTRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MÊSES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS 
INALTERADAS, ORIUNDAS DO PREGÃO PRESENCIAL 00010/2018/STTP, COM FULCRO NO 
ART 57, INCISO II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / LEO RENT A 
CAR - LEONARDO FONSECA RIBEIRO. ASSINARTURA: 13/06/2019. FELIX ARAUJO NETO/
Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CREDENCIAMENTO PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 00001/2019
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Credenciamento 

Publico objetivando: Credenciamento para prestação de serviços de remoção de veículos no 
município de Campina Grande-PB. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a 
documentação e respectiva propositura no período 17 de junho de 2019 até as 14:00 horas do dia 
31 de Julho de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação 
Velha - Campina Grande - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3341-
1278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. 

Campina Grande - PB, 13 de Junho de 2019
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00067/2019, cujo 
objeto Aquisição de Veículo para atender as necessidades da SEMAPA, o adiamento do dia 27 de 
Junho de 2019 para o dia 04 de Julho de 2019 as 11:00 horas, no mesmo local, na Rua Benedito 
Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 13 de Junho de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 60002/2019

A Pregoeira Oficial comunica REPUBLICAÇÃO DO EDITAL referente ao Pregão Presencial 
nº 60002/2019, reabrindo-se o prazo inicialmente estabelecido para o dia 02 de Julho de 2019 às 
10:00 horas, tendo em vista alterações feitas no Termo de Referência, nos itens 15, 16, 17, 18, 19 
e 27 , nos termos do art. 21, § 4o, da Lei 8.666/93,  no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida 
Joca Claudino, S/N - Pôr do Sol- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB. Informações: no horário 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 35312534. E-mail: 
cplprefeituracajazeiras@gmail.com. 

Cajazeiras - PB, 13 de Junho de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 60006/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Pôr do Sol- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 04 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL ELÉTRICO, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0009/2006. Informações: 
no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 35312534. 
E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. 
Edital: http://cajazeiras.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 13 de Junho de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 60004/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Pôr do Sol- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia  
03 de julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA A 
CONTRATAÇÃO DE LABORATÓRIO DE BIOQUÍMICA, PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
EXAMES LABORATORIAIS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0009/2006. Informações: no horário das 
07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 35312534. 
E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. 
Edital: http://cajazeiras.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 13 de Junho de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviço de locação para estrutura de 
eventos, com quantidade, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 
3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (-) -. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 13 de Junho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada em poda, su-
pressão, extração de árvores de grande porte e aplicação de tratamento fitossanitário. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 
3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (-) -. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 12 de Junho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00017/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00017/2019, que objetiva: Contratação de empresa especializada para cursos e treinamentos 
para capacitação para atender a demanda da Prefeitura Municipal de Conde; RATIFICO o corres-
pondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: INSTITUTO DE ENSINO E PESQUISA ILHA 
DO APRENDER LTDA. - R$ 267.500,00.

Conde - PB, 10 de Junho de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00017/2019. OBJETO: Contratação de empresa especia-

lizada para cursos e treinamentos para capacitação para atender a demanda da Prefeitura Municipal 
de Conde. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal da Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 10/06/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para cursos e treinamentos para capacitação 

para atender a demanda da Prefeitura Municipal de Conde. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00017/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 0000. VIGÊNCIA: 
até 10/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00187/2019 
- 11.06.19 - INSTITUTO DE ENSINO E PESQUISA ILHA DO APRENDER LTDA. - R$ 267.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Serviço de locação para estrutura de eventos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-

sencial nº 00019/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária nº 00625/2019 no valor de R$ 20.000,00 
(vinte e mil reais): Órgão 20600 - Secretaria Municipal de Administração; Função 04 – Secretaria 
Municipal de Administração; Subfunção122 – Administração Geral; Programa 0011 – Cidade Unida 
Por Uma Administração Eficiente; Ação 2012 Manutenção das Atividades da secretaria Municipal de 
Administração; Nat. da Despesa3390390000 – Outros Serv de Terc Pessoa Jurídica; 001 Recursos 
Ordinários. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00188/2019 - 
11.06.19 até 31.12.19 - DENISE MOURA DO NASCIMENTO - EPP - R$ 20.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia PB 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: contratação de empresa para 
a prestação de serviços gráficos com garantia de qualidade e por demanda. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(-) -. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 13 de Junho de 2019
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO – PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO – PB

EXTRATO DE CONTRATO
Contrato Administrativo Nº. TP. 12101/2019. Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Congo – 

PB/ Jucileide Firmino de Sousa Oliveira. Contratado: CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA (CNPJ: 
04.667.686/0001-20). Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE AMPLIAÇÃO DE UBS. Valor Global: R$ 97.091,38 (noventa e sete mil noventa 
e um reais e trinta e oito centavos). Recursos Financeiros: CONVÊNIO COM O MINISTÉRIO DA 
SAÚDE. Tomada de Preços nº 10001/2019. Fundamento Legal: Lei n.º 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Vigência: Até 13 de março de 2020. Data da Assinatura: 13/06/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO – PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO – PB

EXTRATO ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
A GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO, com fundamento na Lei Fe-

deral nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores e conforme o que consta no Processo Licitatório 
nº. 10012/2019, resolve HOMOLOGAR o referido certame, na modalidade Tomada de Preços nº. 
10001/2019, destinado a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE AMPLIAÇÃO DE UBS, ato contínuo, ADJUDICAR o objeto licitado em favor 
da empresa vencedora CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA CNPJ 04.667.686/0001-20, no valor 
global de R$ 97.091,38 (noventa e sete mil noventa e um reais e trinta e oito centavos). Dê ciência 
aos interessados e determino que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo e a extração 
dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. Congo – PB, 12/06/19. JUCILEIDE 
FIRMINO DE SOUSA OLIVEIRA, Gestora do Fundo Municipal de Saúde de Congo.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Contratação de uma Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para 

executar serviços de reforma no Estádio Municipal do município de Duas Estradas-PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução 
do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 
00050/2018 - PolyefeConstrucoes, Limpeza e ConservacaoEireli - 3º Aditivo - prorroga o prazo por 
mais 6 meses. ASSINATURA: 03.06.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional do Setor Artístico: Rafael Sacanão e Forró da Sacanagem, 

que tem como objetivo, abrilhantar a Festividade de Padroeiro (Sagrado Coração de Jesus) deste 
Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista para o dia 27 de junho de 
2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 00008/2019. DOTAÇÃO: Recursos: 
06.00 – 27.812.2001.2025 – 0010000.01 – 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00048/2019 
- 10.06.19 – ARTHUR ANDRADE LIMA - R$ 15.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional do Setor Artístico: Banda Forró Nadela, que tem como 

objetivo, abrilhantar a Festividade de São João deste Município, através de apresentação aberta 
ao grande público, prevista para o dia 23 de junho de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº 00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos: 06.00 – 27.812.2001.2025 – 0010000.01 – 
3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00047/2019 - 10.06.19 – JEILSON FELIX MARI-
NHO - R$ 10.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: BANDA LUAN FORRÓ ESTILIZADO, 

que tem como objetivo abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Arraiá do Interior 2019 
- Festejos Juninos deste Município, através de apresentação aberta ao grande público. Festividade 
programada (prevista) para o período de: 23, 27, 28 e 29 de Junho de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos: 04.00 - 27.812.2001.2025 
- 0010000.01 - 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00043/2019 - 31.05.19 - LUAN 
FORRO ESTILIZADO SHOWS EVENTOS E SERVICOS LTDA - R$ 65.000,00.

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 14 de junho de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 14 de junho de 201928
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: CANTORA MARIA CLARA E 

BANDA, que tem como objetivo abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Arraiá do 
Interior 2019 - Festejos Juninos deste Município, através de apresentação aberta ao grande público. 
Festividade(s) programada(s) (previstas) para o período de: 23, 27, 28 e 29 de Junho de 2019. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos : 04.00 
- 27.812.2001.2025 - 0010000.01 - 3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00042/2019 - 
31.05.19 - BJAX PARTICIPACOES S/A - R$ 40.000,00.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB

AVISO ETAPA DE LANCES
 PREGÃO PRESENCIAL N.º 0044/2019

Objeto: Aquisição parcelada de material de expediente para atender diversas Secretarias deste 
Município. O Município de Esperança/PB leva ao conhecimento dos interessados que, conforme ata 
de Credenciamento, ficam convocados os participantes do referido processo licitatório a participar da 
sessão pública para etapa de lances que acontecerá no dia 18/06/2019 às 09h no Auditório do Centro 
Administrativo. Esperança/PB, 13 de Junho de 2019. Juvencio Rodrigues Neto - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação da Escola 
Municipal Sebastião Bezerra Bastos no Pirpiri, da Escola Municipal de Ensino Infantil e Fundamental 
Amália Freire Pontes no Assis Chateaubriand e na Escola Municipal Edgard Júlio no Nordeste II no 
Nordeste II. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2019. RECURSOS PRÓPRIOS 
/ OUTROS - Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. 
PRAZO EXECUÇÃO: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GUARABIRA/PB e AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ sob o nº 23.587.584/0001-
49 - CT Nº 00332/2019 – 03/06/2019 – R$ 398.900,95 (Trezentos e Noventa e Oito Mil Novecentos 
Reais e Noventa e Cinco Centavos).

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contrat. de Empresa para prestação de serv. especializados de Asses. Técnica na 
Elaboração de Projetos nas div. áreas. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00048/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 02.00 - Secretaria de Planejamento e Coordenação 
04.121.1002.2004 - Manter Atividades da Sec. de Planejamento e Coordenação 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00333/2019 – 03.06.2019 - SME SERVIÇOS ESPE-
CIALIZADOS LTDA - CONSULTORIA UM SERVIÇOS ESPECIALIZADOS LTDA - R$ 42.000,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00048/2019, que objetiva: Contrat. de Empresa 
para prestação de serv. especializados de Asses. Técnica na Elaboração de Projetos nas div. 
áreas; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: SME SERVIÇOS ES-
PECIALIZADOS LTDA - CONSULTORIA UM SERVIÇOS ESPECIALIZADOS LTDA - R$ 42.000,00.

Guarabira - PB, 03 de Junho de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de esquadrias de ferros, 

alumínio e carpintaria em diversos setores da administração. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-
sencial nº 00056/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação 
consignada no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00336/2019 - 03.06.19 - JOSÉLIO 
ALVES DOS SANTOS - R$ 104.580,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2019

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00056/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços de esquadrias de ferros, alumínio e carpintaria em diversos setores 
da administração; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSÉLIO 
ALVES DOS SANTOS - R$ 104.580,00.

Guarabira - PB, 03 de junho de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RETIFICAÇÃO DE EXTRATO DE JULGAMENTO DA IMPUGNAÇÃO DO EDITAL
TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2019

No Extrato de Julgamento da Impugnação do Edital, Tomada de Preços Nº. 002/2019, que tem 
por objeto PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE 
GURJÃO, CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº. CT 1038905-09/201, publicado no D.O.U, 
D.O.E e Jornal de Circulação A União, onde se lê: Tomada de Preços 001/2019, leia-se: Tomada 
de Preços 002/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09012/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09013/2019   PROCESSO ADM. Nº. 2018/116106

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ROÇADA, CAPINA, RETIRADA DE RESÍDUOS 
E DESCARTE DE MATERIAL NAS ÁREAS PERMEÁVEIS DAS ESCOLAS, CREIS E PRÉDIOS 
ADMINISTRATIVOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09013/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: MESSIAS CARNEIRO DE SOUZA JÚNIOR – ME (JARDIM VERDE CONSERVAÇÃO) 
CNPJ: 11.179.468/0001-01 FONE/FAX: 83 98700-5726 END.: Rua Antônia G. da Silveira, 1050 A, 
Cristo Redentor, João Pessoa – PB CEP: 58070-510 EMAIL: jardimverdeconservacao@hotmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VALOR 

UNITÁRIO VALOR TOTAL

01 M²

SERVIÇO DE ROÇADA, 
CAPINA E RETIRADA DE 
RESÍDUOS E DESCARTE 
DE MATERIAL NAS 
ÁREAS PERMEÁVEIS 
DE TODAS AS UNIDADE 
DE ENSINO E PRÉDIOS 
A D M I N I S T R AT I V O S 
DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE JOÃO 
PESSOA.

331.551,16

R$ 0,53 (Cin-
quenta e três 
centavos)

R$ 175.722,11 (Cento 
e setenta e cinco mil, 
setecentos e vinte e 
dois reais e onze cen-
tavos)

VALOR GLOBAL: R$ 175.722,11 (Cento e setenta e cinco mil, setecentos e vinte e dois reais e onze 
centavos).

                 João Pessoa, 13 de junho de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.030/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE RECEPÇÃO 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO GABINETE DO PREFEITO – GAPRE, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/044206 (Junção do Processo de número: 2019/043084 
– GAPRE).

DATA DA SESSÃO: 01/07/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08hs:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: 1001.
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 13 de junho de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

TORNAR SEM EFEITO AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.028/2019

A Secretaria de Administração do Município de João Pessoa/PB, por intermédio da sua Pregoeira 
Substituta, vem por meio deste, tornar sem efeito o Aviso de licitação publicado no Diário Oficial do 
Estado, edição nº 16.890 de 13/06/2019 e publicado no Jornal da União edição do dia 13 de junho 
de 2019, pág. 27, referente ao Pregão Eletrônico SRP nº 028/2019, que tem por objeto o Registro 
de preços para eventual contratação de empresa especializada em serviços de chaveiro, para 
atender as necessidades das Secretarias/Órgãos demandantes.

João Pessoa, 13 de junho de 2019.
LUCELIA ALVES SILVA
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DE JOÃO PESSOA, através do pregoeiro, torna público 

para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico SRP nº 04-
028/2019. Tipo Menor Preço, cujo objeto é o REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE CHAVEIRO, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E 
EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS, foi declarada DESERTA.

João Pessoa, 12 de junho de 2019.
LUCELIA ALVES SILVA
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.033/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ES-
PECIALIZADA EM SERVIÇO DE AUXÍLIO FUNERAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL-SEDES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊN-
CIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/044140 (Junção do Processo de número: 2019/042512- 
SEDES).

DATA DA SESSÃO: 01/07/2019
Horário da Abertura das Propostas: 14hs:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: 1001.
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 13 de junho de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 026/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 02/07/2019, às 09:00 horas para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO E 
TRANSPORTE DE REFEIÇÕES, destinado a FUNDAÇÃO DE DESENVOLVIMENTO DA CRIAN-
ÇA E DO ADOLESCENTE ALICE DE ALMEIDA - FUNDAC / SEDH, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 19-00470-5                                                        
João Pessoa, 13 de junho de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação                 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 061/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 03/07/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE BRITA E PÓ DE PEDRA, destinado ao  DE-
PARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA - DER/PB, conforme 
Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 19-00334-4                                                        
João Pessoa, 13 de junho de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DA AMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 131/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor JAILSON PEREIRA DE 
ATAÍDE, mat.518.035-0, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir 
da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco 
II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-
-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, 
afim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito, no Processo Administrativo Disciplinar nº 
201900002210,objetivando regularizar a sua situação funcional junto a Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária, em face do contido Ofício nº 3548/VEP/2018, oriundo da Vara de 
Execuções Penais da Comarca de Campina Grande, sob pena de REVELIA. 

                                                     João Pessoa, 12 de junho de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

SINDICATO DOS TRANSPORTADORES AUTÔNOMOS DE CARGAS DO ESTADO DA PARAÍBA
SINDITAC/PB

EDITAL
O Presidente do SINDICATO DOS TRANSPORTADORES AUTÔNOMOS DE CARGAS DO 

ESTADO DA PARAÍBA – SINDITAC-PARAÍBA. Faz saber que no dia 05 de junho último dia para 
inscrição de chapas para concorrer a eleição para um novo mandato da entidade acima qualificada, 
e conforme Edital publicado nos Jornais o Diário Oficial da Paraíba e o Jornal A União,na edição do 
dia 22/05/2019.No prazo estabelecido no mencionado Edital, foi apresentada e inscrita para concorrer 
ao pleito, uma única chapa, que recebeu o número um, e é assim constituída: DIRETORIA: Presi-
dente: Severino Ademar de Farias; Secretário: José Ademar de Farias; Tesoureiro: José Cordeiro 
da Costa; SUPLENTES DA DIRETORIA EXECUTIVA: Ligivane Xavier da Cunha Farias, Silvano 
Severino dos Santos e José Antônio Filho; CONSELHO FISCAL TITULAR: Ykaro Emanuel Marques 
do Nascimento, Rudnere da Costa Trindade e Severino Rodrigo do Nascimento;SUPLENTE DO 
CONSELHO FISCAL: José Francisco da Silva, Joseilton Severino do Nascimento e GolberiAntonio 
Bezerra da Trindade; DELEGADOS REPRESENTANTES: Cícero Romão do Nascimento e José 
Michel Pereira da Costa; SUPLENTE DE DELEGADOS REPRESENTANTE: Antonio George da 
Silva Ferreira e Fransualdo Bezerra da Costa. A partir da publicação fica aberto o prazo de três dias 
para impugnação de candidaturas por qualquer dos associados com direito a voto.

João Pessoa, 06 de Junho de 2019.
Severino Ademar de Farias

PRESIDENTE DO SINDITAC-PARAÍBA
CPF: 883.742.464-72

EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20DIAS: ADRA. GIANNE DE CARVALHO TEOTONIO 
MARINHO, MM. Juíza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de João Pessoa , no uso de suas 
atribuições e de acordo com a lei.FAZSABERaos que virem o presente edital ou dele noticia 
tiverem e a quem interessar possa, que tramita perante este Juízo, os autos da Ação de Inde-
nização por Danos Materiais e Morais(Processo PJE  N°.0851514-20.2016.8.15.2001), ajuizada 
peloCONDOMINIO RESIDENCIAL CRISALIDA, em face de PLASTRO CONSTRUTORA LTDA-
-ME(CNPJ 18.810.858/0001-87). CITANDO: o réu PLASTRO CONSTRUTORA LTDA-ME (CNPJ 
18.810.858/0001-87) com endereço incerto e desconhecido. FINALIDADE: Fica pelo presente edital , 
o réu, devidamente citado para, no prazo de 15 (quinze)  dias úteis, querendo, oferecer contestação, 
sob pena de revelia, caso em que será nomeado curador especial na pessoa de defensor publico. 
Fica advertidode que não sendo contestada  a ação, presumir-se-ão aceitos como verdadeiros os 
fatos articulados pelo autor na petição  inicial. Para que nãoalegue ignorância, é expedido o presente 
edital, indo publicado na forma da lei. Cumpra-se. João Pessoa/ PB, 24de abrilde 2019. Eu, Inaldo 
José Paiva Neto, técnico judiciário, o digitei.

GIANNE DE CARVALHO TEOTONIO MARINHO
Juíza de Direito da 2° vara cível

A empresa Inter Passeios Náuticos, Razão Social, Elimax Cardoso de Moura, Cnpj nº 
25.012.796/0001-23 torna público que requereu a SEMAPA ,Secretaria Municipal de Meio Am-
biente e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação para a embarcação INTER registro nº 
2010081528 pela Capitania dos Portos da Paraíba(cppb) , para Transporte Turísticos de Passageiros 
no Município de Cabedelo PB

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 1372/2019, em João Pessoa, 13 de Junho de 2019 - 
Prazo 730 dias, paraSISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: TRIUNFO - UF: 
PB. Processo: 2019-003546/TEC/LI-6804.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 1365/2019, em João Pessoa, 13 de Junho de 2019 - 
Prazo 1095 dias, para SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITARIO = MUNICIPIO: SÃO JOSÉ DE 
PIRANHAS – UF: PB. Processo: 2019-001781/TEC/LI-6669.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 1369/2019, em João Pessoa, 13 de Junho de 2019 - Prazo 
730 dias, para SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: MONTE HOREBE - UF: 
PB. Processo: 2019-008924/TEC/LO-8314.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 08:30 horas do dia 27 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transportes 
diversos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no or-
çamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3297-1035. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 14 de Junho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
AVISO DE REVOGAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 134/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.043/2019

OBJETO:Contratação de empresa para fornecimento de equipamentos de informática destinados 
a atender as necessidades do funcionamento e manutenção do E-SUS AB nas Unidades Básicas 
de Saúde a cargo da Secretaria Municipal de Saúde de Patos-PB. .

A Comissão de Pregão do Município de Patos, nomeada através da Portaria de n° 0316/2019, 
de ordem do Exmo. Senhor Prefeito, torna público para conhecimento de todos os interessados, 
que o processo licitatório em epigrafe foi REVOGADO, nos termos do Art. 49 da Lei 8666/93; 
considerando a necessidade de reformulação do Edital para melhor atender aos ditames legais e 
a supremacia do interesse público.

INFORMAÇÕES: Na sala da CPL, sediada à Av. Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo Horizonte, 
Patos-PB, em todos os dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00.

Patos - PB, 13 de junho de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 005/19

OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação e drenagem em duas ruas neste Município. 
CLASSIFICAÇÃO FINAL: 1º - F & N Construções e Serviços Eireli - ME - R$.77.269,72. EMPRESAS 
DESCLASSIFICADAS: H & M Construções Ltda. - EPP; MVA Construções e Serviços Ltda. - ME; 
e MY Serviços de Construções Eireli - EPP. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/
nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 13 de junho de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais de 
expediente diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. 
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 13 de Junho de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2019, 
que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: PERUANNO E BANDA, que tem 
como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a(s) Festividade(s) de Santana deste Município, através 
de apresentação aberta ao grande público, programada(s) [previsão do evento] para o dia 26 de 
junho de 2019 (Início); RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
LIVE ENTRETENIMENTO PRODUCOES & EVENTOS EIRELI - R$ 30.000,00.

Sertãozinho - PB, 13 de Junho de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 040/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 01 de 

julho de 2019 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto: Aquisição de equipamentos e materiais permanentes destinados à sala 
de espera, sala de imunização, administrativo, laboratório de microbiologia e micologia, sala de 
pré-parto, enfermaria, entre outros equipamentos, para atender as necessidades da Unidade de 
Saúde - Policlínica Miriam Gadelha - da Secretaria de Saúde de Sousa-PB, conforme proposta nº 
05626.697000/1180-04 do Ministério da Saúde, discriminados e quantificados nos anexos do edital. 
Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através do sítio 
www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em 
todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor 
de Tributos do Município.

Sousa, 13 de junho de 2019
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO REINICIO DE OBRA E PRAZO DEFESA 

TOMADA DE PREÇO 03/2019
Quanto ao processo TOMADA DE PREÇO 03/2019, que objetiva: Contratação de empresa 

especializada, cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, 
Contratação de empresa especializada, para construção de um centro de reabilitação no municí-
pio de Sousa/PB, conforme edital. O MUNICÍPIO DE SOUSA, no uso de suas atribuições legais, 
prestigiando-se o princípio da supremacia do interesse público, bem como o princípio da conti-
nuidade da administração ainda, em observância aos preceitos legais e às clausulas contratuais 
estabelecidas entre as partes, vem formal e respeitosamente, através da presente, convocar a 
empresa: SERTÃO CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES – ME para no prazo de 05 (cinco) 
dias apresentar defesa junto a CPL,sob pena, de abertura de procedimento administrativo para 
rescisão uniliteral do contrato e aplicação de penalidade, considerando que a notificada paralisou 
a execução do objeto Contratual 152/2019 e não apresentou qualquer manifestação a justificar 
sua conduta, conforme nota técnica emitida pelo Engenheiro Fiscal, violando assim disposição de 
ordem pública e causando prejuízo ao Município.O processo esta a disposição em todos os dias 
úteis, das 08h00min ás 12h00min na CPL, Rua Cel José Gomes de Sá, n° 27, Centro, Sousa-PB.

Sousa-PB, 13 de Junho de 2019.
João Bosco De Queiroga Junior

Presidente CPL

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
Torna público que fará realizar através do Município de São José de Espinharas, sediada na 

Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 08:00 horas do dia 01 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada para implantação de pavimentação em vias públicas urbanas no município 
de São José de Espinharas, conforme Nº SICONV 878647. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@
saojosedeespinharas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

São José de Espinharas - PB, 13 de Junho de 2019.
ROGERIA JORDÂNIA DA SILVA ASSIS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Tomada de Preços n° 003/2019
Processo nº 099/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 05 de julho de 2019 realizará a Tomada de Preços nᵒ 003/2019, 
visando aContratação de empresa paraDrenagem e Pavimentação de Diversas Ruas no Bairro Vidal 
de Negreiros, Santa Rita - PB. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de 
Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa 
Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.
br/category/editais/. 

Santa Rita, 13 de junho de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00004/2019
Objeto: Contratação da Banda GIL MENDES para realização de Show no dia 24/06/2019 ás 

22:00hrs, com duração de 1:40m de Show no Parque do Forró no centro da Cidade de Santa 
Luzia-PB.

Face ao parecer da Douta Assessoria Jurídica do Município e Parecer Técnico, e tendo em 
vista a documentação que instrui o processo, RATIFICO, nos termos do art. 26 da Lei 8.666/93 o 
presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00004/2019, em favor da EMPRESA: 
GM GRAVAÇÕES E EDIÇÕES MUSICAIS LTDA, CNPJ: 26.263.021/0001-93, com o valor global 
de R$ 50.000,00 (Cinquenta mil reais). Convocando o fornecedor dentro do prazo e condições 
estabelecidos no art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei.

Santa Luzia-PB, 13 de junho de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO 

CONTRATO N°. 00098/2019
INEXIGIBILIDADE Nº 00004/2019

PROCESSO Nº 00042/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-

67.
CONTRATADA: GM GRAVAÇÕES E EDIÇÕES MUSICAIS LTDA, CNPJ: 26.263.021/0001-93, 

ENDEREÇO: AV. ALBERTO CRAVEIRO Nº 960, LJ-1, DIAS MACEDO, FORTALEZA/CE, CEP: 
60.860-012.

OBJETO: Contratação da Banda GIL MENDES para realização de Show no dia 24/06/2019 
ás 22:00hrs, com duração de 1:40m de Show no Parque do Forró no centro da Cidade de Santa 
Luzia-PB.

VALOR GLOBAL: R$ 50.000,00 (Cinquenta mil reais).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
- Recursos: CONVÊNIO MTur/MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA/PB/Nº 883142/2019/PROPOSTA 

Nº 005901/2019 e o município de Santa Luzia através da seguinte Dotação Orçamentária: 02.010 

Gabinete do Prefeito, na Classificação Funcional Programática nº 23 695 1037 2006 Promoção 
de Eventos e Elemento de Despesa – 3390.39 99 1001 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica/3390.39 99 1510 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.

FUNDAMENTO: Art. 25, inciso III da Lei 8.666/93.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 13/06/2019 a 31/12/2019.
DATA DO CONTRATO: 13 de junho de 2019.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº 00005/2019
Objeto: Contratação da Banda JONAS ESTICADO para realização de Show no dia 21/06/2019 

ás 22:00hrs, com duração de 1:30m de Show no Parque do Forró no centro da Cidade de Santa 
Luzia-PB.

Face ao parecer da Douta Assessoria Jurídica do Município e Controle Interno, e tendo em vista 
a documentação que instrui o processo, RATIFICO, nos termos do art. 26 da Lei 8.666/93 o presente 
processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00005/2019, em favor da EMPRESA: JONAS 
ESTICADO GRAVAÇÕES & EDIÇÕES MUSICAIS LTDA, CNPJ: 21.939.747/0001-80, com o valor 
global de R$ 95.000,00 (Noventa e cinco mil reais). Convocando o fornecedor dentro do prazo 
e condições estabelecidos no art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei.

Santa Luzia-PB, 13 de junho de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
EXTRATO DE CONTRATO 

CONTRATO N°. 00099/2019
INEXIGIBILIDADE Nº 00005/2019

PROCESSO Nº 00043/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-

67.
CONTRATADA: JONAS ESTICADO GRAVAÇÕES & EDIÇÕES MUSICAIS LTDA, CNPJ: 

21.939.747/0001-80, ENDEREÇO: RUA HORÁCIO CAMPELO Nº 500, SALA 103, LIMOEIRO 
JUAZEIRO DO NORTE/CE, CEP: 63.030-040.

OBJETO: Contratação da Banda JONAS ESTICADO para realização de Show no dia 21/06/2019 
ás 22:00hrs, com duração de 1:30m de Show no Parque do Forró no centro da Cidade de Santa 
Luzia-PB.

VALOR GLOBAL: R$ 95.000,00 (Noventa e cinco mil reais).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
- Recursos: CONVÊNIO MTur/MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA/PB/Nº 883142/2019/PROPOSTA 

Nº 005901/2019 e o município de Santa Luzia através da seguinte Dotação Orçamentária: 02.010 
Gabinete do Prefeito, na Classificação Funcional Programática nº 23 695 1037 2006 Promoção 
de Eventos e Elemento de Despesa – 3390.39 99 1001 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica/3390.39 99 1510 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.

FUNDAMENTO: Art. 25, inciso III da Lei 8.666/93.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 13/06/2019 a 31/12/2019.
DATA DO CONTRATO: 13 de junho de 2019.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional
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